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ПОЧЕМУ РЕШИЛИ ВСКРЫВАТЬ МОГИЛУ АЛЕКСАНДРА III
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«Улыбнитесь, вас снимает… камера». Хотя так ли 
важно, кого он снял на самом деле? Открывайте ко-
шелек — платить придется все равно вам. Нескольким 
десяткам москвичей пришли штрафы за нарушения, 
которых они не совершали и оспорить которые не 
могут. Корреспондент «МК» попытался разобраться, 
почему «письма счастья» все чаще приходят чужим 
адресатам. 

Читайте 6-ю стр.

ЗАЧЕМ ПИЛОТАМ 
СТАРАЯ ОДЕЖДА

На российской авиабазе «Хмеймим» в сирийской 
Латакии служит, наверное, почти весь цвет военной 
авиации. Чтобы попасть сюда, летчики проходят строгий 
отбор. Кого попало на войну не отправляют. Соответ-
ственно, и летают ребята либо на надежных машинах, 
проверенных временем, типа бомбардировщиков Су-24 
или штурмовиков Су-25, либо на новейших истребителях 
Су-30СМ поколения 4++, которые могут наглухо закрыть 
небо над Сирией, чтобы коллеги могли спокойно работать 
по наземным целям.

Читайте 3-ю стр.

Наш специальный 
корреспондент Александр 

СТЕПАНОВ передает из Сирии

ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ 
ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ

Недавно СМИ сообщали, что всем госслу-
жащим Москвы «назначен для прохождения» 
курс по противодействию коррупции. Если бы мы 
жили в Китае, эта новость вызвала бы библей-
ские страх и трепет и была бы воспринята как 
«анонс» серии смертных казней. Но здесь, где 
поют про красные тапочки, стирают фотошопом 
дорогие часы или, наоборот, рассказывают, что 
одолжили их попозировать на камеру, — новость 
про назначенный чиновникам курс вызывает 
смешанные чувства: то ли тебе надо над ней 
поиздеваться, то ли над тобой издеваются. И 
почему-то меньше всего она воспринимается 
как деловая, «конструктивная» информация. 
Что, конечно, жаль.

Связываюсь с кураторами курса из Мо-
сковского городского университета управле-
ния Правительства Москвы (МГУУ): в столице 
зафиксировали рост коррупции? Учебные 
кейсы составлены на основе участившихся 
скандалов последнего времени? Не про-
шедших курс отправят на 
переэкзаменовку или от-
странят от госслужбы?

Читайте 3-ю стр.

ЛЮБОВЬ  
К ОТЕЧЕСКИМ 

ГРОБАМ
Возобновленное след-

ствие по делу о гибели по-
следнего русского царя и его 
семьи приобретает все боль-
ший размах: принято решение 
об эксгумации и исследова-
нии останков отца Николая II 
— императора Александра III. 
Как сообщил «МК» старший 
следователь-криминалист 
Следственного комитета 
Владимир Соловьев, зани-
мающийся «царским делом» с 
1993 года, вскрытие гробницы 
«состоится, по-видимому, не 
раньше середины ноября».

Вряд ли эту новость мож-
но назвать ожидаемой: ника-
кого недостатка в генетиче-
ском материале у следствия 
нет. Так ли уж необходимо 
тревожить царский прах? 
Владимир Соловьев катего-
рически отказался отвечать 
на этот вопрос: «Без коммен-
тариев». Впрочем, ключом к 
объяснению происходящего 
может служить информация о 
том, что инициатором вскры-
тия императорской могилы яв-
ляется патриарх Кирилл.

Читайте 3-ю стр.

Патриарх настоял на эксгумации 
останков отца Николая II 

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

Читайте 3-ю стр.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ДЕМОКРАТИИ 
ПО-КИЕВСКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК»В РЕДАКЦИОННЫХ 

ПУНКТАХ ГАЗЕТЫ 
Подробности на 7-й стр.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ЗЕМФИРА ЗАПЛАТИЛА 300 ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ ЗА СКВЕРНОСЛОВИЕ
Моральной компенсации добился житель города Гуково 
Ростовской области от певицы Земфиры, которая на своем 
концерте в Ростове-на-Дону в 2013 году «оскорбила его 
чувства», неприлично выругавшись и заявив напоследок, 
что сюда она больше не вернется. Исковое заявление было 
подано в полицию в июле этого года. Адвокат потерпев-
шего Ярослав Михайлов оценил моральный ущерб своего 
клиента в 300 тысяч рублей и присовокупил к требуемой 
сумме цену на билеты — 6 тысяч рублей. На днях на счет 
его клиента поступили эти деньги, хотя судебного реше-
ния по этому поводу вынесено пока не было. «Проблема 
урегулирована, — заявил Михайлов, — однако вопрос о 
привлечении к ответственности за хулиганство не снима-
ется, и с Земфиры должен быть взыскан еще и штраф. Мы 
будем полагаться на решение полиции в этом вопросе: 
если они посчитают, что состава преступления нет, а ма-
териалы проверки будут содержать подтверждение этому, 
мы удовлетворимся и возражать не будем».

РУССКАЯ РУЛЕТКА ГИБДД

Москвичи получают 
штрафы за нарушения, 

которые они не совершали

ЧТО БУДЕТ  
С ПОДОРОЖАНИЕМ 
АВИАБИЛЕТОВ
Эксперты считают, 
что ситуация скоро 
выправится

Портрет императора   
Александра III.
Художник Валентин Серов. 
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Автомобилист недоумевает: 
почему гаишники подписывают 
«письма счастья», даже  
не всматриваясь в марку машины 
и номер?

«ТАНЦОВЩИЦА ПАЛЬМИРЫ» УШЛА ИЗ ГАЛЕРЕИ  
С ЛИПОВЫМИ ПОКУПАТЕЛЯМИ

Статуэтку автор-
ства румынского 
скульптора «Танцов-
щица Пальмиры» 
похитили из галереи 
ЦДХ «Музеон» в вос-
кресенье. Пропажу 
обнаружил хозяин 
раритета — извест-
ный искусствовед 
Павел Карташиди.

Как стало извест-
но «МК», воришки 
предстали перед Карташи-
ди, который выставлял на 
экспозиции в уличном парке 
несколько подобных извая-
ний, под видом покупателей. 
Два гражданина попросили 
приподнять витрину и проде-
монстрировать «Танцовщицу 
Пальмиры». Как сообщили 
«МК» в Замоскворецкой меж-
районной прокуратуре, стату-
этка высотой 36 сантиметров 

сделана в 20-х 
годах прошлого 
века из бронзы с 
элементами по-
серебрения и на-
пыления платины. 
Автор произведе-
ния — румынский 
мастер Деметер 
Чипарус, а цена 
творения — 546 
960 рублей. К све-
дению, Карташиди 

— из искусствоведческой се-
мьи; его отец Иван Карташиди 
— известный коллекционер, 
обладатель коллекции рус-
ской живописи и графики, 
старинного фарфора. Кар-
ташиди — владелец художе-
ственных галерей в Афинах, 
его сын Павел унаследовал 
эту страсть (хотя занимается 
туристическим бизнесом). Се-
мья давно живет в Греции, но 

часто бывает в России.
Карташиди исполнил же-

лание клиентов, после чего 
они вернули статуэтку вла-
дельцу и удалились — якобы 
совещаться, стоит ли делать 
покупку. Галерист, не ожидая 
никакого подвоха, отвернулся 
от витрины, так как появились 
новые покупатели. Пропажу 
он обнаружил через 10 минут: 
витрина была приоткрыта, а 
изваяния не было. 

Карташиди поставил в из-
вестность об инциденте со-
трудников Музеона, а сам 
отправился в ОМВД «Яки-
манка» — писать заявление. 
В понедельник до 10.00 он 
намеревался представить 
полицейским документы на 
раритет, но этого не сделал. 
Поиск злодеев затрудняется 
тем, что витрина не попала в 
обзор видеокамер.

НАРКОМАН СДЕЛАЛ НАПАДЕНИЯ 
НА ЖЕНЩИН СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ

Серийный грабитель, 
наркоман-рецидивист, жерт-
вами которого становились 
преимущественно пенсионер-
ки, пойман в Западном округе 
Москвы. От рук бандита по-
страдали как минимум три 
женщины, одна из которых 
скончалась. Характерно, что 
нападавший на пенсионерок 
наркоман делал это и ранее. 
Тогда он мотивировал свои 
действия «ненавистью к ми-
лиции» и говорил, что «тюрьма 
— его дом родной».

Как удалось узнать «МК», 
29-летний наркоман Кон-
стантин Эль-Сарраж все 
свои нападения совершил на 
Кременчугской улице и Ами-
ньевском шоссе. Сначала в 
21.30 он подкараулил 71-лет-
нюю Наталью Владимировну 
Фоломешкину, которая вы-
шла подышать свежим воз-
духом перед сном. Женщина 
уже возвращалась домой, 
когда увидела в кустах незна-
комого мужчину. Почувство-
вав неладное, она ускорила 
шаг, но дойти до подъезда не 
успела — негодяй догнал ее 
и ударил ножом в спину. На-
талья Владимировна осела 
на асфальт и стала звать на 
помощь. Преступник скло-
нился над ней — видимо, 
чтобы добить ее, но, увидев 
неподалеку других прохожих, 
сделал вид, что он хочет ей 
помочь. Подняв ее на ноги, 
он довел ее до подъезда и 
скрылся. Фоломешкину в тя-
желом состоянии госпитали-
зировали. Кстати, Наталья 
Владимировна является пре-
подавателем музыкальной 
школы по классу фортепиано 
и заслуженным работником 

культуры РФ с общим тру-
довым стажем более 50 лет. 
Сейчас ее здоровью ничего 
не угрожает. 

На первой жертве Эль-
Сарраж не остановился. 
Буквально через полчаса он 
нанес еще одно ножевое ра-
нение в поясницу 61-летней 
пенсионерке, которая шла по 
Аминьевскому шоссе, около 
дома 16. Случайные свидете-
ли сразу же вызвали ей «ско-
рую», и сейчас она находится 
в одной из столичных боль-
ниц. А вот последней жертве, 
38-летней женщине, повезло 
меньше. Ее наркоман пырнул 
ножом, пройдя пару домов 
после второго покушения. 
От полученного ранения не-
счастная скончалась. 

По камерам видеонаблю-
дения на подъезде дома, где 
проживала Наталья Фоло-
мешкина, оперативники бы-
стро вычислили Эль-Сарража 
и задержали его в Очакове, в 
квартире по месту житель-
ства. Интересно, что негодяй 
даже не пытался ограбить 
жертв. В момент нападений 
он находился в состоянии нар-
котического опьянения и едва 
ли соображал, что делает. 
Кстати, на допросе Констан-
тин продолжил вести себя 
неадекватно, странно разго-
варивал, избегал взглядов в 
камеру, отрицал вину, говоря, 
что следствие разберется, кто 
прав, а кто виноват. 

Примечательно, что в био-
графии задержанного и рань-
ше были подобные эпизоды. 
В 2005 году он получил пер-
вый срок — за грабеж, в 2006-
м — за убийство. Последняя 
судимость — в 2012 году (3,5 
года тюрьмы) — также за на-
падение на женщину. Тогда 
на Славянском бульваре Эль-
Сарраж ограбил пенсионерку 
— отставного милиционера 
и мать своей бывшей одно-
классницы. Бандит отнял у 
пожилой женщины золотой 
крестик, но его быстро за-
держали. Теперь рецидиви-
сту светит новый срок.

ЭЛЕКТРИЧЕСКОЕ ПОЛЕ ЗАМЕНИТ 
КОСМОНАВТАМ ФИТНЕС 

Новый тренажер для космо-
навтов создают сотрудники 
Института физики твердого 
тела РАН. Они предлагают 
заменить силовую и динами-
ческую нагрузку на мышцы… 
воздействием на них электри-
ческого поля.

Как сообщили «МК» в ИФТТ 
РАН, все биоткани человека 
имеют низкочастотный резо-
нанс, который поддерживает 
их в тонусе. В космических 
условиях, при отсутствии гра-
витации, это электрическое 
поле пропадает. Чтобы сохра-
нить мышцы, кости и сосуды в 
порядке, членам экипажа МКС 
приходится каждый день из-
нурять себя тренировками в 
течение не менее двух часов. 
В лаборатории оптической 
прочности и диагностики кри-
сталлов ИФТТ предложили за-
менить занятия на тренажерах 
бесконтактным воздействием 

электрического поля, соот-
ветствующего естественному 
резонансу тканей, на опреде-
ленные группы мышц, кости и 
сосуды. Прибор, который мож-
но будет настроить на работу 
с конкретным космонавтом, 
появится через год-полтора. 
Он будет представлять собой 
систему датчиков, которые 
крепятся к телу и по которым 
станут подавать электриче-
ский ток.

Прибор пригодится и на 
Земле — для ускорения вос-
становления мышц после 
травм и даже для борьбы 
с патогенами. Как пояснил 
«МК» руководитель лабора-
тории Николай Классен, ви-
русы и бактерии тоже имеют 
свою резонансную частоту. 
Если ослабить ее при помощи 
контрвоздействия другой ча-
стотой извне, можно победить 
болезнь без таблеток.

ЗЛОСТНЫХ НАРУШИТЕЛЕЙ 
РАЗЛУЧАТ С ПАССАЖИРАМИ?

Запретить возить пассажи-
ров водителям, нарушившим 
ПДД 10 раз или спровоциро-
вавшим два ДТП, предлагают в 
ГИБДД Москвы. Кроме того, в 
ведомстве считают, что зани-
маться подобной деятельно-
стью могут лишь автомобили-
сты, стаж вождения которых 
не меньше трех лет.

Соответствующие предло-
жения, ужесточающие требо-
вания в сфере пассажирских 
перевозок, ведомство уже на-
правило в целый ряд инстан-
ций — в том числе в столич-
ное правительство, ГУ МВД 
России по городу Москве и в 
ГУОБДД МВД России. Дорож-
ные полицейские подготовили 
их, проанализировав ДТП с 
участием перевозчиков пас-
сажиров и водителей транс-
портных компаний. «Конечно, 
проблема с пассажирскими 
перевозками в Москве весьма 
актуальна, — рассказал «МК» 
источник в столичном прави-
тельстве, — но предложения 
ГИБДД нуждаются в серьез-
ной доработке. Во-первых, 
нельзя говорить о том, что 
после 10 нарушений ПДД 

водитель возить пассажиров 
не сможет. Важно то, какие это 
нарушения. Скажем, шофер 
маршрутки едет со скоростью 
потока, а весь поток превы-
шает скорость на 20 км/ч. Если 
он будет ехать медленнее — 
создаст аварийную ситуацию. 
За такое нарушение винить 
его просто нельзя. Что ка-
сается минимального стажа 
для перевозки пассажиров 
в три года — тоже ситуация 
спорная: ведь он по действую-
щим правилам исчисляется 
с момента получения авто-
мобилистом водительского 
удостоверения. А если он, 
имея этот документ, все три 
года за руль не садился, а по-
том «опомнился»? Если бы мы 
говорили про трудовой стаж 
водителя на конкретной ка-
тегории — это другое дело. А 
такое предложение дорожных 
полицейских практически бес-
полезно. Да и вообще, абсо-
лютное большинство проблем 
с пассажирскими перевозчи-
ками возникает в городе из-за 
того, что за рулем автобусов 
и маршруток оказываются 
гастарбайтеры».

МОСКВИЧЕК ПОХОРОНИЛИ ИЗ-ЗА СБОЯ В БАЗЕ ФМС
Паспорта десятков москви-

чей оказались недействи-
тельными из-за ошибки в базе 
ФМС. По воле компьютерного 
разума одни граждане просто 
выпали из списка владельцев 
паспортов, а других и вовсе 
записали в покойники. При 
этом, как удалось выяснить 
«МК», за «сбой матрицы» с па-
спортистов можно взыскать 
большие деньги.

Проблемы с компьютерной 
базой, в которой хранятся 
данные о выданных россий-
ских паспортах, возникли 
еще в пятницу, 23 октября. 
Однако известно об этом ста-
ло не от официальных пред-
ставителей ФМС, а от простой 
москвички Алеси Казанце-
вой, которая стала одной из 
жертв технической ошибки. 
На своей страничке в соцсети 
девушка рассказала, что на 

днях обратилась в банк — хо-
тела оформить кредитку. «В 
назначенный день мне сооб-
щают: карту мы вам не отда-
дим, потому что ваш паспорт 
на территории РФ больше не 
действителен», — негодует 
Алеся. В недоумении девушка 
обратилась в местное отделе-
ние столичного УФМС, где ее 
«успокоили»: виновата база, 
в которую переносили дан-
ные о действующих паспор-
тах, но по какой-то причине 
часть информации недонес-
ли. При этом чиновники чуть 
ли не хохотали: мол, даже 
сами паспортисты оказались 
среди «недействительных» 
граждан. Пострадавшей по-
советовали написать письмо 
в ФМС с просьбой потерянные 
данные восстановить. Одна-
ко оказалось, что вместе с 
Алесей Казанцевой из базы 

выпали и другие граждане. 
«Узнала о том, что паспорт не-
действителен, когда пришла 
в банк за кредитом, — пишет 
в комментарии к посту Алеси 
другая пострадавшая, Татья-
на Ким. — Иду теперь заявле-
ние писать». Ну а москвичку 
Валентину Шурову компью-
тер и вовсе записал в мерт-
вецы. «Зашла на сайт ФМС и 
выяснила, что они меня похо-
ронили: мой паспорт «недей-
ствителен в связи со смертью 
владельца», — пишет в соц-
сети Валентина. — Но не до-
ждутся! Написала им гневное 
письмо и сегодня еще позво-
нила. Обещали через неделю 
исправить ошибку в базе. Я 
жива и прекрасно себя чув-
ствую!» В самом ведомстве 
«МК» не подтвердили нали-
чие какого-либо масштабного 
сбоя. Как уверяют чиновники, 

если кто-то и выпал из базы, 
то это единичный случай, для 
устранения которого надо на-
писать письмо через форму 
на сайте ФМС. Проблему ре-
шат за один-два дня.

Комментирует адвокат 
Сталина ГУРЕВИЧ: «Если вы 
узнали о «недействитель-
ности» паспорта на границе, 
в аэропорту или на вокзале 
и понимаете, что у вас про-
падают билеты и путевки, 
обязательно потребуйте от 
сотрудников таможни офи-
циальную бумагу с форму-
лировкой причин отказа 
выпускать вас. Там должно 
быть написано, что в базе 
ваш паспорт значится не-
действительным. С такой 
бумагой идите смело в суд 
и взыскивайте с ФМС всю 
стоимость билетов и путе-
вок».

АРБАТСКИМ ХУДОЖНИКАМ ПРИДЕТСЯ БОРОТЬСЯ  
ЗА МЕСТО ПОД ЗОНТОМ

Ограничить число уличных 
художников в скором време-
ни могут на Старом Арбате. А 
для тех из них, кому на одной 
из главных улиц Москвы все 
же найдется место, выделят 
специальные кованые стенды 
с подсветкой.

Как рассказал «МК» глава 
муниципального образова-
ния Арбат Евгений Бабенко, 
он намерен обратиться к де-
путатам Мосгордумы с рядом 
инициатив, касающихся улич-
ных художников на Старом 
Арбате. Первая из них — это 
выделение для творцов, ко-
торые торгуют своими кар-
тинами на знаменитой улице, 
стационарных кованых стен-
дов длиной 2,5 и высотой 3 
метра. Их конструкция будет 
антивандальной, они получат 
козырек, подсветку и единый 
дизайн. По словам Бабенко, 
такие стенды (их количество 
на всей километровой улице 
планируется ограничить 10–12 
конструкциями) художники 
первое время могли бы арен-
довать у столичных властей, а 

сами договоры аренды фак-
тически являлись бы для них 
официальным разрешением 
на работу. Чиновник отметил, 
что со временем на смену им 
должны прийти патенты на ра-
боту, идею о введении которых 
столичные власти обсуждают 
уже не первый год. Вторая 
инициатива Бабенко связана с 
художниками-портретистами, 
которые каждую весну и лето 
заполоняют Арбат: для них он 
предлагает выделить специ-
альные стационарные зон-
ты, выполненные в едином 

дизайне, количество кото-
рых будет ограничено 15–17 
конструкциями. «Решать, кто 
получит право торговать и тво-
рить на Арбате, должна специ-
альная комиссия, состоящая 
как из жителей улицы, так и из 
деятелей культуры, — говорит 
Бабенко. — Кроме того, 1–2 
места нужно выделить для 
начинающих художников — к 
примеру, выпускников Стро-
гановки. А тех, кто попробует 
расположиться на Арбате са-
мовольно, должна прогонять 
полиция». 

ВИДЕО
на сайте
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За последние четыре года в Госдуме «Спра-
ведливая Россия» потеряла стольких видных 
политиков (оппозиционно настроенных Илью По-
номарева и Геннадия Гудкова лишили мандатов, 
Гудков-младший вышел из «СР», Оксана Дми-
триева, ее муж Иван Грачев, экс-эсеры Андрей 
Крутов, Наталья Петухова и Дмитрий Ушаков 
строят свою «Партию профессионалов», Елена 
Мизулина, Антон Беляков и Светлана Горячева 
перешли в Совет Федерации), что парламент-
ской эпохе партии уж было пророчили конец. 
Но успех на прошедших региональных выборах 
(эсеры прошли во все заксобрания, в которые 
баллотировались) вдохновил их на подвиги на 
грядущих федеральных. «Разбомбить красно-
перых» и занять второе место — такую задачу 
поставил партии ее лидер Сергей Миронов на 
заседании центрального совета в понедельник, 
26 октября.

Все списки партии и на выборах в Госдуму, и на выборах 
в регионах возглавит сам Миронов. Для координации всех 
избирательных кампаний создан единый штаб во главе с 
депутатом Госдумы Александром Бурковым. Он рассказал 
«МК», что помимо списка партия рассчитывает получить 
около 30 мест в парламенте по одномандатным округам.

Завоевать симпатию избирателя «Справедливая 
Россия» намерена критикой финансово-экономического 
блока правительства и поддержкой внешней политики 
президента. «Нужно работать не на дутые макроэкономи-
ческие показатели, а на собственный народ», — заявил на 
заседании Миронов. Партия выступает против заморозки 
пенсий, отмену платы за капремонт для тех, кто старше 
80, предоставление скидки 50% на коммунальные услуги 
для инвалидов — собственников жилья. Деньги в бюджете, 
по логике эсеров, найдутся, если ввести прогрессивную 
шкалу налогообложения. 

«Справедливая Россия» вряд ли займет второе место, 
— рассказал «МК» вице-президент Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. — Все-таки КПРФ — доволь-
но серьезная политическая сила. Даже на успешных для 
«СР» региональных выборах в этом году они везде взяли 
только третье место». Кроме того, по словам политолога, 
«Справедливая Россия» потеряла часть либерально настро-
енного электората, который знал, что «Яблоко» не пройдет 
7%-ный барьер на выборах в 2011 году, и голосовал не 
столько за партию, сколько за разнообразие парламента 
в лице Дмитрия Гудкова, Оксаны Дмитриевой, Ильи По-
номарева. «В прошлый раз они получили 13%, в этот раз 
будет чуть меньше, — заключил Макаркин. — У нее подход 
очень четкий: мы хвалим все, что связано с президентом, 
и ругаем все, что связано с правительством». 

Валерия МАРКОВА.

Русское географическое общество 
(РГО), патроном которого является 
Владимир Путин, обнаружило еще одну 
духовную скрепу, объединяющую рос-
сиян: это география. Насколько сильно 
ее влияние, 1 ноября должен выявить 
географический диктант — его прове-
дут на 170 площадках во всех регионах 
страны.

Участие будет анонимным, а итоги опроса, 
рассказал пресс-секретарь президента и по 
совместительству глава Медиасовета РГО Дми-
трий Песков, станут поводом для обращения 
в правительство в связи с сокращением часов 
изучения этого предмета в школе. По мнению 
Пескова, из россиян все чаще «прет фонвизин-
ский недоросль», а «уровень безграмотности в 
обществе чрезвычайно высок». 

Почему география — это духовная скре-
па, журналистам, собравшимся на пресс-
конференцию, доходчиво объяснил магистр 
клуба знатоков «Что? Где? Когда?» Андрей Коз-
лов. «Почему мы русские душою, хотя не ходим 
в национальных костюмах и не танцуем гопак? 
— спрашивал он аудиторию и сам отвечал: — 
Чтобы почувствовать себя русским душою, надо 
посмотреть на географическую карту и увидеть, 
в какой стране ты родился — сколько там еще 
всего под землей, сколько у нас пресной воды, 
какие леса! С такими богатствами любой кризис 
мы переживем!» 

«Общество сейчас сильно поляризовано, в 
остроте дискуссии плавятся даже такие вещи, 
как чувство к Родине. В этой ситуации тем из 
нас, кто не собирается никуда уезжать из этой 
страны, важно находить и фиксировать точки 
согласия. И этот экзамен — одна из таких то-
чек», — поддержал риторику о скрепах ведущий 
«Клуба путешественников» Михаил Кожухов. Он 
признался, что побаивается результатов экза-
мена: даже среди образованных людей мало кто 
сможет назвать последнее крупное географи-
ческое открытие, которое сделал наш соотече-
ственник Борис Вилькицкий, обнаруживший 
архипелаг Северная Земля. (Кстати, статью о 
Вилькицком можно прочитать в предыдущем 
номере нашей газеты. — «МК».)

Да что там архипелаг! Дмитрий Песков 
посетовал, что даже сломанный навигатор сей-
час вводит человека в ступор, поскольку он 
не обладает минимальными знаниями, чтобы 
прочитать карту. «Из нас прет фонвизинский 
недоросль: зачем нам знать географию, если 
есть «извозчик»? Это лишает нас интеллигент-
ности!» — возмущался пресс-секретарь пре-
зидента. Впрочем, самому Пескову о недо-
рослях пока беспокоиться незачем. «Старший 

сын — шалопай. Принес из школы четвертные 
отметки — «три» и «четыре», дома скандал. 
Только по географии «пять», и она перекрывает 
множество трояков», — похвастался он. 

Песков заявил, что в РГО считают недо-
пустимым сокращение часов преподавания 
географии в средней школе и собираются 
влиять на Минобразования, чтобы изменить 
ситуацию. Результаты диктанта лягут в основу 
доклада, который организаторы передадут в 
Правительство РФ. Кроме того, полученные 
данные планируется использовать при разра-
ботке нового учебно-методического комплекса. 
«Цель — улучшить содержание и качество гео-
графического образования!» — пояснил глава 
Ассоциации учителей географии Александр 
Лобжанидзе. 

«С нашим образованием сейчас вообще 
что-то странное творится! — поддержал наезд 
на Минобр легендарный телеведущий Николай 
Дроздов. — Географию сократили, астрономию 
вообще убрали! Это какое-то затмение мозгов!.. 
Вы думаете, почему увеличились аварии на кос-
мических кораблях? Вместо астрономии ввели 
религиоведение, вот и стали корабли ударяться 
о небесную твердь!» — пошутил он. 

По ходу пресс-конференции участники так 
и сыпали примерами географических ляпов, 
вспоминая об «антарктических белых медведях» 
и отсутствии Сахалина в пособии для подготов-
ки к ЕГЭ. Но в итоге сами допустили похожую 
оплошность: когда во время географического 

теста для журналистов на экране появилась кар-
та России, на ней не обнаружилось Крыма! «Да, 
это нехорошо, исправим, — смутился Песков 
(ошибку заметил и поставил на вид телеведущий 
Дмитрий Киселев). — Но вопросы про Крым на 
диктанте обязательно будут!» 

Журналистов в качестве теста спросили: 
«Что такое Лукоморье?» и «Где находится Тму-
таракань?» Но 1 ноября задания будут сложнее, 
предупредили организаторы. Диктант разо-
бьют на три блока — географические понятия, 
знание карты и географические образы. Во-
просов по загранице не будет принципиально. 
Зато география России будет представлена во 
всех видах — и физическая, и экономическая, и 
демографическая. Участники должны будут на-
ходить объекты на карте, рассчитывать часовые 
пояса и узнавать местность по художественному 
описанию. В последнем блоке, пояснил Лобжа-
нидзе, планируется использовать фрагменты 
из произведений не только классиков русской 
литературы, но и современных авторов — в 
частности, Олега Куваева.

Географический диктант во всех регионах 
начнется в 12.00 местного времени (площадки 
можно посмотреть на сайте РГО), а для тех, 
кто не сможет выйти из дома, — в 14.00 МСК 
онлайн. Участие Владимира Путина и главы 
РГО Сергея Шойгу пока под вопросом. «Но 
они обязательно отметят это мероприятие», 
— пообещал Песков. 

Елена ЕГОРОВА.

«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ»: 
«РАЗБОМБИТЬ 
КРАСНОПЕРЫХ»
Партия рассчитывает занять второе 
место на выборах в Госдуму

На карте России, представленной РГО, отсутствовал Крым
ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ СКРЕПЫ РОДИНЫ

Владелец самой крупной части рынка 
чартерных перелетов в России — 
компания «Трансаэро» — прекратила 
существование. До последнего она за-
нимала до 15% нашего авиарынка. По-
стоянные пассажиры этих маршрутов 
забили в набат. Оставшиеся билеты, 
которые ранее можно было в тот же 
Владивосток купить за 10 тыс. рублей, 
сейчас стоят до 40 тыс. (цена перелета 
из Москвы в Нью-Йорк). Отдельные 
места обойдутся в 140 тыс. Но положе-
ние, считают эксперты, небезнадеж-
но. Другие игроки готовы заполнить 
«пассажирскую дырку», образованную 
«Трансаэро». С начала года они резер-
вировали места в самолетах, которые 
по большей части были пустыми. Те-
перь на регулярные рейсы пересядут 
почитатели чартеров. Стоить это будет 
из Москвы до Владивостока минимум 
18 тыс. рублей в оба конца.

Почему возник нынешний ажиотаж? Объ-
яснение простое — обанкротилась и прекрати-
ла существование компания «Трансаэро». После 
полуночи 26 октября Росавиация уже не имеет 
права обслуживать самолеты «Трансаэро». На 
помощь пришло государство в лице «Аэрофло-
та»: из 1,925 млн реализованных «Трансаэро» 
авиабилетов до 15 декабря 2015 года перевезе-
но 1,825 млн человек, что составляет 94,8% от 
общего числа билетов. Билеты туда-обратно с 
началом перевозки до 15 декабря и окончанием 
после 15 декабря будут аннулированы, пасса-
жиры могут вернуть за них деньги.

Вроде все останутся при своих. Но ажио-
таж уже поднят. Есть информация, что жители 
Сахалина и Курил теперь смогут добраться 
до столицы перелетом не менее чем за 35–40 
тыс. рублей.

Действительно, как выяснил «МК», если 
вы хотите попасть во Владивосток из Москвы 
и совершить перелет 27 октября, то вам как 
минимум нужно отдать 23–24 тыс. рублей. И 
это в один конец и если лететь «экономом». 
Но, позвонив, как утверждают интернет-сайты, 
продавцам, обещающим самые дешевые 
авиабилеты, «МК» убедился: сэкономить не 
получится — средняя стоимость оставшихся 
билетов и вправду доходит до 35 тыс., а то и до 
40 тыс. рублей. Кстати, билет из Владивостока, 
например, в Пекин стоит гораздо дешевле 
— минимальный перелет обойдется в 15–16 
тыс. До Нью-Йорка, к слову, можно долететь 
«экономом» из Москвы за те же 35–40 тыс. Ко-
нечно, расстояние от Москвы до Владивостока 
неблизкое — превышает 9 тыс. километров. До 
Нью-Йорка лететь гораздо меньше — 7,5 тыс. 
километров. Однако от столицы нашей родины 
до Владивостока можно лететь по своей тер-
ритории, а не через Атлантический океан. Так 
почему же это выходит дороже?

На первый взгляд, ситуация накаляется до 
предела. Жителям регионов, которые находят-
ся от Москвы в нескольких тысячах километров, 
долететь до столицы, хоть по делам, хоть на 
экскурсию, будет крайне затруднительно.

Здесь можно вспомнить банкротство аме-
риканской Pan American — одной из крупнейших 
авиакомпаний в США. Она была основана в 1927 
году и прекратила существование в 1991 году. 
Причиной банкротства послужил ряд ошибок 
ее руководства. Авиакомпания ежегодно несла 
убытки и распродавала активы. Не помогло. В 
1996 году бывшие сотрудники авиакомпании 
попытались воссоздать PanAm, но прогоре-
ли. В 1998 году права на ее перевозки купила 
железнодорожная компания, но потом пере-
возки все равно прекратили. Но на стоимость 
авиабилетов эти перипетии в конечном итоге 
не повлияли.

Повторится ли эта история на российском 
рынке — пока неясно. Однако существует на-
дежда на такое развитие событий. По словам 
эксперта комитета Госдумы по транспорту Ро-
мана Гусарова, билеты за 40 тыс. и даже за 140 
тыс. до Владивостока — явление временное. 
«Билеты на ближайшие рейсы в основном рас-
куплены. Но взгляните на ситуацию с билетами 
на начало ноября. Там даже сейчас, в условиях 
относительного ажиотажа, «туда-обратно» 
можно заказать за 18 тыс. Это по 9 тыс. рублей 
в одну сторону, что гораздо дешевле цен, при-
нятых на международных линиях с аналогичным 
расстоянием», — полагает эксперт.

По его словам, рост стоимости билетов 
возможен в краткосрочном периоде. Потом, 
цены на авиабилеты возвратятся на такой же 
уровень, на котором находились до послед-
него времени. Все дело в том, что остальные 
перевозчики, осуществляющие регулярные 
перевозки (а «Трансаэро» делал бизнес на чар-
терах), способны и даже готовы перехватить 
его направления.

«Практически все авиаперевозчики в 
своих годовых планах планировали на 15% 
больше пассажиров, чем могли перевезти. 
«Трансаэро» занимало примерно 15% соот-
ветствующих авиаперелетов. Другими словами, 
парк самолетов у оставшихся компаний есть, и 
пассажиры не должны пострадать», — говорит 
Роман Гусаров.

Впрочем, цены на билеты, особенно на 
международных направлениях, все равно будут 
расти. Уже за этот год они в среднем выросли 
в 1,5–2 раза. 

Николай МАКЕЕВ.

ПОЛЕТ В НЬЮ-ЙОРК 
СТАЛ ДЕШЕВЛЕ,  
ЧЕМ НА САХАЛИН
Эксперты уверены, что уже 
через две недели ситуация 
выправится

24 октября Владимир Ионов вы-
шел с одиночным пикетом к зда-
нию Исторического музея рядом 
с Красной площадью. Буквально 
через полчаса мирная акция была 
сорвана активистами Российско-
го освободительного движения 
«SERB». Молодые люди, в числе 
которых был лидер организации 
Игорь Бекетов (более известный 
под псевдонимом Гоша Тарасе-
вич), порвали плакат Ионова с 
надписью «Путин есть — ума не 
надо» и облили активиста чем-
то едким и сильно пахнущим, 
предположительно нашатырным 
спиртом, краской и стиральным 
порошком. 

По словам Вла-
димира Ионо-
ва, это уже не 
первое напа-
дение на него, 
совершенное 
одними и теми 
же людьми. 
Игорь Бекетов 
неоднократно 
участвовал в 
беспорядках 
на месте убий-

ства Бориса Немцова и вообще просла-
вился своей нелюбовью к либеральным 
настроениям. Неизвестно, как радикалы 
узнают о месте очередного пикета, ведь 
эта акция не требует согласования, а зна-
чит, информация о ней не проходит через 
множество инстанций. Но, например, 3 
октября Ионов был вынужден перенести 
место пикета от памятника Жукову на 
Манежной площади ко входу в Музей 
Отечественной войны из-за того, что 
памятник караулили представители НОД 
и «SERB».  Полиция зачастую относится 
нейтрально к таким ситуациям или даже 
проявляет агрессию к тем, кто защищает 
активиста (после предыдущих нападений 
он опасается находиться на месте пикета 
в полном одиночестве), но, как сообщает 
Ионов, в этот раз был задержан кто-то 
из нападавших. «Мы сразу вызвали «ско-
рую», поехали в больницу, взяли справку 
о том, что у меня ожоги глаз 1-й и 2-й 
степени, и написали заявление в ОВД 
«Китай-город», потому что пора бы пре-
кратить эти нападения, надо же все-таки 

людей на место поставить, это же наш 
город», — заявляет Ионов.

Лично побеседовать с кем-либо из 
РОД «SERB» не удалось, но члены орга-
низации в своей группе в одной из соци-
альных сетей назвали действия Ионова 
«антироссийским и антипрезидентским 
пикетом-провокацией либералов». Ак-
тивисты написали, что действовали в 
целях защиты чести президента, а пике-
тирующий был подвергнут «люстрации 
по-киевски».

Напомним, что Владимир Ионов не-
однократно выходил с одиночными пи-
кетами на злободневные темы. Активист 
выступал в поддержку расстрелянных 
карикатуристов французского журнала 
«Charlie Hebdo», Алексея Навального, 
Надежды Савченко. 16 января 2015 года 
он стал первым, против кого возбудили 
уголовное дело по статье 212.1 УК РФ 
«Неоднократное нарушение установлен-
ного порядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования». Сейчас 
активист находится под подпиской о 
невыезде. 

В ОВД Центрального округа не 
смогли оперативно прокомментировать 
ситуацию.

Виктория ПОЗЫНА.

«SERB» ОБЛИЛ 75-ЛЕТНЕГО 
АКТИВИСТА У СТЕН КРЕМЛЯ

Один из нападавших  
был задержан

Если верить некоторым отечествен-
ным и немецким СМИ, то Германо-
российский форум «Петербургский 
диалог», который на этот раз прошел 
в Потсдаме, окончательно поссорил 
наши страны. В прошлом году он был 
отменен из-за событий на Украине, а в 
этом — возобновился, но градус дискус-
сии оказался запредельно высоким. С 
российской стороны прозвучали упреки 
в том, что «мнение России неинтересно 
нашим западным партнерам» (депутат 
Госдумы Вячеслав Никонов) и что «не-
мецкие СМИ вбивают клин в отношения 
между нашими странами» (Виктор Зуб-
ков, экс-председатель Правительства 
России). С немецкой стороны в адрес 
наших спикеров слышались такие сло-
ва, как «вранье», и жесткая критика За-
кона «Об НКО — иностранных агентах», 
который препятствует международному 
сотрудничеству. Некоторые издания 
сделали вывод, что этот форум — «скан-
дальный», и он окажется последним. 
Но так ли это? Об этом «МК» спросил у 
его участников из двух стран — испол-
нительного директора немецкой НКО 
«Германо-российский форум» Мартина 
Хоффмана и главы Президентского 
совета по правам человека Михаила 
Федотова.

— Конечно, я на 100% уверен в том, что диа-
лог продолжается, мы все его хотим и едины в 

том, что Европа в отрыве от России невозможна. 
Как и наоборот. Для Германии Россия — ключевая 
часть Европы. «Петербургский диалог» — очень 
важный мостик между нами, — сказал «МК» 
Мартин ХОФФМАН. — Но несомненно и то, 
что подходы к дискуссии у России и Германии 
разные. Германия полагает, что партнера по 
диалогу можно критиковать, а в России счи-
тают, что следует обсуждать только темы, по 
которым можно достигнуть скорого согласия 
для дальнейшего сотрудничества, и не касаться 
«болевых точек».

— Со стороны России прозвучали какие-
то фразы, обидевшие немецкую сторону?

— Абсолютно нет. Но были вещи, которые, 
очевидно, обидели российскую сторону. Это — 
следствие того разного представления о диалоге, 
о котором я сказал выше. Некоторые высказы-
вания немецких спикеров не были восприняты 
россиянами как конструктивная критика, и они 
очень открыто выразили протест. Но это — тоже 
шаг к взаимопониманию, а вовсе не к ссоре. Мы 
пришли к общему выводу, что имидж Германии 

в России не очень хорош, и наоборот. И начали 
размышления о том, как изменить эту ситуа-
цию. Эту тему подняла Россия, и Германия с ней 
согласилась.

— Какая критика немцев наиболее оби-
дела россиян?

— Об этом сказал Виктор Зубков: просто 
очень много разной бессистемной критики в 
адрес России со стороны Запада. Я, наверное, 
соглашусь с ним. Но в заключительной панельной 
дискуссии, где обсуждался, например, Закон «Об 
НКО — иностранных агентах», уже сами россияне, 
включая советника президента Михаила Федото-
ва, этот закон критиковали, а немцы только под-
держивали его критику. Поэтому я подчеркиваю, 
что все конфликты мнений — это не поиск ссоры, 
а выстраивание сотрудничества.

— Не нужно говорить о том, что острых спо-
ров вообще не было: это снижало бы роль фору-
ма, получившего второе дыхание, — сказал «МК» 
Михаил ФЕДОТОВ. — Дискуссии шли очень 
активно, было много новых идей. Звучали очень 
откровенные доклады о проблемах общества. В 

частности, один немецкий докладчик рассказал 
о росте ксенофобии в отдельных землях Герма-
нии и о том, что власти не хотят искать причины 
экстремистских настроений.

— Мартин Хоффман сказал, что россий-
ская сторона все-таки обиделась на некото-
рые выпады немцев в свой адрес...

— Форум прошел очень удачно, конструк-
тивно и энергично, никаких обид и конфликтов я 
не заметил. А дискуссии, конечно, были эмоцио-
нальными, и мы не во всем соглашались друг с 
другом. Со стороны немецких участников звучала 
критика, но это не было каким-то общим голосом. 
Это были разные голоса, с разных позиций. На 
дискуссии, которая касалась НКО, зашел вопрос 
об «иностранных агентах» в России. И с немецкой, 
и с российской стороны были представлены 
разные позиции — и «голуби», и «ястребы». Нам 
задавали вопросы об этом законе, и я объяснил, 
что его несовершенство уже всем очевидно, и 
президент поручил подготовить предложения по 
его корректировке. Здесь есть место для споров, 
но не для конфликта.

Мне не показалось, что и в речи Виктора 
Зубкова содержались какие-то резкости в адрес 
Запада. Возможно, был не самый удачный пере-
вод. Я присутствовал при переговорах Зубкова 
с немецкими координаторами форума — это 
был очень доверительный, конструктивный 
разговор, и для меня очевидно, что никто во-
все не собирался провоцировать какого-то 
конфликта. 

Михаил ЗУБОВ.

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДИАЛОГ»  
НЕ ПОССОРИЛ РОССИЮ И ГЕРМАНИЮ
«МК» поговорил с участниками скандального форума

Нападение на одиночного 
пикетчика.

Владимир Ионов.
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В прессе появились снятые с воздуха фото марширующей по Балканам ко-
лонны мигрантов, которые пока что остаются головной болью для ЕС. На круглом 

столе в Москве российские эксперты сошлись на том, что Евросоюз в связи неослабеваю-
щим миграционным потоком ждут перемены, однако в каком направлении — пока неясно. 
«Думаю, что нам надо настраиваться на то, что в ЕС намечаются процессы трансформации, 
и важно угадать, куда она пойдет и куда она возьмет свою линию», — заявил старший науч-
ный сотрудник сектора экономики европейских стран Центра европейских исследований 
ИМЭМО РАН Владимир Оленченко.

КАДР

По итогам второго тура 
президентских выборов 
главой Гватемалы стал 
известный в стране веду-
щий воскресного теле-
шоу Джимми Моралес. Он 
набрал почти 70% голосов, 

опередив свою соперницу 
— жену одного из бывших 
лидеров страны Сандру Тор-
рес. Ради участия в выборах 
Торрес была вынуждена 
развестись со своим мужем, 
экс-президентом Гватемалы 
Альваро Коломом, так как, 
по законам страны, женам 
экс-лидеров запрещается 
выставлять свои канди-
датуры на президентских 
выборах. Нынешние выборы 
прошли вскоре после ареста 
предыдущего президента 
республики — Отто Пере-
са Молины, обвиненного 
в коррупции на таможне, 
мошенничестве и преступ-

ном сговоре. Моралес уже 
заявил, что получил от своих 
избирателей «мандат на 
борьбу с коррупцией».
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Моралес получил 
известность в 
Гватемале как 
создатель 
юмористического 

воскресного шоу Morals, 
которое он ведет совместно 
со своим братом Сэмми. При 
этом кроме комедийной 
карьеры, до начала которой 
он торговал бананами, 
избранный президент 
закончил магистратуру по 
специальности «оборона и 
безопасность».

Газета New York Times 
сообщила: власти США 
опасаются, что присут-
ствие российских подло-
док в районах залегания 
подводных кабелей связи 
свидетельствует о планах 
России лишить США Ин-
тернета в случае возникно-
вения конфликта. Проком-
ментировать эту информацию 
«МК» попросил обозревателя 
журнала «Радиоэлектронные 
технологии» капитана 1 ранга 
Владимира Гундарова: «США 
правильно делают, что нас 
боятся. Помимо того, о чем 
они сейчас пишут, есть и то, о 

чем они не пишут, но знают. К 
примеру, что у нас в Генштабе 
есть Управление глубоковод-
ных исследований, о котором 
мало кто знает, и тем более 
уж совсем не знают о его 
подлодках, которые иногда 
называют хрустальными (они 
невидимы, «прозрачны» для 
противника). Они находятся 
на атомной подлодке-матке, 
выходят из нее и зависают 
где-нибудь, занимая боевую 
позицию, ведя наблюдение и 
перехваты, в том числе и с тех 
самых кабелей. Кроме того, у 
нас активно начали создавать 
еще и подводных роботов, 

первые образцы которых в 
прошлом году показали на 
выставке в Казахстане. Так 
что у США есть все основания 
беспокоиться».
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ВАЖНОВАЖНО

По данным из 
открытых 
источников, по 
заказу Военно-
морского флота 

РФ в последнее время 
построены глубоководные 
аппараты «Русь», «Консул» и 
многоцелевое судно 
«Селигер» проекта 11982. В 
частности, аппарат «Консул» 
может опускаться на глубину 
до 6 километров.

Французские планетоло-
ги изучили хвост кометы 
Лавджоя C/2014 Q2 и вы-
яснили, что среди прочих в 
ней содержится этиловый 
спирт и простейшие саха-
ра. Комета Лавджоя проле-
тала в январе этого года так 
близко к Земле, что ее можно 
было увидеть невооружен-
ным глазом. Во время этого 
сближения ученые из Универ-
ситета имени Дени Дидро в 
Париже изучили ее хвост при 
помощи радиоволн.
В общей сложности им 
удалось распознать таким 
образом 21 вид органиче-

ских веществ, присутствую-
щих на комете. Среди них 
оказались обычный этиловый 
спирт и простейший сахар. 
Как прокомментировали 
в Институте геохимии и 
аналитической химии РАН, 
раньше ученые находили на 
кометах только метиловый 
спирт, а также множество 

других сложных органических 
соединений. Этиловый спирт 
и сахар действительно най-
дены впервые. Они, конечно, 
называются «кирпичиками 
жизни», но гораздо больше к 
этому определению подходят 
углерод и азот, присутствую-
щие на комете одновременно. 
Такие варианты уже находили.   

18-летний Сергей Мале-
ванный из города Про-
копьевска Кемеровской 
области, который до не-
давнего времени весил 130 
кг при росте 171 см, нашел 
необычную мотивацию, 
чтобы скинуть лишние 
килограммы. Молодой 
человек, с детства мечтавший 
похудеть, решил пойти слу-
жить в ВДВ! Сергей впервые 
встал на воинский учет в 
2012 году. Тогда, в 16 лет, 
он весил 90–92 кг и получил 
отсрочку, поскольку поступил 
в горнотехнический колледж. 
Но летом 2013 года юноша 
достиг своего пикового веса 
— 130 кг: о службе нечего 
было и думать. «Встал на весы 
и не поверил глазам своим, 
— рассказывает Сергей. — 
Тогда я начал бегать и сел 
на диету». К осени 2013 года 
весил он уже 112 кг. Сергей 
занимается самбо и MMA 
(смешанные единоборства). 
«Я ни в коем случае не морил 

себя голодом, перешел на 
высокобелковую и низкоугле-
водную диету — в принципе 
так питаются все спортсмены, 
— говорит Малеванный. — 
Конечно, пришлось отказать-
ся от мучного и сладкого, а 
это все я любил».
В 2015 году 20-летний Сергей 
Малеванный окончил колледж 
и попал под весенний призыв. 
К этому времени он весил 94 
кг, однако это не устроило 
медкомиссию. Оказывается, 
в ВДВ, куда мечтает попасть 
юноша, с таким весом и при 
таком росте не берут. Сергею 

рекомендовали похудеть до 90 
кг и приходить осенью. В ито-
ге к октябрю молодой человек 
сбросил вес до 84 кг и был 
признан годным. А сегодня, 
как пояснил прокопчанин, его 
вес составляет уже 80 кг. «На 
данный момент Сергей Мале-
ванный имеет все возможно-
сти для прохождения военной 
службы в ВДВ», — проком-
ментировал военком Проко-
пьевска Кирилл КУБРАКОВ. 
А в областном военкомате 
отмечают, что такой случай 
(обычно негодными признают 
из-за недобора веса) и такое 
рвение, конечно, редкость. 

ВЫБОРЫ

ОБОРОНА

КОСМОС

РЕКОРД

ЮМОРИСТ СТАЛ ПРЕЗИДЕНТОМ ГВАТЕМАЛЫ

США МОГУТ ОСТАВИТЬ БЕЗ ИНТЕРНЕТА НАШИ  
«ХРУСТАЛЬНЫЕ» ПОДЛОДКИ

УЧЕНЫЕ ОБНАРУЖИЛИ КОМЕТУ-ПЬЯНИЦУ

ЖИТЕЛЬ КУЗБАССА ПОХУДЕЛ НА 45 КГ РАДИ АРМИИ 

23,3 года уходит на сон
10,5 года — на работу
9 лет — на ТВ, видеоигры 
и соцсети
6 лет — на работу по дому
4 года — на еду
3,5 года — на учебу
2,5 года — на уход за собой
2,5 года — на покупки
1,5 года — на уход за детьми
1,3 года — на транспорт
Осталось 9 лет — как вы их проведете?

МНОГО ЛИ У НАС ВРЕМЕНИ?
МЫ ЖИВЕМ ПРИМЕРНО 78 ЛЕТ
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Главной целью состоявшихся в минувшее 
воскресенье на Украине местных выборов, с 
точки зрения Киева, была смена региональ-
ных элит по всей стране. Взамен ненадежных 
регионалов (не в партийном смысле) власть 
на местах должны были взять новые кадры из 
многочисленных фейковых партий, специально 
под выборы созданных администрацией По-
рошенко. «Наш край» и «Народный контроль», 
«Доверяй делам» и собственно президент-
ская «Солидарность», помимо локальных го-
родских проектов, должны были раздробить 
прежний электорат забытой Партии регионов 
и местных лидеров. Но поскольку электорат, 
как известно отдельным политтехнологам, не 
мешок с картошкой, передать его просто так 
не получилось.

Ярче всего досаду от провала задуманного 
продемонстрировало отношение западноукра-
инской ведущей одного псевдооппозиционного 
телеканала к результатам выборов в Славянске. 
Напомню, что события марта–апреля 2014-го в 
этом городе стали символом начала «русской 
весны». «Почему не изменилась ментальность 
этих людей?!» — явно с раздражением про-
комментировала она победу «Оппозиционного 
блока», вобравшего в себя осколки прежней 
Партии регионов. В декабре 1993 года итоги 
парламентских выборов после расстрела Бело-
го дома, на которых выигрывали ЛДПР и КПРФ, 
один известный либерал также прокоммен-
тировал историческим «Россия, ты сдурела!». 
Сегодня такие слова впору говорить о своей 
стране Порошенко.

Его попытка склеить целлулоидными, на-
спех слепленными объединениями сильно отли-
чающиеся друг от друга регионы закономерно 
провалилась. Несмотря на невероятно грязную 
кампанию, результаты которой в некоторых 
городах Юго-Востока нужно было защищать 
только физической силой, пропрезидентские 
партии не смогли взять сколько-нибудь серьез-
ный процент ни в одном крупном городе, кроме 
Одессы. Лишь тотальная политическая зачистка 
«южной Пальмиры» позволила местной «Со-
лидарности», усиленной Гайдар с Саакашвили, 
выйти вровень с «Оппоблоком».

О чем это говорит? О консервативности 
взглядов миллионов оставшихся русских 
Украины, выбирающих самую слабую, пусть и 
неоправданную надежду, единственную аль-
тернативу на выжженном политическом поле 
Юго-Востока.

Самая серьезная схватка этих выборов — 
битва за пост мэра Днепропетровска — в глазах 
не сильно вникающего в политические хитро-
сплетения избирателя выглядит незатейливо 
— представитель «Оппозиционного блока» из 
бывшей команды Януковича Александр Вилкул 
против выдвиженца группы Коломойского Бори-
са Филатова, идущего под флагами собственной 
партии «Укроп». Если говорить еще проще — 
«ватники» против «укропов». По итогам первого 
тура выборов на Днепре голоса распределились 
следующим образом: 37% «ватников» против 
35% «укропов». Кто кого сделает во втором туре, 
станет понятно 16 ноября. За это время дискурс 
днепропетровской баталии, скорее всего, только 
ужесточится, но вряд ли выйдет из заданной 
парадигмы «ватник-укроп».

На Западной Украине тоже особо ничего не 
поменялось. Клан Виктора Балоги сохранил за 
собой Закарпатье: уровень контроля прекрасно 
характеризуется цифрой в 62% поддержки на 
пост мэра второго по величине областного 
города Мукачево для 27-летнего сына главы 
клана. А неонацистская «Свобода» и партия 
львовского мэра Андрея Садового «Самопо-
мощь» показали закономерно неплохой резуль-
тат в Галичине. Единственный, кто серьезно 
просел из «старожилов» украинской политики, 
— «Батькивщина» Юлии Тимошенко, чье триум-
фальное возвращение на Олимп политической 
жизни так ожидалось ее окружением.

Выборы в украинской столице подтвердили 
известный диагноз избирателям — киевлянам 
в первом поколении, последовательно выби-
рающим себе не наркомана, так боксера. 

Это первые в истории независимой 
Украины местные выборы, которые проходят 
в условиях формально продолжающейся АТО, 
затрагивающей Харьковскую, Донецкую и Лу-
ганскую области. Результатом этого стала не-
возможность волеизъявления для более чем 

полутора миллионов беженцев, уехавших от 
войны в Киев, Харьков, Днепропетровск и Запо-
рожье. В прошлом это уверенный «середнячок», 
донбасский средний класс, всегда активный 
и инициативный. Сегодня это люди без кола и 
двора, лишенные элементарных прав, включая 
право голоса.

То, что выборы и АТО — вещи несовме-
стимые, еще год назад доказали попытки 
«электоральной демократии» в прифронтовой 
территории по одномандатным округам. Тогда 
в буквальном смысле действовал сталинский 
принцип важности формы подсчета голосов: 
в избирательные комиссии приезжали авто-
матчики из карательных батальонов и меня-
ли итоговые цифры в протоколах по своему 
усмотрению, не выпуская бедных учителей 
— членов избиркомов даже в туалет до за-
вершения. Результатом этого стала добрая 
десятка депутатских мандатов для боевиков 
Коломойского в парламенте.

25 октября выборы в ряде городов Донбас-
са вообще были в последний момент сорваны: 
теперь власти без услуг Коломойского ока-
залось невозможно обеспечить приемлемые 
цифры, а допускать честную победу оппози-
ционных кандидатов в Мариуполе, Красноар-
мейске, Лисичанске и Сватово Порошенко не 
захотел. В итоге закон о местных выборах на 
Донбассе, который Верховная рада должна 
принимать согласно Минским соглашениям 
для назначения выборов в ДНР-ЛНР, внача-
ле придется опробовать на подконтрольных 
Киеву территориях. Но уже сейчас понятно: 
если даже на контролируемом пространстве 
Донбасса Порошенко боится проводить вы-
боры, то о каком в принципе волеизъявлении 
по украинским законам там может идти речь? 
Недаром уже утром 26-го вышли заявления 
лидера ЛНР Игоря Плотницкого и спикера ДНР 
Дениса Пушилина о готовности проводить вы-
боры самостоятельно, исходя из наглядного 
«торжества украинской демократии» по сосед-
ству. На таком фоне Ринату Ахметову, недавно 
помирившемуся с Порошенко и взявшему на 
себя перед президентом повышенные обяза-
тельства «вернуть Донбасс», будет явно про-
блематично их выполнить. 

Прилетевшие на выборы международные 
наблюдатели из Европы свидетельствовали об 
огромном количестве нарушений: во многих 
регионах, включая Киев, массово выдавались 
на руки бюллетени вовсе без предъявления 
паспорта, в отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей — с уже проставленной 
галочкой за «правильного» кандидата. По со-
общениям наблюдателей, в этом году коли-
чество серьезных нарушений превысило все 
прежние, и без того немалые показатели в 
несколько раз. Члену ПАСЕ, депутату Бунде-
стага от Левой партии Германии Андрею Хун-
ко вообще официально угрожал неведомыми 
«провокациями от пророссийских сил» руково-
дитель украинской делегации Владимир Арьев. 
В результате этого Хунко в последний момент 
отказался лететь наблюдателем в Одессу. А 
обворованный в днепропетровском аэропорту 
член британской Палаты лордов Ричард Балф 
тоже вряд ли захочет говорить о честности 
прошедших выборов.

О «проблемах с легитимностью» из-за 
низкой явки уже пишет европейская пресса. 
Издание EU-observer констатирует, что По-
рошенко провалил тест на демократию. И 
это серьезный звонок для киевской власти, 
чья относительно условная легитимность с 
первого дня зиждилась главным образом на 
поддержке Запада. Вкупе с произошедшим 
дистанцированием Берлина и Парижа от Киева, 
продемонстрированным на парижской встрече 
2 октября, факт недовольства проведением 
местных выборов может уже в скором времени 
привести Порошенко к изоляции, о чем мы с 
вами недавно говорили.

Избежать этого ему, как ни странно, по-
могут только честное исполнение Минских 
соглашений с внесениями новых изменений в 
Конституцию и обеспечение демократического 
волеизъявления избирателей Юго-Востока 
Украины с «непеределанным менталитетом» 
во время второго тура (в случае с сорванным 
голосованием первого) 15 ноября. Иначе ве-
лик риск, что легитимность растает с первым 
снегом.

РЕЗУЛЬТАТЫ ДЕМОКРАТИИ ПО-КИЕВСКИ
Электорат не картошка, легко передать его не получилось
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МИЛО ПЕРЕВЕЛ 
СТРЕЛКИ  
НА РОССИЮ
Премьер Черногории винит 
Москву в организации 
протестов
В конце прошедшей недели полиции 
пришлось применять слезоточивый 
газ против участников акции протеста 
в черногорской столице. Премьер-
министр балканской республики 
обвинил в организации антиправи-
тельственных демонстраций Россию и 
сербских националистов.

Бывший активист Союза коммунистов 
Югославии, ставший лидером Демократической 
партии социалистов, Мило Джуканович, про-
славился как сторонник интеграции Черногории 
в европейские и евроатлантические структуры. 
Он стал одним из инициаторов референдума 
по «разводу» с Сербией. Впервые он возглавил 
черногорское правительство еще в 1991 году, 
впоследствии неоднократно возглавлял кабинет 
министров, а в 2003–2006 гг. был президентом 
страны.

— То, что черногорский премьер Джука-
нович давно недолюбливает Россию, это факт, 
— комментирует «МК» старший научный 
сотрудник Института славяноведения РАН 
Петр ИСКЕНДЕРОВ. — И вся его политика на 
протяжении последних лет об этом свидетель-
ствовала. Сюда же вписывались и присоедине-
ние к антироссийским санкциям, и проблемы с 
обеспечением захода российских кораблей в 
военно-морские базы в городах Бар и Котор: 
хотя это предусмотрено соответствующими со-
глашениями, но Джуканович всячески выступал 
против этого, обвинял Россию чуть ли не в стрем-
лении создать свои военно-морские базы в этих 
городах. Здесь переплетаются и личные анти-
российские настроения Мило Джукановича, и 
проблемы его политического выживания. Сейчас 
в Черногории ситуация действительно сложная, и 
основная линия противостояния проходит как раз 
между сторонниками интеграции страны в НАТО 
(именно не в Европейский Союз, где Черногорию 
никто не ждет, а в НАТО!) и теми, кто считает, что 
страна должна проводить более взвешенную, 
многовекторную политику, ориентированную 
не только на Вашингтон и Брюссель.

Известно, что в Черногории проживает 
значительное число сербского населения — по 
разным оценкам, это от 35 до 40 процентов. 
И эта часть населения выступает против ин-
теграции Черногории в Североатлантический 
альянс, помня в том числе и о событиях 1999 
года — натовских бомбардировках Югославии. 
Кроме того, уже сейчас курс Джукановича на 
поддержание антироссийских санкций наносит 
существенный ущерб социально-экономической 
ситуации, поскольку до этого в Черногорию шли 
российские инвестиции, там есть объекты не-
движимости, которые покупали россияне, а это 
(вне зависимости от причин, почему это покупа-
лось) — серьезный доход в черногорскую казну. 
Все это оказалось под угрозой. Так что против 
Джукановича объединились не только силы, ко-
торые во главу угла ставят политический вектор, 
но и наиболее обездоленные слои населения, 
пенсионеры, молодежь, которые не видят для 
себя перспектив. И весь этот оппозиционный ла-
герь обращает свой гнев на Мило Джукановича, 
который является в Черногории политическим 
долгожителем даже по балканским меркам и 
чья политика заточена под интеграцию страны 
в евроатлантические структуры. Джуканович 
понимает, что впереди будут выборы. И пытается 
перевести стрелки на Россию, что очень удобно, 
особенно в нынешней международной ситуации: 
те, кто против вступления Черногории в НАТО, 
объективно являются сторонниками России. То 
есть срабатывает принцип: кто не с нами, тот 
против нас. Но надо иметь в виду, что черно-
горское правительство возлагает вину не только 
на Москву, но еще и на Сербию: якобы протесты 
дирижируются и из Белграда тоже.

Для Джукановича это вполне привычный 
ход: обвинять своих оппонентов в сговоре с 
Москвой и т.д. Для него стоит остро не только 
вопрос политического выживания: против Джу-
кановича западные СМИ выдвигали обвинения в 
коррупции, контрабанде сигарет… То есть ставки 
для него очень высоки, и перевести стрелки на 
Россию — естественный политический ход.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЛЮБОВЬ  
К ОТЕЧЕСКИМ 
ГРОБАМ
c 1-й стр.

Дело, прекращенное почти пять 
лет тому назад, возобновлено 
23 сентября 2015 года. Согласно 
сообщению пресс-службы След-

ственного комитета, это было вызвано «не-
обходимостью дополнительного исследования 
вновь появившихся фактов». На самом деле 
главным и, пожалуй, единственным принци-
пиально новым фактом являлась адресованная 
правительству просьба патриарха Кирилла о 
проведении дополнительных исследований. 
Церковь поставила перед следствием ряд 
вопросов. В частности, речь шла о проверке 
давней легенды, согласно которой головы 
царя, императрицы и наследника были отде-
лены от тел и доставлены большевистским 
вождям в Москву. 

С целью проверки этой версии 23 сентября 
в усыпальнице императорского дома — санкт-
петербургском Петропавловском соборе — была 
проведена эксгумация останков Николая II и им-
ператрицы. Задача экспертизы, проводимой в 
рамках следствия: установить, соответствуют ли 
черепа остальным частям скелета. Кроме того, 
эксперты получили для исследования одежду со 
следами крови деда Николая II — императора 
Александра II, — ту, в которую император был 
облачен 1 марта 1881 года, в момент покушения, 
осуществленного террористом-народовольцем. 
Экспертиза этого хранящегося в Эрмитаже 
«объекта» также было идеей Церкви.

На этом этапе следственных действий РПЦ 
не настаивала на вскрытии могилы Александра 
III. «Этот вопрос возник позднее и совершенно 
неожиданно для всех, в том числе — для след-
ствия», — сообщил «МК» политик и богослов 
Виктор Аксючиц, хорошо осведомленный о 
развитии ситуации вокруг царских останков. 
В 1997–1998 годах Аксючиц был советником 
первого вице-премьера Бориса Немцова, воз-
главлявшего правительственную комиссию по 
исследованию и перезахоронению останков 
Николая II и членов его семьи. По информации 
Виктора Аксючица, следователь Соловьев 
был решительно против новой эксгумации, 
поскольку не видел в этом никакой необходи-
мости. Но его «принудили»: патриарх обратился 
к президенту, и президент дал «добро». Против 
воли президента следователь пойти не мог.

Чем вызван этот шаг патриарха? По версии 
Виктора Аксючица, руководство РПЦ действует 
из лучших побуждений: «Думаю, что боль-
шинство церковных иерархов не сомневается 
в том, что это царские останки. Но, как вы 
знаете, среди православной общественно-
сти единства по этому поводу нет. Кое-кто 
до сих пор убежден, что существует заговор 
по фальсификации останков. Чтобы погасить 
эти страсти, исследования должны идти мак-
симально скрупулезно и, естественно, макси-
мально медленно». Тем не менее, по мнению 
Владимира Соловьева, эксгумация и иссле-
дование останков Александра III не повлияют 
на сроки следственных действий: «Никаких 
подвижек не будет. Как мы и планировали, до 

февраля все будет закончено». Для справки: 
согласно планам правительства, в феврале 
должна состояться церемония перезахоро-
нения останков цесаревича Алексея и великой 
княжны Марии.

Правда, это лишь в том случае, если цер-
ковь не попросит проверить еще какой-нибудь 
«объект». Кстати, удовольствие это не из де-
шевых. По информации «МК», одна лишь экс-
гумация останков Александра III — без учета 
генетических исследований — обойдется в 18 
млн рублей. Речь идет о расходах на вскрытие 
могилы и ее последующее восстановление. 
И, похоже, погашаться они будут отнюдь не 
за счет церковной казны.

Андрей КАМАКИН.
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Нет, все несколько прозаичнее. 
Так как деятельность госслужа-
щих регулируется федеральным 
и городским законодательством, 

а там, в свою очередь, весомая часть посвя-
щена запретам, ограничениям и антикорруп-
ционным требованиям, то в МГУУ сочли логич-
ным к списку образовательных курсов для 
госсотрудников (например, по работе с пор-
талом госуслуг, мобильными приложениями и 
пр.) добавить еще и ликбез по реагированию 
на внештатные, потенциально «коррупционные» 
ситуации. То есть своего рода занятия по пра-
вилам безопасности на рабочем месте. 

Как выяснилось, пробный курс запустили 
еще в прошлом году. И главной сенсацией стала 
его невероятная популярность среди слуша-
телей. В столице, пояснил наш собеседник, 
существует система дистанционного обучения 
для госслужащих, в которую подгружены спи-
ски пользователей из департаментов, ГУПов, 
префектур, управ и т.п. — и вот они-то автома-
тически получили уведомление о новом курсе. 
Если обычно высокой считается посещаемость 
в 8–10 тысяч заходов по ссылке от разных лиц, 
то темой коррупции заинтересовались аж 28 
тысяч служителей власти! Спрос рождает пред-
ложение: программу решили усовершенство-
вать, обновить и запустить еще раз.

«Это не шпаргалка для коррупционера!» 
— сразу отвергли возможные инсинуации пред-
ставители разработчиков и списали успех курса 
на неформальность изложения и авторские 
иллюстрации. Заодно предложили мне самой 
подключиться к дистанционной системе и по-
пробовать пройти обучение, на что я охотно 
согласилась.

В нескольких блоках сначала напоми-
нают все прописанные в законах «нельзя» и 
«осторожно» на госслужбе, потом идет раз-
бор задач и тестирование. Как я узнала, над 

курсом работал эксперт по антикоррупцион-
ному законодательству, а примеры черпали 
в материалах правоохранительных органов. 
Правда, нашумевшие федеральные дела туда 
не попали — видимо, и других хватило. 

Для экспериментального курса стиль вы-
брали «салтыково-щедринский»: то честный 
чиновник забыл предупредить, что давно купил, 
а потом продал по доверенности «Волгу», то 
запамятовал, что еще до госслужбы открыл с 
женой чулочно-носочный магазин, то по недо-
разумению его рабочий пыл приняли за отра-
ботку взятки… Есть, конечно, и более строгие 
и сложные ситуации.

У меня, каюсь, после ликбеза сложилось 
впечатление, что в принципе можно «занимать-
ся коррупцией» по закону: то есть напрямую 
владеть ценными бумагами чиновник не мо-
жет, но можно передать их в доверительное 
управление; самому вести бизнес нельзя, зато 
можно создать юрлицо — и никакого конфликта 
интересов... 

Вот, например, одна из задачек курса на 
тему «Подарок от благодарного клиента». Опи-
сывается ситуация: «Орешкин Павел Сергеевич 
получил от благодарного клиента подарочный 
набор письменных принадлежностей — перо 
и тушь в красивом бархатном футляре. Чтобы 
избежать неприятностей, по просьбе Павла 
Сергеевича клиент приложил к подарку чек 
на 2890 рублей».

Задается вопрос: «Какая из двух за-
писок должна быть приложена к подарку, 
чтобы Павла Сергеевича не обвинили во 
взяточничестве»?

Вот варианты записок:
А) Орешкину Павлу Сергеевичу, начальни-

ку отдела, за неоценимую помощь в совместной 
работе;

Б) Орешкину Павлу Сергеевичу, в связи с 
Днем Конституции.

«Не взяткой», как учит курс, является ва-
риант записки номер два.

Информацию о каких-либо оргвыводах 
в отношении «выпускников» пилотного курса 
найти, увы, не удалось. Похоже, серьезных 
последствий тестирование для пользователей 
вообще не несло. 

Кстати, ранее сотрудники органов испол-
нительной власти Москвы начали проходить 
проверки на полиграфе. Подводя итоги про-
верки более 1000 человек в 2014 году, руково-
дитель тендерного комитета столицы заметил, 
что 14%, попавшие в самую опасную «красную 
зону», подлежали некой ротации.

По этому случаю вспомнился эпизод про 
честные процедуры для бизнеса, свидете-
лем которого довелось стать. Как-то перед 
выборами чиновники встретились с пред-
принимателями, чтобы рассказать о борьбе 
с административными барьерами. Подошла 
очередь комментариев из зала, встал молодой 
предприниматель. И вдруг оптимист из мэрии, 
чтобы уже на живом примере доказать про-
зрачность городских процедур, спросил: «А вы 
брали городскую субсидию?» — «Да!» — «И что, 
требовали у вас откаты?» «Да», — растерялся 
парень. «Сколько?» — по инерции продолжил 
чиновник. И под смех зала бизнесмен назвал 
цифру…

Такое ощущение, что коррупцию у нас 
можно искоренить только вместе с людьми. 
Вернее, вместе с властью людей. Помните, 
как еще недавно притаившийся за кустами 
гаишник был главным врагом московского во-
дителя? А теперь сотрудники ГИБДД иной раз 
даже сочувственно смотрят на автомобилиста, 
взятого под прицел фото- и видеофиксации. 
Некоторые водители, конечно, жалуются, что 
коррупционноемкая составляющая просто 
перебралась на другой уровень. Но здесь, ви-
димо, нас спасет только научно-технический 
прогресс, когда наряду с технологиями «ин-
дустрии 4.0» (полностью автоматизированных 
производств) суперкомпьютеры заменят также 
министерства и ведомства. Потому что для 
репрессий и трудовых лагерей мы уже слишком 
цивилизованные.

Пока же формулой идеального правителя 
многие всерьез считают: «Ты себе бери, но и 
для людей что-нибудь делай».

 Елена ДОБРЮХА.

В Донбассе лидирует клон 
Партии регионов, в Галиции — 
националисты из «Свободы»
Выборы, которые должны были дать 
старт децентрализации Украины, 
успешно завершились. Успех их заклю-
чается в том, что люди, хоть и в неболь-
шом количестве, на участки пришли. 
Правда, явка — рекордно низкая. Не вез-
де, правда. В Мариуполе выборы так и 
не состоялись, поэтому их перенесут на 
15 ноября. В Киеве, Днепропетровске и 
большинстве городов Западной Украи-
ны мэров не смогли избрать в первом 
туре, и там в ноябре также ожидается 
вторая выборная серия. Кто-то называет 
минувшие выборы первыми «самыми 
демократичными», кто-то — «самыми 
грязными за всю историю Украины». 

Окончательные итоги еще не подведены, но, 
даже глядя на предварительный подсчет, можно 
прийти к выводу: несмотря на два года жизни 
под тотальной пропагандой «единой Украины», 
никакого единства в стане избирателей нет. 
Страна все так же четко делится на восток и 
запад. На востоке в местные советы с хоро-
шими результатами проходит «Оппозиционный 
блок», представляющий собой осколки Партии 
регионов. И это невзирая на то, что «оппам» на 
предвыборном этапе ставили палки в колеса как 
могли — не регистрируя партийные списки, по 
десятку раз перепечатывая бюллетени, вынуждая 
кандидатов сниматься с выборов. А в итоге в 
том же многострадальном Славянске, в котором 

обосновался «штаб АТО», «Оппозиционный блок» 
получил в городском совете 20 мест, все прочие 
партии — 16.

На западе Украины предсказуемо побеждает 
партия «Свобода», которую сейчас основатель-
но прессуют власти в Киеве, и «Самопомощь» 
львовского мэра Александра Садового. В Ивано-
Франковске и Тернополе «Свобода» значительно 
оторвалась от всех, набрав 29,5 и 34% голосов со-
ответственно. То есть националисты тут получают 
треть мест в советах. А проправительственная 
сила — блок Петра Порошенко «Солидарность» 
— в регионе не набрала выше 16%.

Впрочем, и на востоке страны политсила 
президента — не в лидерах. «Оппозиционный 
блок» побеждает не только в украинской части 
Донецкой и Луганской областей, но также в За-
порожье, Херсонской области и даже в вотчине 
Коломойского — Днепропетровской области. 
Кстати, на выборах мэра Днепропетровска в 
лидеры вышел ставленник Рината Ахметова 
Александр Вилкул с 37,5% голосов, обойдя кан-
дидата от партии Коломойского «Укроп» Бориса 
Филатова на 2%. Здесь предстоит второй тур. 
Партия «Укроп» на этих выборах действительно 
оказалась где-то там — «в огороде». В Киеве 
ее кандидат Геннадий Корбан не набрал даже 
1 процента.

В Киеве, кстати, тоже будет второй тур вы-
боров, поскольку нынешний мэр Виталий Кличко, 
идущий на выборы от Блока Петра Порошенко, 
набрал лишь 44% голосов. А в измученной Одессе 
«Солидарность» Петра Порошенко набрала в 
городской совет около 16% голосов, в то время 
как «Оппозиционный блок» отстает от него всего 
лишь на 2%. Одесса вообще подивила: город, 
находящийся под сильнейшим прессом, показал 

губернатору Саакашвили «кукиш». По предва-
рительным данным, в первом туре побеждает 
прежний руководитель Геннадий Труханов, наби-
рающий 51,5% голосов избирателей; ставленник 
же Саакашвили Саша Боровик получил лишь чуть 
более 20 процентов.

Нелюбовь местной элиты к «грузинскому 
ставленнику» столь велика, что в день выборов 
досталось даже его советнице Маше Гайдар. 
Девушку просто изгнали с избирательного участ-
ка, где она наблюдала за подсчетом голосов. И 
всего-то Мария заявила, что в цифрах проголо-
совавших есть расхождения: «Разница между 

реальным количеством и тем, что нарисовано 
в бюллетенях, — около ста». После этого члены 
избирательной комиссии решили удалить Гайдар. 
Хотела Маша приобщиться к «молодой демокра-
тии» на Украине — вот и приобщилась.

Кстати, прошедшие выборы показали еще 
одну тенденцию: на фоне снижения популяр-
ности правительственных партий значительно 
увеличили свой рейтинг партия «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко и Радикальная партия Олега 
Ляшко. Эти «умеренные оппозиционеры» прошли 
почти во все местные советы. 

 Елена ГАМАЮН.
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

ЗАЧЕМ ПИЛОТАМ 
СТАРАЯ ОДЕЖДА
c 1-й стр.

Сейчас на базе несколько таких 
машин. Двухместный истребитель 
Су-30СМ обладает сверхманев-
ренностью, оснащен радиолока-

тором с фазированной антенной решеткой, дви-
гателями с управляемым вектором тяги и 
передним горизонтальным оперением. Самолет 
легко делает такие фигуры высшего пилотажа, 
как «кобра Пугачева» и «колокол», может даже 
несколько раз подряд сделать кувырок в воздухе. 
Такие кульбиты не в состоянии выполнить боль-
шинство зарубежных самолетов.

Истребитель применяет современное 
и перспективное высокоточное вооружение 
класса «воздух-воздух» и «воздух-поверхность», 
способное поражать цели на удалении до 70 
километров.

Причем, как рассказывают летчики, которые 
воюют на этих самолетах, машины очень комфор-
тны в полете, в них, как в хорошем автомобиле, 
есть климат-контроль и даже подогрев сидений. 
«Работают» истребители по всей территории 
Сирии, поэтому выходных у пилотов практиче-
ски не бывает: взлет, посадка, проверка узлов и 
агрегатов — и снова взлет.

Со стороны подготовка к взлету выглядит 
не очень динамично. Сначала летчик проверя-
ет личное обмундирование, проверяет защит-
ный шлем, затем надевает его и несколько раз 
опускает и поднимает черные светофильтры, 
получает боевую задачу, подходит к самолету, 
где принимает доклад техника. Затем пилот обя-
зательно проводит визуальный осмотр «сушки». 
Это святое правило каждого пилота. Понятно, что 
машина уже несколько раз проверена техниками, 
но обойти самолет и посмотреть самому на все 
узлы и агрегаты лично — обязательный ритуал. 
После этого — запуск, самолет медленно катит-
ся на рулежку. Его провожает техник, который 
обязательно должен похлопать боевую машину 
по крылу. Как объясняют летчики, эта традиция 
пошла со времен Великой Отечественной. Тогда 
техник, положив после запуска двигателя руку на 
крыло, проверял вибрацию самолета, и если она 
превышала привычные нормы — мог остановить 
вылет. Сейчас этот ритуал — дань военным тра-
дициям наших дедов и прадедов.

На всякий случай у пилота есть носимый 
аварийный запас (НАЗ), который крепится под 
кресло. НАЗ оснащен аварийным радиомаяком 
«Комар-2М», который автоматом срабатывает в 
случае катапультирования. Также в НАЗ входят 
предметы первой необходимости: автомат АКСУ, 
универсальные сигнальные патроны, сухое го-
рючее, перевязочные средства, спички, зеркало, 
а также соль и кило сахара. В общем, все, что 
поможет выжить в течение суток.

А чтобы аварийных случаев не происходило, 
у «летунов» есть ряд неписаных правил. Понятно, 
что не все летчики суеверны, но некоторые ста-
раются их свято соблюдать. К примеру, в авиации 
не говорят слово «последний» — здесь оно всегда 
заменяется синонимом «крайний». Крайний раз, 
крайний вылет, крайняя посадка… Если пилот 
курит, то никогда не делает этого перед носом 
самолета — только у хвоста. Бросить окурок под 
боевую машину считается святотатством. Также 
считается, что на боевой вылет нельзя надевать 
новые вещи. Они сначала должны «научиться 
летать» в тренировочных полетах. Перед вылетом 
пилоты не будут фотографироваться: не принято. 
А вот поесть перед стартом и обменяться шуткой 
с коллегами очень даже приветствуется. Перед 
боевым заданием и после него коллеги обяза-
тельно будут «подначивать» летчика, вызывая у 
него улыбку или смех. Как объясняют пилоты, 
таким образом человек отходит от предполет-
ного напряжения и лучше концентрируется на 
боевой задаче.

Александр СТЕПАНОВ.

ЗАПАД ЕСТЬ ЗАПАД, ВОСТОК ЕСТЬ ВОСТОК

В горсовет Одессы 
избрали героя 
«Звездных войн» 
— Императора 
Палпатина. А 
Чубаку даже на 
избирательный 
участок не пустили — 
арестовали на входе.

СЕГО ДНЯ

Черногорская полиция разгоняет 
протестующих.

Могила Александра III в 
Петропавловском соборе.
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— Минувшая неделя на российском рынке 
акций прошла под знаком консолидации в узком 
диапазоне 1700–1725 пунктов ММВБ и 850–880 
РТС. Инвесторы не спешили с покупками в связи 
со слабостью нефтяного рынка, а также нео-
пределенной динамикой на мировых фондовых 
площадках. К концу недели конъюнктура внешних 
рынков несколько улучшилась. После заседания 
ЕЦБ, по результатам которого были даны весьма 
прозрачные намеки на возможность расширения 

действующих программ количественного смяг-
чения уже в декабре. Несмотря на то что мно-
гие инвесторы ожидали подобного исхода от 
ЕЦБ, анонсирование этих решений привело к 
активному подъему на рынках Европы и США, а 
также ослабило курс пары «евро–доллар» более 
чем на 2%. Впрочем, способствовать выходу 
из «боковика» на российском рынке эти ново-
сти не смогли, поскольку более значимыми для 
участников локального рынка остаются ценовые 
перспективы рынка нефти, где пока сохраняется 
умеренно-негативная тенденция. 

Инвестиционный спрос на прошедшей 
неделе фокусировался в акциях банковского 
сектора (в лидерах повышения — Сбербанк и 
ВТБ), а также представителях электроэнергетики 
(«Интер РАО», «Россети», ФСК ЕЭС, ОГК-2). Экс-
портно ориентированные секторы экономики 
инвесторы пока обходят стороной, т.к. мировые 
цены на сталь, уголь, нефть и другие виды сырья 
продолжают находиться в понижательном трен-
де, а ослабление курса рубля, поддержавшее 
котировки этих бумаг в период девальвации, 
сдерживается продажами валюты из-за налого-
вого периода. Самой яркой спекулятивной иде-
ей минувшей недели стали акции «Трансаэро», 
которые на новостях о покупке контрольного 
пакета акций владельцами авиакомпании «Си-
бирь» сначала «выстрелили» почти на 200%, но 
к концу недели скорректировали вниз половину 
этого прироста.
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— Несмотря на высокую волатильность на 
прошлой неделе, динамика российской валюты к 
доллару США оказалась одной из лучших среди 
валют развивающихся стран, чему не смогла 
помешать даже дешевеющая нефть. В резуль-
тате доллар США, «сходив» на отметку 63 рубля, 

вернулся в коридор 62–62,5 рубля за американ-
скую валюту, т.е. курс фактически не изменился 
за неделю. При этом многие валюты, в первую 
очередь — Европейского региона, вслед за евро 
потеряли 2,5–3% к доллару США (венгерский 
форинт, польский злотый).

Поддержку рублю оказали традиционные 
налоги, однако их сложно назвать ключевым 
фактором. За неделю снизилась премия, кото-
рую трейдеры готовы платить как страховку от 
дефолта, а также незначительно изменилась 
стоимость самих бумаг — все это подтверждает 
более позитивный настрой инвесторов отно-
сительно российских активов на фоне роста 
оптимизма мировых рынков относительно Ки-
тая и возможных дополнительных стимулов со 
стороны Еврозоны.

На текущей неделе мы ожидаем сохране-
ния российской валютой занятых позиций. Два 
ключевых заседания центральных банков — рос-
сийского и американского — вряд ли смогут 
поддержать рубль, однако их решения, вероятно, 
могут быть частично скомпенсированы общим 
позитивным настроем рынков после заявлений 
Европейского центрального банка и Банка Китая. 
Ожидаем «боковика» на уровне 62–62,5 рубля 
за доллар США.

Наталия ШИЛОВА, главный 
аналитик Бинбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК   Подготовили Ольга КВАСОВА  
и Екатерина ЛОСЕВА
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 Сергей МОРОЗОВ

В преддверии ноябрьских школь-
ных каникул у многих россиян про-
снулся интерес к теплым странам. 
«МК» решил узнать: какие курорты 
и почему находятся сейчас в цен-
тре внимания путешественников?

Гудбай, Европа!
Введение с 14 сентября дактилоскопии и 

обязательного личного присутствия туриста при 
получении виз в страны Шенгенской зоны из-
менило предпочтения российских путешествен-
ников. Многие из них с легкой грустью помахали 
ручкой Европе. Помимо неудобств с квотами на 
запись в визовых центрах и консульствах охоту 
прогуляться по европейским городам отбивают 
дорогой евро и остывающие моря.

Правда, перечисленные выше минусы вряд 
ли остановят заядлых туристов-шопоголиков, 
которые мечтают заглянуть в недорогие, в первую 
очередь германские торговые центры. Много 
запросов также на т.н. туры city breaks, когда за 
короткий промежуток времени (как правило, уик-
энд или три дня) туристы знакомятся с разными 
городами, посещают музеи и магазины.

Финансовые проблемы основного в России 
чартерного авиаперевозчика «Трансаэро» больно 
ударили не только по далекой Юго-Восточной 
Азии, но и по близкой Турции. Количество рейсов 

сократилось. Как сообщил посол РФ в Турции 
Андрей Карлов, туристический поток из России в 
эту страну в текущем году упал на 22–23%. 

Арабские сказки
По словам опрошенных «МК» экспертов, 

выездной турпоток, как и на майские праздники, 
переориентировался на Египет и ОАЭ: тепло (в 
ноябре — начале декабря воздух прогревается 
до 30–35 градусов, вода — 25), солнечно, све-
жие фрукты (собран урожай манго, гранатов 
и фиников), недалеко лететь, отдых на любой 
вкус и кошелек.

Сейчас на первое место выходит отдых с 
детьми. Популярны посещения больших парков 
развлечений, аквапарков, экскурсионная про-
грамма с расчетом на детский отдых. На ноябрь-
ские праздники туристы выбирают в основном 
туры продолжительностью 5–7 дней. 

 Татьяна РЫБАКОВА

Рынок жилья ощутимо тормозит. 
Новостройки продаются плохо: по 
данным Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК) 
и Национального объединения за-
стройщиков (НАК), 45% заявленно-
го к строительству жилья в России 
до сих пор не продано. Рынку жилья 
грозит длительный и глубокий 
спад. Кто может ему помочь?

По данным Росреестра, количество сделок 
на вторичном рынке упало минимум на треть. 
Слово «кризис» больше не является табу для 
риелторов. А это, в свою очередь, заставляет 
покупателей жилья осторожничать: к чему по-
купать сейчас, когда банки неохотно дают кре-
дит, а работодатели охотно урезают зарплаты и 
проводят сокращения, если можно подождать и 
купить подешевле?

Поддерживать спрос на рынке жилья всегда 
помогали частные инвесторы. Пока конечные по-
купатели выжидали, они первыми вкладывались в 
упавший рынок, получая за риск до 100% прибыли. 
Но теперь частные инвесторы исчезли — свое 
дело сделали и девальвация рубля, и борьба 
государства с владельцами «лишнего» жилья. 

Государство и застройщик
Многие опрошенные «МК» эксперты уверены 

— многое могут сделать сами застройщики. По 
мнению гендиректора Strategy & Development 
Дмитрия Земскова, пережить трудное время 
застройщикам поможет «тактика разумного дис-
контирования». Это — хорошая транспортная до-
ступность объектов, снижение цены квадратного 
метра (а не количества этих самых квадратов), 
ипотека со ставкой не более 12%, соблюдение 
графика строительства.

Появление недорогих квартир необычного 
формата (эколофты, сити-хаусы, хайфлэты, лаунж-

квартиры, квартиры с панорамными окнами) в 
проектах эконом- и комфорткласса активизирует 
интерес покупателей, уверен и заместитель ген-
директора Urban Group Леонард Блинов: «Безого-
ворочный тренд этого года — рост социально 
ориентированных программ и акций». 

Однако регулировать спрос дальнейшим 
снижением стоимости квадратного метра, мар-
кетинговыми акциями и скидками дальше не 
представляется возможным, предупреждает 
президент ГК GranelleGroup Ильшат Нигматуллин: 
«С начала года основной рост стоимости объ-
ектов недвижимости происходил лишь за счет 
изменения стадии строительной готовности. 
Цены достигли своего дна, а рыночная стоимость 
квадратного метра максимально приблизилась 
к себестоимости строительства».

«Существует несколько способов, которые 
позволяют заметно оживлять рынок недвижимо-
сти. И только некоторые из них лежат в ведении 
застройщиков», — подтверждает Александр Шма-
ков, директор по развитию ГК «Сапсан». Гораздо 
важнее здесь роль государства. Так, ипотека 
помогает только при ставке не выше 11–12%, а на 
цену квадратного метра сильно влияют админи-
стративные барьеры, связанные со сложностью 
получения документов территориального пла-
нирования, градостроительного зонирования и 
документации по планировке территории. Самим 
застройщикам эксперт советует вкладываться в 
домостроительные мощности. 

Романсы для финансов
Расширение финансовых стимулов, по мне-

нию многих опрошенных экспертов, — самый 
быстрый способ оживить спрос. Президент ГК 
«Премьер» Николай Циганов назвал несколько 
антикризисных мер, облегчающих долговое бре-
мя и для застройщиков, и для покупателей. Среди 
них — установление на один год ипотечной ставки 
в 7%, продление программы субсидирования 
ипотечной ставки и т.п.

«В сегодняшних реалиях единственным 

инструментом для оживления рынка жилой не-
движимости могут стать грамотные, продуманные 
финансовые инструменты, такие как доступная 
ипотека и длительная рассрочка», — говорит 
гендиректор «Kaskad Недвижимость» Артур 
Григорян. 

Льготные кредиты важны для вторичного 
рынка, возражает замдиректора департамента 
новостроек Est-a-Tet Алексей Оленев. Для но-
востроек важнее строительство современных 
нестандартных объектов с привлекательной 
стоимостью.

Есть и другие варианты помимо субсидиро-
вания ипотечной ставки, напоминает гендиректор 
«Эталон-Инвест» Даниил Селедчик. Например, 
можно реализовать процесс выкупа закладных у 
застройщиков. Еще один вариант –  законодатель-
но урегулировать рынок проектного финансиро-
вания, чтобы банки могли предоставлять кредиты 
застройщикам на более длительное время.

Субсидирование ипотечной ставки моти-
вирует, но не гарантирует стабильных выплат, 
а именно этого сегодня боятся люди, считает 
председатель совета директоров ГК «Садовое 
кольцо» Сергей Колунов. По его мнению, нужно 
ввести отсрочку до трех месяцев по ежемесячным 
выплатам при потере работы на период поиска 
новой.

Господдержка может выражаться еще и в 
падении себестоимости строительства: сниже-
нии цены на землю (как вариант: продажа земли 
девелоперам в рассрочку), рассрочка при выплате 
стоимости перевода вида разрешенного исполь-
зования, а также снижении стоимости подключе-
ний к основным сетям, добавляет управляющий 
партнер Gravion Group Юрий Неманежин.

А Дмитрий Котровский, партнер «Химки 
Групп», считает, что радикально спрос на рынке 
жилья может повысить только печатный станок: 
только надо направить напечатанные рубли имен-
но на рынок недвижимости, регулируя при этом 
цены застройщиков. «Рынок забурлит, если по-
купатель будет понимать, что он не берет у банка 
кредит под 10%, который не уверен, сможет ли 

отдать, а берет у государства специально напеча-
танную субсидию в размере 5–10 млн, но исполь-
зовать эту субсидию он может только на покупку 
квартиры и ремонт в ней. При этом продать эту 
квартиру он не сможет, например, в ближайшие 
10 лет», — рассуждает эксперт. 

Нестандартные решения
Не секрет, что строительство доходных до-

мов во всем мире ведет к снижению цен на рынке 
при одновременном устойчивом и ровном спросе 
на новое строительство.

Сами девелоперы, по словам главы группы 
«Родина» Владимира Щекина, уже начали пре-
вращать офисы в апартаменты. Причина про-
ста: ставки аренды офисов упали более чем на 
30%, цены на жилье — до 40%, а арендная плата 
снизилась лишь на 5%. Но интерес девелоперов 
подрывает большой срок окупаемости доходных 
домов. 

«Если построенные квартиры будет выкупать 
государство или институциональный инвестор, а 
дальше их сдавать внаем, то на рынке появится 
дополнительный инструмент для консерватив-
ных размещений, государство за короткий срок 
повысит обеспеченность населения жильем, 
граждане смогут решить свои жилищные про-
блемы более дешевым способом», — перечис-
ляет преимущества Наталья Круглова из Strategy 
Capital Advisor.

Учитывая, что граждане пока не готовы пере-
йти от концепции собственного жилья к концепции 
жилья съемного, можно развивать, к примеру, ва-
риант аренды с выкупом, считает вице-президент 
NAI Becar Дмитрий Сороколетов.  Плюс такой 
схемы — отсутствие рисков на возможный рост 
цен на жилье, возможность арендовать жилье без 
накопления первоначального взноса. Минус — в 
итоге выплата ежемесячного платежа суммарно 
выходит дороже, чем приобретение жилья с по-
мощью ипотеки.

Вариантом аренды с выкупом может служить 
т.н. корпоративное жилье, отмечает гендиректор 
«СТАРТ Девелопмент» Сергей Хромов. Самым из-
вестным здесь является опыт некоторых нориль-
ских компаний, который предлагает работникам, 
в которых он заинтересован, жилье «на материке»: 
работник оплачивает 50% стоимости жилья и 10 
лет обязан отработать на предприятии. Все это 
время жилье он арендует, а по окончании срока 
получает в собственность. 

Сейчас начинает развиваться новый вариант 
такого жилья: при строительстве образовательных 
и инновационных центров рядом строятся жилые 
комплексы для их сотрудников. «Корпоративное 
жилье и университетский кампус необходимое 
дополнение при наличии промышленного произ-
водства. Очень важно, чтобы в университетском 
городке строилось жилье не только для студентов, 
но и для преподавателей. Кроме того, должна 
быть представлена гостиница и апартаменты для 
приглашенных лекторов и научных сотрудников. 
Это позволяет привлекать и удерживать более 
качественные рабочие кадры. И соответственно, 
является дополнительным конкурентным преиму-
ществом», — поясняет он.

У компании может не хватить сотрудников на 
строящееся жилье, предупреждает Сороколетов. 
Впрочем, по его мнению, это даже к лучшему: 
отдав часть квартир в доме по корпоративным 
программам, можно оставшуюся часть продать по 
рыночной цене, «отбив» часть затрат. Примером 
может служить «дом Газпрома». Построенный 
еще при Рэме Вяхиреве для топ-менеджеров 
компании, он не пользовался у них спросом — 
мало кто хотел жить прямо напротив офиса. Зато 
на рынке это дом вызвал ажиотаж.

 Артем БУДЕННЫЙ

Россия предоставила американскому 
суду пояснения по делу о возможном 
аресте имущества РФ в США. Адвока-
ты от имени нашей страны обратились 
в федеральный суд округа Колумбия с 
ходатайством не признавать решение 
Третейского суда в Гааге по поводу вы-
платы экс-акционерам ЮКОСа компен-
сации более чем в $50 млрд. «МК» нашел 
доводы, которые могут подействовать на 
американских судей.

Согласно решению Гаагского, фактически част-
ного суда, государственные суды Франции и Бельгии 
уже арестовали часть российского государственного 
имущества в своих странах. Такие же иски направлены 
в Берлинский земельный суд на сумму в $42 млрд. При 
этом рискуют пострадать активы «Газпрома». Теперь 
истцы хотят арестовать собственность России в США.

Для защиты своих интересов Москва обратилась к 
зарубежной компании White&Case. По оценкам экспертов, 
в случае проигрыша сумма компенсаций может соста-
вить 20% от годовых расходов РФ. Юристы при любом 
решении суда получат многомиллионный доход.

К сожалению, победа в суде во многом будет за-
висеть не от опыта или профессионализма юристов. Ре-
шение принимает Государственный суд США, на который 
могут влиять отношения между нашими странами.

Согласно Нью-Йоркской конвенции (которую под-
писал еще СССР), госсуд, в том числе американский, 
может отказаться исполнить решение третейского суда 
по определенным причинам, на которые ссылается Мо-
сква. В российском заявлении указывается на отсутствие 
у суда компетенции рассматривать спор, нарушение 
процессуальных положений, политическую мотивирован-
ность решения третейского суда. Рассмотрим подробно 
аргументы российской стороны.

Во-первых, американский суд не компетентен рас-
сматривать спор. Согласно Нью-Йоркской конвенции, ре-
шение Международного третейского суда исполняется во 
всех странах, принявших этот международный документ 
(включая Россию). Если проигравшая сторона отказыва-
ется выполнять решение суда, истец может обратиться 
в госсуд страны, которая подписала Нью-Йоркскую 
конвенцию (более 100 стран мира), и потребовать ис-
полнения этого решения на своей территории.

Существует условие для ведения дела в третейском 
суде: стороны должны добровольно на это согласиться. 
Напомним, Гаагский арбитраж рассматривал спор по 
правилам Энергетической хартии, которую Россия не 
ратифицировала. То есть РФ могла вовсе не участвовать 
в этом процессе. Однако было принято противополож-
ное решение. По международным правилам, «приняв 
приглашение», вы признаете компетенцию суда и со-
глашаетесь на условия и порядок рассмотрения дела 

(по Энергетической хартии). Документ защищает права 
иностранных инвесторов. Именно на этом построен иск 
экс-акционеров ЮКОСа к РФ.

Во-вторых, нарушение третейским судом процес-
суальных порядков: например, стороны скрыли важ-
ную информацию от суда. В российском заявлении 
утверждается, что за акционерами ЮКОСа стоят быв-
шие олигархи, действия которых ранее были признаны 
мошенническими. Кроме того, выяснилось, что юрист 
Мартин Валасек принимал активное участие в деле, хотя 
не входил в состав коллегии судей. Россия приводит 
результаты экспертизы, из которой ясно, что Валасек 
написал 71% текста решения Гаагского суда. Согласно 
международным правилам, если решение выносят не 
судьи — его можно отменить.

Наконец, третий и главный довод российской сто-
роны — исполнение решения Гаагского суда в США 
противоречит публично-правовому порядку США, то 
есть американским законам. Россия ссылается на 
иммунитет иностранного государства, то есть в США 
нельзя судить другую страну. Но и тут есть некоторые 
исключения: американский закон гласит, что государ-
ство не пользуется иммунитетом, если иск затрагивает 
коммерческую деятельность в США или имеет послед-
ствия для США. Очевидно, что спор между Россией и 
ЮКОСом напрямую не затрагивает интересы амери-
канского государства.

Теперь нужно, чтобы американский суд признал 
обоснованной российскую позицию со ссылкой на Нью-
Йоркскую конвенцию. Председатель Арбитражного тре-
тейского суда города Москвы Алексей Кравцов полагает, 
что доводы РФ фактически предполагают повторное 
судебное разбирательство, но государственный суд 
не имеет права пересматривать решение третейского. 
Эксперт видит единственным весомым аргументом Рос-
сии ссылку на противоречие законам США. Третейский 
судья оценивает шансы воспользоваться этим фактом 
как 50/50. «Нарушение публично-правового порядка 
— что в России, что за рубежом — можно трактовать 
по-разному. Фактически за государственным судом 
остается право: признать или нет решение третейского? 
То же самое относится к заявлениям о противоречии 
политике США. Все зависит от политической воли кон-
кретных людей», — полагает Кравцов.

В этой ситуации Госдума спешно приняла закон, 
который позволит российским судам арестовывать 
иностранное имущество в РФ. Однако сделать это мож-
но будет в отношении страны, чей суд вынес такое же 
решение против России. Закон принят на фоне арестов 
имущества РФ в Бельгии и Франции.

Как отмечает Кравцов, новый закон не станет полно-
ценным «симметричным ответом». Его цель — предупре-
дить «недружественные» решения других государств. 
Однако, как полагает эксперт, действовать он будет вне 
международного правового поля: «Если Россия арестует 
имущество какой-либо страны, которая совершенно за-
конно с ее точки зрения исполняет решение третейского 
суда, произойдет еще один международный скандал».

Добавим, что в пояснительной записке к закону от-
мечается: количество исков, предъявляемых РФ органа-
ми иностранных государств, неуклонно увеличивается. А 
значит, новый закон может не раз пригодиться стране.

Москва попросила  
Вашингтон

Пляжи победили 
экскурсии
Где погреться на ноябрьских 
каникулах?

Спасение рядового района

Как оживить спрос  
на жилье

 Сергей НИКОНОВ

Четвертый квартал на российском фондовом рынке взял хороший 
старт за счет снижения напряженности по Украине и роста цен на 
нефть. Управляющие инвестиционными портфелями надеются на 
продолжение тренда.

Третий квартал оказался весьма непростым для российского фондового 
рынка. Тяжелый август сменился сентябрем, который также не принес спокой-
ствия на рынки. В сентябре индекс ММВБ снизился на 5,2% до 1643 пунктов, а 
долларовый индекс РТС — также на 5,2% до 790 пунктов. По итогам третьего 
квартала ситуация не лучше: индекс ММВБ потерял 0,7%, РТС — 16%.

При этом торги проходят на крайне низких оборотах, а значительных ново-
стей на внутреннем рынке, как обычно, немного. Впрочем, динамика российского 
рынка — не исключение. Практически все развивающиеся рынки значительно 
скорректировались и сейчас находятся на уровне середины 2009 года. После 
бурного роста начали корректироваться и развитые рынки. Особенно заметно, 
когда ФРС отказалась от повышения ставки в сентябре. Добавляют масла в огонь 
и излишние опасения инвесторов по поводу ситуации в китайской экономике. 

«Исторически четвертый квартал всегда был одним из наиболее успешных 
для американского рынка акций, так что можно надеяться на более позитивные 
результаты по итогам года. В октябре, возможно, наконец будет повышена ставка 
ФРС, а опасения за китайскую экономику постепенно утихнут», — говорит началь-
ник управления инвестиций УК «Райффайзен Капитал» Владимир Веденеев. 

Для российского рынка третий квартал выдался относительно неплохим с 
точки зрения полученной доходности. За исключением сектора электроэнер-
гетики и банковского сектора инвестиции в любые бумаги принесли бы доход. 
Особенно выделяются фонды, ориентированные на еврооблигации российских 
компаний: доходность этого типа фондов в прошедшем квартале оказалась не 
только двузначной — она составила порядка 20%, сделав их явными лидерами 
с начала года.

«Схожая картина наблюдалась и в притоках в фонды: если в фондах, ори-
ентированных на рынок акций, сальдо притоков/оттоков балансирует на уровне 
нуля, то фонды облигаций явно притягивали интерес инвесторов в третьем 
квартале. Здесь «сыграли» свою роль два фактора — снижение курса рубля и 
снижение ставок по депозитам в банках. Это позволило, с одной стороны, фондам 
показать интересные для инвесторов результаты, а инвесторам, в свою очередь, 
искать и находить альтернативу банковским вкладам», — отмечает портфельный 
управляющий УК «Альфа-Капитал» Андрей Дьяченко. 

В целом результаты третьего квартала позволяют выявить одного явного ли-
дера (еврооблигации), далее — большую группу «середняков» и двух аутсайдеров 
(финансы и электроэнергетика). «К аутсайдерам можно отнести нефтегазовый 
сектор: снижение курса национальной валюты пока не оказало живительного 
эффекта на акциях компаний данного сектора. Конец третьего квартала показал 
много воодушевляющих трендов, прежде всего в мировой политике», — отмечает 
гендиректор компании «Фаст Финанс Система» Дмитрий Коршунов.

Следствием позитивных моментов в геополитике, как правило, являются 
позитивные тренды в экономике. В третьем квартале улучшилась ситуация на 
востоке Украины, началось взаимодействие РФ и западных стран по сирийской 
проблеме. Главный совет частным инвесторам — никогда не переставать вести 
борьбу с рыночными рисками и диверсифицировать риски портфельных рисков. 
«Самый простой путь — это создать себе «портфель из портфелей», то есть 
портфель из ПИФов. Если какой-то один ПИФ по-
кажет отрицательную динамику, иные стратегии 
наверняка смогут «подтянуть» не самый удачный 
фонд», — советует Шабанов из УК БКС. 

Доходная 
стратегия
Как заработать  
на фондовом рынке

махнуть рукой 
на суд в Гааге

 ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ЧИТАЙТЕ 
на сайте  

 ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ЧИТАЙТЕ 
на сайте  

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



Всякий раз, встречаясь с Генрихом Васи-
льевичем, не перестаю удивляться, как 
ему удается сохранять не только моло-
жавый вид, но еще острый ум и надеж-
ную память. Общаясь, он легко цитирует 
книги, называет десятки имен людей, с 
которыми работал, точные даты выпуска 
самолетов… На мой вопрос, как ему это 
удается, он улыбается:
— У меня есть девиз: регулярно читай «МК» 
— останешься молодым. Я не шучу: в других 
газетах, как в вашей, уже нет той остроты, 
которая свойственна молодости.
— В нашем разговоре мне тоже хотелось 
бы остроты. Вы имеете на нее право. 
Потому сразу спрошу: вам не обидно, 
что к очередной круглой дате у вас по-
является еще одна книга воспоминаний, 
а не новый самолет? Почему у России нет 
своих самолетов?
— У нас есть самолеты.
— И где они? 
— Где — это уже следующий вопрос… К приме-
ру, был такой самолет Ту-334. И где он сейчас? 
А где Ил-114, Ту-204, Ту-204СМ, Ту-214… Возь-
мем Ту-204СМ, который строился в Ульяновске. 
Вполне приличный самолет. Но почему-то у 
нас никто его не собирался заказывать. Зато 
грузовой Ту-204-120 с двигателями Rolls-Royce 
купил египетский миллионер. Эти машины ис-
пользовались для доставки почты DHL, летали в 
Европе даже ночью, поскольку их считали самыми 
тихими. Спрашивается: почему у нас они не нашли 
применения?
Или широкофюзеляжный Ил-96-300. Есть он у 
нас? Есть. Точнее, был. Или Ил-96Т, который в 
пассажирском варианте может возить 420 человек. 
Вернее, мог бы, если б оказался кому-то нужен. 
Был опытный Ил-96МО с американскими двига-
телями Pratt&Whitney и оборудованием фирмы 
Rockwell Collins. Мы девять лет над ним трудились 
вместе с американцами, правда, сейчас об этом не 
модно вспоминать. Получили на него сертификат 
летной годности. В 1998 году — российский, в 
1999-м — американский. Хотя для этого пришлось 
сделать его грузовым. 
— Почему?
— У нашего КБ не хватило силенок создать но-
вый интерьер для пассажирского варианта. Те-
перь в Воронеже его переделывают под какой-то 
спецвариант. 
— Спецвариант — это штучно, а где серийное 
производство?
— Я часто слышу: что это, дескать, за серийное 
производство, если выпускают по пять самолетов 
в год? Но я так скажу: нельзя сделать ни одного 
самолета, не запустив его в серийное производ-
ство. Это всегда подготовка оснастки, стапелей, 
оборудования — всего, что позволяет сделать 
самолет. Завод сначала делает первую очередь 
оснастки. Потом может быть вторая, третья — все 
зависит от количества заказов. Но это означает, 
что завод готов к выпуску серии. Выходит, во-
прос в другом: либо мало заказов, либо что-то в 
организации производства не так.
— Что, например?
— Сегодня это нехватка специалистов и квали-
фицированных рабочих. 
— А зачем специалисты, если нет заказов? 
— Все относительно. Не скажу точно, сколько 
сейчас заказано Ил-96-300, но знаю, что все они 
в спецотряде. А вот «Аэрофлот» в 2013 году шесть 
таких самолетов поставил к забору. 
— Говорят, они были нерентабельными. У за-
падных машин два двигателя, а у ваших — че-
тыре, едят много топлива. 
— Тут надо быть объективным: в 1993 году мы 
передали на эксплуатацию 6 самолетов, которые 
не вполне отвечали требованиям авиакомпании: 
имели 1-ю категорию посадки, а нужна 3-я, по 
двигателю и оборудованию были сложности из-за 
их новизны. Но у нас не было опытного самолета, 

чтобы довести машину до ума — генконструктору 
не на чем было проводить испытания! Тогда мы 
восстановили один самолет, сдали его в аренду 
авиакомпании, а полученные деньги стали тратить 
на доработку оборудования. 
С пермскими двигателями поначалу серьезно 
намучились, но сейчас это уже вполне приличные 
движки. Затем получили 2-ю категорию посадки, 
а сейчас уже самолет имеет 3-ю, потом довели 
его по ресурсу… 
Я всегда считал: пусть оборудование будет чуть 
проще, но свое. На Ил-96-300 стояла лишь одна 
импортная система — инерциальная навигация, 
свою аналогичную мы не успели сделать.
А что касается экономичности, то я помню, как вы 
когда-то уже интересовались одним документом. 

Я вам сейчас его отдам. Это письмо эксплуатанта 
главному конструктору Ил-96-300 от 02.08.2011 
года. Там сказано: «… эксплуатация самолетов 
Ил-96-300 в ОАО «Аэрофлот» в условиях конку-
ренции с дальнемагистральными самолетами 
иностранного производства доказывает свою 
коммерческую привлекательность как по загрузке, 
так и по регулярности отправления в рейс». В этом 
письме «Аэрофлот» просит увеличить перечень 
минимального оборудования и время, при кото-
ром они могли бы летать с большим количеством 
отказавших агрегатов. 
— Всего-то? Выходит, остальное в Ил-96-300 
их устраивало?
— Да и это формальности. Самолет многократ-
но резервирован. Отказ любой его системы не 

приводит к ситуа-
ции выше, чем всего 

лишь усложнение условий 
пилотирования.

— Но все равно Ил-96-300 не за-
казывают. Покупают «Боинги», «Эр-

басы», хотя валютные выплаты по их ли-
зингу теперь неподъемны — авиакомпании 

на них разоряются. Почему это происходит? 
Как вообще случилось, что Россия, привыкшая 
считать себя крупной авиационной державой, 
отдала нишу дальнемагистральных самолетов 
западным компаниям без боя?
— Спросите об этом у товарища Христенко. Это 
он заявил, что широкофюзеляжные самолеты мы 
делать не будем. А ведь Ил-96 на тот момент был 
уже в серийном производстве. Ил-96Т без особых 
проблем, лишь сделав интерьер, можно было 
превратить в пассажирский на 380–400 мест. По 
размерам он такой же, как «Боинг-777». На Ил-96 
можно было бы поставить два встроенных трапа, 
как на Ил-86, чтобы он летал и садился в любых 
аэропортах. 
— Так почему теперь не делаете, когда все 
кричат об импортозамещении? 
— Не ко мне вопрос. 
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— Ну хорошо, когда Христенко ставил крест 
на наших дальнемагистральных самолетах, 
он ведь это как-то обосновывал?
— Кто, на чем поставил крест — все спорно. Тут 
недавно читаю в прессе: мы будем строить с китай-
цами широкофюзеляжный самолет. Меня, понятно, 
удивило, что в России кто-то замахнулся на такой 
проект, а кто — я даже не знаю. Вроде такие само-
леты у нас всегда делались в ОКБ «Ильюшина» под 
руководством Новожилова. А теперь?
Начинаю выяснять в ОАК. Мне говорят: да, решили 
с Китаем делать самолет на 300 мест. Спрашиваю: 
какое крыло? Отвечают: черное, из композитных 
материалов. Интересуюсь: какой год выпуска? 
Оказывается, 2025-й. Теоретически мне к тому 
времени может стукнуть 100 лет.
При этом я знаю, что китайцы хотели делать Ил-96Т 
в пассажирском варианте, но, похоже, передума-
ли, так как фирма «Боинг» в ближайшее время им 
построит свой завод.
— О-о-о, большой привет из Пекина как Ил-
96Т, так и самолету, что планировали сделать 
к 2025 году! 
— Не знаю. Я к этому отношения не имею.
— А по-моему, когда называются такие сро-
ки — 2025 год, — все очень даже понятно. 
Это как у Ходжи Насреддина: к тому времени 
или осла, или падишаха не станет. Зато под 
эти грандиозные планы уже сейчас можно 
открыть два бюджетных крана, из которых 
потекут государственные деньги. Из одного 
будут черпать чиновники в Китае, из другого 
— в России. А реальную выгоду от этого по-
лучит «Боинг». 
— Не буду комментировать ваши слова, расскажу 
только, как однажды Сергей Владимирович Илью-
шин слетал на Ил-14 отдохнуть в Сочи… Вернулся 
он тогда, собрал нас и говорит: «Я посмотрел, кто 
пользуется авиацией: либо командированные, 
либо состоятельные люди. А мы должны сделать 
самолет, который был бы доступен широким мас-
сам советского народа».
Это был 1955 год. И вот в 1956 году выходит по-
становление о создании самолета Ил-18. 4 июля 
1957 года он взлетел. А 20 апреля 1959 года Ил-18 
рейсом Москва—Адлер и Москва—Алма-Ата на-
чал регулярные полеты на авиалиниях. И биле-
ты на него стоили не дороже, чем проезд в купе 
поезда.
Или, к примеру, наш Ил-76. В конце 1967-го вышло 

постановление 
о его создании. В 

марте 1971-го он взле-
тел, а в 1975-м был принят 

на вооружение. Далее: Ил-86 
взлетел в 1976 году, пассажиров 

начал возить 26 апреля 1980 года. Ил-
96-300 взлетел в декабре 1988-го, а на линии 

вышел в 1993-м.
— Это вполне обозримые сроки. Сей-
час же — двадцатилетия. Неужели 
чем дольше строишь, тем государ-
ство тебя больше и дольше кормит? 
Может, проблема в чем-то другом: 

технологиях, композитных материалах, с ко-
торыми у нас проблема? 
— Возможно… Но мы же сумели сделать отсек 
фюзеляжа из композитных материалов для своего 
регионального Ил-114. Делал НИИ в подмосковном 
Хотькове. Американцы вокруг того отсека, что и 
сейчас там еще стоит, глубокую дорожку протоп-
тали, прежде чем взялись за свой «Боинг-787».
— Они-то за свой взялись, а ваш фюзеляж из 
композитов в Хотькове стоит.
— Вы все хотите, чтобы я ударился в критику. А я 
просто констатирую: у России есть свои самолеты! 
И в первую очередь военные. Наши истребители 
например. Они не уступают западным, а во многом 
их превосходят.
У нас есть прекрасный штурмовик Су-25, я его 
хорошо знаю, так как мы собирались с ним кон-
курировать — был у нас такой проект Ил-102. В 
Сирии теперь Су-25 очень серьезную роль играет. 
А ведь делали его, когда термин «штурмовик» во-
обще был под запретом. Хрущев говорил: какая 
еще штурмовая авиация, если все вопросы мы 
решаем ракетами? А когда на фирму приезжало 
высокое начальство, Су-25 прятали, закрывая 
брезентом.
Но конструкторы его все же довели до ума. И мне 
очень приятно видеть, как сейчас Су-25 работает 
в Сирии. Там же летает и наш Ил-76. Это был мой 
первый самолет. Сергей Владимирович Ильюшин 
тогда еще работал, хотя уже очень плохо себя 
чувствовал. Ил-76 строил весь Союз — сразу не-
сколько серийных заводов: крыло — Ташкент, 
оперение — Киев, двери — Харьков… Это была 
большущая кооперация. 
Поначалу мы выпускали по 20 машин в год. Дми-
трий Федорович Устинов приехал на ташкентский 
завод, посмотрел и говорит: «Нет, так дело не 
пойдет. Надо выпускать по 70 самолетов еже-
годно». Для этого сразу построили новые здания, 
установили дополнительное оборудование, и мы 
стали делать по 5 машин ежемесячно. Вот что такое 
— желание заказчика получить машины!
— Сейчас ведь опять начали выпуск Ил-76. Но 
это уже глубоко модернизированный Ил-76 
МД 90А. Его по сколько штук делают? 
— Хоть и говорят, что это — глубокая модерни-
зация, никакой глубины там нет. Только крыло 
сделано по более современной технологии да 
электронику поставили. А так, тот же самый мой 
самолет, на котором мы с генералом Маргеловым 
отрабатывали десантирование. Почему его так 
любят и заново делают? Да потому что в него 
вложили душу те, для кого он строился. 
А что касается количества, то новый Ил-76 МД90А 
перезапустили в 2006 году. В 2013 году он полетел. 
Сегодня сделано менее 10 штук. Правда, есть 
заказ на 39 машин до 2020 года. 
— Снова десятилетние горизонты… 
— Этого я не решаю... Понимаю только: все, что 
мы когда-то создали, оказалось великим. Ведь 
сейчас не только мой Ил-76 заново стали делать, 
перезапускать собираются и Ту-22М3, и Ту-160, 
и Ан-124 «Руслан». Все это мои современники 
сделали.
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— Почему на протяжении всей нашей беседы, 
как только я вас спрашиваю, отчего мы теперь 
не строим собственные самолеты, вы сразу 
отвечаете: я не решаю, не ко мне вопрос? 
— Потому что после того, как я сделал самолет и 
получил на него сертификат типа, он становится 
товаром. 
— …и к нему сразу приклеивается пресловутая 
коррупционная составляющая?
— Не знаю, что там приклеивается, я лишь конста-
тирую факт. И вот вам пример: в июле прошлого 

года президент Путин приехал на завод 
в Самару, где делают Ан-140 — хороший 

самолет, чуть меньше нашего Ил-114. В Самаре 
президенту говорят: из-за событий на Украине 
взаимодействие по Ан-140 с «антоновцами» оста-
новилось, поэтому мы хотим делать Ил-114. Нужно 
5–6 миллиардов рублей. Президент отвечает: для 
такой машины — это не цена вопроса. 
— И что? 
— Дальше — длинная история… Но если коротко, 
то Самарский завод — это частный бизнес. Кто-
то не захотел поддерживать его бюджетными 
деньгами. Сказали: строить будем в Казани. Там 
прекрасный завод, но сейчас он занимается во-
енными Ту-22М3 и Ту-160. И вот прошло больше 
года, а решения по Ил-114 так и нет.
— Ил-114 не смог стать товаром? Где выход? 
— Знаете, еще в 1998 году в одном интервью 
я говорил, что у Карла Маркса есть формула 
«товар—деньги—товар». Обратите внимание: на 
первом месте стоит товар, затем — деньги, потом 
снова — товар. Сегодня в ходу другая форму-
ла: «деньги—товар–деньги». При этом товар не 
российский, а зарубежный. И деньги, которые 
лишь частично остаются в России. Потому оте-
чественная промышленность, и авиационная в 
частности, в собственном государстве оказалась 
в роли падчерицы и вынуждена выкручиваться 
всеми способами, чтобы выжить и хоть как-то 
производить товар.
— Выходит, с 1998 года в авиапроме до сих 
пор ничего не поменялось… 
— Тогда же я говорил, что надо серьезно подумать 
о льготах для тех, кто будет принимать участие 
в реализации важных для государства проек-
тов. Опять же возвращаюсь к формуле «товар—
деньги—товар». Если банку не выгодно вкладывать 
деньги в производство, то он никогда этого делать 
не будет. И волевым решением здесь ничего не 
добьешься. Нужно создать такие правила игры, 
когда инвестирование в производство станет 
не менее интересным, чем прокрутка денег на 
торговых операциях. 
— Теперь я понимаю, почему вы повторяете: не 
мой вопрос… Получается, говори — не говори, 
а вас все равно не слышат. Почти 20 лет.
— Не слышат не только меня. (Смеется.) У меня до 
сих пор самые добрые отношения с выдающимся 
конструктором фирмы «Боинг» Джо Сатром, кото-
рый сделал первый широкофюзеляжный самолет 
«Боинг-747». Мы с ним знакомы с 1965 года. Теперь 
Джо, как и я, советник на своей фирме, любит 
играть в гольф. Я его спрашиваю: «Джо, ты на 
«Боинг» часто приходишь?» Он отвечает: «Генри, 
понимаешь, я иногда прихожу, что-то критикую, 
что-то говорю им… Но они потом все равно по-
своему делают. Так что лучше играть в гольф».
…А я вот так не могу. Все равно честно, каждый 
день в 9.00 здесь, на рабочем месте.
— Значит, на что-то еще надеетесь.
— Надеюсь… Всю жизнь был оптимистом. Авиа-
цию в России истребить нельзя. Так или иначе 
— она пробьется. Только на это уйдет время. А 
его жаль.
Недавно видел телесюжет: пенсионер сам постро-
ил самолет, полетел на нем, упал и сломал ногу. 
В стране, где даже пенсионеры строят самолеты, 
убить авиацию невозможно. Она всегда у нас была 
любимым детищем. По тому, может ли страна 
строить самолеты, всегда судили о том, на каком 
уровне технического развития она находится, так 
как авиация тянет за собой металлургию, химию, 
другие науки, технологии… А мы всегда строили 
самолеты. И продавали их.
— Теперь их пытаются строить и продавать 
«эффективные менеджеры». А вы, с ва-
шим опытом и интеллектом, — советник. 
Почему?
— Когда фирму акционировали, генконструктор, 
который до этого был ответственным руководите-
лем предприятия, потерял властные полномочия. 
Он стал подчиняться гендиректору. А решать тех-
нические стратегические вопросы без права под-
писи под финансовым документом — это похоже 
на «непорочное зачатие». Драться за власть стало 
бесполезным, особенно когда тебе уже 80 лет. 
— Пока у человека острый ум и позволяет здо-
ровье, драться за власть — не грех. Думаю, на-
шлись бы люди, которые вас поддержали. 
— Нет… Драться надо было раньше. Есть ошиб-
ки, которые позже исправить уже невозможно. 
Они влияют на все последующие события. Это я 
теперь понимаю.
…Но чего, видимо, я так никогда и не смогу понять, 
так это почему самолеты российского производ-
ства стали не нужны России?

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
27 октября 2015 года 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Знаменитый 
авиаконструктор 
и обозреватель 
«МК» вместе 
попытались 
понять, 
почему Россия 
отказывается  
от своих 
самолетов

ОБЛОМАННЫЕ
КРЫЛЬЯ 
РОДИНЫ

ПЕРСОНА

Сегодня исполняется 90 лет человеку-легенде, последнему из могикан, выдающемуся авиаконструктору, дважды Герою 
Социалистического Труда, лауреату Ленинской премии Генриху Новожилову. Вместе с Сергеем Ильюшиным он 
поднимал в небо самолеты Ил-18, Ил-62. Затем под его руководством создавались такие самолеты, как Ил-76, 
Ил-86, Ил-96-300, Ил-114. И сегодня, несмотря на возраст, Генрих Новожилов продолжает трудиться в ОАО 
«С.В.Ильюшина», делая все возможное, чтобы авиационный статус России оставался высоким не только 
на словах.
Нынешнее состояние авиационной отрасли страны — это неутихающая боль легендарного 
авиаконструктора. Накануне своего юбилея он поделился ею с журналистом «МК», при этом так 
и не сумев ответить на вопрос: почему самолеты российского производства стали не нужны 
России?

ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМПАНИЕЙ «ИЛ»

ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМПАНИЕЙ «ИЛ»
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«Красногорского стрелка» Амирана 
Георгадзе похоронят в Грузии. По 
предварительным данным, похороны 
состоятся в четверг в его родовом 
селении Кведо-Сазано, что в 250 км 
от Тбилиси. Там же покоятся родители 
Георгадзе. 
Мы связались с сотрудниками админи-
страции Зестафонского муниципали-
тета, которые занимаются организаци-
ей похорон земляка.  

— Амирана у нас знали все, — говорит 
работник администрации Зестафонского му-
ниципалитета. — А вот насчет случившегося 
мы долгое время были не в курсе. У нас здесь 
телефонная связь плохо ловит, да и родственники 
Георгадзе, которые живут в России, не сообщи-
ли нам о происшествии. Не до нас, видимо, им 
было. Когда мы увидели жуткие кадры убийства 
людей по телевизору, глазам своим не поверили. 
Здесь Амиран был другим: мухи не обидит, сло-
ва плохого никому не скажет, руку на человека 
никогда не поднимал.   

— Георгадзе искали несколько суток. 
Ходили слухи, что он мог скрываться в Гру-
зии. С вами связывались сотрудники След-
ственного комитета РФ?

— Ни одного звонка не поступало — ни 
нам, ни родственникам Амирана, которые живут 
здесь. Его здесь не искали. Видно, ваши следо-
ватели все-таки знали, что он далеко не сбежал. 
Да и вряд ли бы он стал здесь скрываться. 

— У Георгадзе в селе Кведо-Сазано жи-
вет много родственников?

— Родные братья его здесь живут, двою-
родные, троюродные. Село насчитывает от силы 
2000 человек. Большинство селян имеют те или 
иные родственные корни с семьей Георгадзе. 
Самого Амирана здесь все знали. Он ведь мно-
гим помогал. 

— Чем помогал?
— Кому дом достроить помогал — рабо-

чих нанимал, кому деньгами. Причем не только 
родственникам, но и соседям, простым жителям 
села. У нас ведь люди небогатые живут, Амиран 
как приедет, так со всей округи к нему сбегались. 
Никому он в помощи не отказывал. 

— Чем его братья занимаются?
— Вы будете смеяться, но они совсем про-

стые люди. Амиран думал перевезти их в Россию, 

но те наотрез отказывались. Занимаются они 
сельским хозяйством, подрабатывают где при-
дется. Но им до Амирана далеко было. Выживали, 
считайте, за счет брата. 

— Часто Георга д зе навещ а л 
родственников?

— Чуть ли не каждые две недели сюда 
наведывался. 

— Почему его решили похоронить в 
Грузии?

— Амиран еще при жизни просил, чтобы 
его похоронили там, где он родился. Кладбище 
находится прямо в селе, там покоятся его мать, 
отец и другие близкие. Принято у нас так.

— Когда в Грузию доставят гроб с телом 
Георгадзе?

— В ночь со вторника на среду. Мне из 
Москвы позвонили и предупредили. Похоро-
ны пройдут в четверг. В понедельник уже часть 
людей должна прилететь. Кто-то — во вторник. 
Больше сотни человек из России планировали 
прилететь проститься с Амираном.

— Отпевать Георгадзе будут? 
— Отпевание уже заказали. Обряд проведет 

батюшка в сельской церкви, в той самой, которую 
построил Амиран Георгадзе для своего села. 

— Но ведь самоубийц нельзя 
отпевать?

— Никто не верит, что Амиран совершил 
самоубийство. Поэтому местный батюшка, когда 
узнал, кого ему предстоит отпевать, ни одного 
лишнего вопроса не задал. Хотя он понимал, о 
ком идет речь. 

В понедельник родственники Амирана 
Георгадзе забрали из морга гроб с телом 
«стрелка». Прощание с Георгадзе для тех, 
кто не сможет поехать в Грузию, будет про-
ходить у него дома до поздней ночи. 

Ирина БОБРОВА.

ГЕОРГАДЗЕ ОТПОЮТ, НЕСМОТРЯ 
НА ПОСЛЕДНИЙ ВЫСТРЕЛ

«Амиран Георгадзе приезжал в Грузию 
несколько раз в месяц, чтобы помочь 
деньгами родственникам и соседям» 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

Следователь 1-го след-
ственного отдела управле-
ния по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Москве Максим Кичигин от-
рицает свою причастность к 
избиению случайного прохо-
жего. Об этом «МК» сообщил 
источник в ГСУ СК. Кичигин 
утверждает, что пытался по-
мочь гражданину.

Как стало известно «МК», 
неприятная история произо-
шла 24 октября около Крас-
ногвардейского пруда на Шми-
товском проезде. По словам 
Кичигина, он проходил мимо 
прудов. Следователь увидел 
мужчину, который сидел на 
газоне, облокотившись на за-
борчик, что-то невнятно бор-
мотал. Гражданин истекал 
кровью. Служитель закона 
утверждает, что подошел к 
нему и спросил, нужна ли по-
мощь, а не получив внятного 
ответа, решил вызвать «ско-
рую» и полицию. Врачи диа-
гностировали у незнакомца 
перелом ноги и увезли его в 

больницу. А Кичигина местные 
стражи порядка попросили 
проехать с ними в отделение 
для выяснения всех обстоя-
тельств. Затем следователь 
был отпущен. 

Кстати, человек, которому 
пытался помочь следователь, 
был настолько нетрезв, что до 
сих пор еще не может внятно 
объяснить, что с ним произо-
шло. 

Тем не менее сейчас пра-
воохранительные органы ве-
дут проверку причастности 
следователя к избиению про-
хожего. 

Максим Кичигин — один из 
ведущих следователей ГСУ 
СКР по Москве. В частности, он 
расследовал дело о громком 
убийстве в Бирюлеве, когда 
азербайджанец Орхан Зейна-
лов убил заступившегося за 
свою девушку москвича Егора 
Щербакова. Это преступле-
ние спровоцировало массо-
вые беспорядки в Бирюлеве и 
привело к закрытию местной 
плодоовощной базы.

СЛЕДОВАТЕЛЬ УТВЕРЖДАЕТ, 
ЧТО НЕ БИЛ ПРОХОЖЕГО,  

А ПЫТАЛСЯ ВЫЛЕЧИТЬ

Новым и во всех смыслах 
дорогим экспонатом попол-
нилась коллекция музея-
заповедника Менделеева и 
Блока в подмосковном Шах-
матове Солнечногорского 
района. Благотворительная 
организация приобрела на 
аукционе для фондов музея 
визитную карточку Алексан-
дра Блока, подписанную ру-
кой поэта.

Как сообщила «МК» храни-
тель фондов музея Надеж-
да Сафьянова, стартовая 
цена карточки составляла 
всего 30 тысяч рублей, но 
в процессе торгов была до-
ведена до 700 тысяч. За эту 
сумму реликвию выкупило 
само руководство аукцион-
ного дома «Литфонд», что-
бы передать в дар музею к 
135-летнему юбилею Блока. 

Так называемый топ-лот 
датируется 1901 годом. На 
нем рукой поэта написан его 
адрес: «Офицерская, 57, кв. 
23 (угол Пряжки)». 

Кстати, музей Менделее-
ва и Блока не участвовал в 
аукционах и не приобретал 
там коллекционных ценно-
стей с середины 90-х годов. 
Тогда условия участия для 
учреждений культуры были 
не столь жесткими, и музей-
щикам в то время удалось 
выкупить немало книг, авто-
графов и даже картин. Сей-
час же музей пополняет свои 
фонды в основном за счет 
средств министерства куль-
туры Московской области, 
которое ежегодно выделяет 
деньги на покупку рукописей 
и редких книг писателя у из-
вестных коллекционеров. 

Пожалуй, самым ценным 
приобретением музея за 
все времена стала анкета-
признание, заполненная 
16-летним Блоком в одном 
немецком курортном го-
родке. В ней будущий поэт 

указал, что мечтает стать 
актером императорских 
театров. Этот уникальный 
экспонат был передан в дар 
музею известным этногра-
фом Евгением Якушкиным 
в 1989 году.

АДРЕС АЛЕКСАНДРА БЛОКА СТАЛ МУЗЕЙНЫМ  
ЭКСПОНАТОМ

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СРОЧНО В НОМЕР

Челюсть при чистке зуб-
ного камня умудрились сло-
мать йоркширскому терьеру 
неосторожные ветеринар-
ные врачи на северо-востоке 
столицы. Исправлять ошибки 
пришлось их коллегам из дру-
гой клиники.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Евгений Скобель-
ников, двухгодовалый йорк-
ширский терьер по кличке 
Павлик проживал у обитате-
лей одного из домов по ули-
це Комдива Орлова. Хозяева 
тщательно следили за здоро-
вьем питомца, водили его на 
профилактические осмотры 
и регулярно чистили зубной 
камень. Некоторое время на-
зад они стали замечать, что 
нижняя челюсть собаки начала 
странно отвисать. Павлик по-
терял аппетит (было видно, 
что прием пищи причиняет 
ему боль) и подолгу лежал на 

своей подстилке, отказываясь 
даже от прогулок. Граждане 
обратились в свою ветклини-
ку, но врачи, осмотрев собаку, 
проблем со здоровьем у нее 
не нашли.

Москвичи решили показать 
Павлика другим айболитам. 
Специалисты сделали рент-
геновский снимок челюсти 
йоркшира, и выяснилось, 
что она у него сломана. Ока-
залось, что травма была нане-
сена бедолаге во время оче-
редной чистки зубного камня. 
К сожалению, без операции 
обойтись не удалось. Во время 
хирургического вмешатель-
ства в челюсть Павлика вжи-
вили специальную титановую 
пластину. Некоторое время 
песика держали на искус-
ственном питании. Но сейчас 
все неприятности миновали, 
и Павлик уверенно пошел на 
поправку.

ЙОРК ПОЖЕРТВОВАЛ 
ЧЕЛЮСТЬЮ РАДИ ЧИСТОТЫ 

ЗУБОВ

На свободе оказался быв-
ший страж порядка, весной 
этого года захвативший за-
ложника в музее МВД. Его 
спасла от наказания амни-
стия.

Как в свое время сообщал 
«МК», 44-летний Константин 
Детковский, в прошлом со-
трудник органов внутренних 
дел, 10 марта этого года в 
музее МВД на Селезневской 
улице взял в заложники быв-
шую супругу, работавшую в 
охране музея. Детковский 
силой намеревался решить 
вопрос, с кем будет жить их 
общий сын. Мужчина был 
вооружен гранатой. Он су-
мел разоружить 26-летнюю 
Екатерину (у женщины было 
табельное оружие) и в тече-
ние часа насильно ее удер-
живал в помещении музея.  

Как сообщили «МК» в Тверской 
межрайонной прокуратуре, за 
свои действия — угрозу убий-
ством и незаконное приобре-
тение, ношение и перевозку 
оружия в ближайшее время 
мужчина должен был держать 
ответ перед судом. Однако уже 
в самом начале рассмотрения 
дела защитником мужчины 
было подано ходатайство о 
прекращении дела. Суд за-
просил документы, которые 
подтвердили, что Детковский 
действительно участник бое-
вых действий в Чечне и кон-
тртеррористической операции 
на Северном Кавказе. В итоге 
уголовное дело в отношении 
него было прекращено по ам-
нистии. Также была отмене-
на мера пресечения, и он был 
освобожден из-под стражи в 
зале суда.

ЗА БОЕВЫЕ ЗАСЛУГИ 
ПОЛИЦЕЙСКОМУ ПРОСТИЛИ 

ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИЦЫ 

Юные спортсмены мо-
лодежной сборной Рос-
сии оказались замешаны 
в некрасивом инциденте в 
центре Москвы в субботу. 
Правоохранители поймали 
подростков с баллоном так 
называемого веселящего 
газа — закисью азота.

Как стало известно «МК», 
группа спортсменов попа-
лась на глаза патрульной 
машине на Красногвардей-
ском бульваре. Подрост-
ки находились на улице в 
довольно позднее время, 
глубоко за полночь, поэто-
му полицейские решили 
проверить их документы и 
осмотреть машину, возле 
которой они стояли.

Транспортное средство 
было зарегистрировано на 
родных 18-летнего футбо-
листа сборной по имени 
Владислав, который подвез 
компанию друзей — друга-
футболиста и трех юных 
гимнасток.

В приватной беседе ре-
бята заявили, что втихую 
убежали из лагеря, где тре-
нируются, в город для раз-
влечений. В их машине по-
лицейские нашли баллон с 
закисью азота. Это опасный 
для организма веселящий 
газ, которые некоторые 
вдыхают для повышения 
настроения. Как правило, 
им торгуют возле ночных 
клубов. 

Парни пояснили, что ку-
пили баллон для личных 
целей. В отделение для 
профилактической беседы 
доставили только одного 
из них, Владислава. Моло-
дой человек очень просил, 
чтобы его фамилия не фи-
гурировала ни в каких до-
кументах и о ситуации не 
стало известно тренеру и 
журналистам. Но полицей-
ские сразу сказали, что на 
сокрытие информации от 
общественности они пойти 
не могут.

МОЛОДЫЕ ФУТБОЛИСТЫ 
УГОЩАЛИ ЮНЫХ ГИМНАСТОК 

ВЕСЕЛЯЩИМ ГАЗОМ



Российские дизайнеры 
настроены на холода
Вереница фэшн-показов, которая за-
кончилась в это воскресенье в Москве, 
в очередной раз доказала: мода в Рос-
сии становится все ближе к народу. Ни 
тебе вычурных громоздких нарядов, 
ни перьев, ни ослепительного блеска 
стразов: сделано так, чтобы с подиума 
сразу в гардероб.

В этом сезоне две конкурирующие Недели 
моды — одна из которых по традиции проходит в 
Гостином Дворе, другая обосновалась в Манеже 
— не только не пересеклись, но и разошлись по 
формату. Так, показы в Гостином, которые снова 
открыло дефиле Валентина Юдашкина, решили 
посвятить русским традициям. И поскольку зима 
в стране длинная, без шуб в коллекциях сезона 
«весна–лето-2016», естественно, не обошлось. 

Одним из самых зрелищных стал показ 
бренда «Калинка-Морозовъ»: летний гардероб 
модников дизайнеры предложили разбавить 
незатейливыми платьями, юбками и брючными 
костюмами с расцветкой дымковской игрушки. 
А чтобы образ был законченным — дополнить их 
полушубками из меха кролика, норки и песца и… 
валенками. Вот и Мария Шошева, чьи наряды 
предпочитают бизнес-леди и женщины-политики, 
считает, что будущей весной без соболиного 
жакета, расшитого стразами, не обойтись. В 
остальном же Мария советует придерживаться 
консерватизма: туфли-лодочки, газовые блузки, 
платья-футляры и юбки-карандаши, по мнению 
модельера, должны составлять основу любого 
женского гардероба.

Виктория Андреянова представила коллек-
цию в классических цветах французской регаты: 
красный, белый, синий, немного золотистого. 
Тельняшки, лобстеры, жаккардовые волны — как 
заметили звездные гости показа, «все это так и 
переносит куда-нибудь на Лазурный Берег, где 
больше ничего и не нужно».

А вот дебютант Недели моды Даниил Ан-
циферов считает, что с весной девушка должна 
максимально преображаться. Превратиться из 
закутанных шалями девиц в сексуальных фурий 
дизайнер предлагает с помощью агрессивных 
брючных костюмов в ковбойском стиле: жакетов, 
декорированных кисточками и грубыми молния-
ми, «зашнурованного» плаща и сложнофактурных 
льняных платьев. А если и этого будет недоста-
точно, на помощь придут прозрачные платья-
баллоны, откровенные шорты с металлическими 

заклепками и провокационные юбки с завы-
шенной талией. Модные тенденции не обошли 
стороной и дам с формами. Для специального 
показа пышнотелых девушек, прошедших кас-
тинг и не имевших модельного опыта, готовили 
несколько месяцев. А наряды свободного кроя и 
неброских однотонных цветов лишь подчеркнули 
достоинства фигуры.

Между тем Неделя моды в Манеже в этом 
сезоне сделала ставку на звездные имена. Сте-
фания Маликова, чей папа, похоже, уже смирился 
с модным увлечением дочери, в очередной раз 
выступила в качестве модели для коллекции 
Barbie. В этот раз над стилем любимой куклы взя-
лась поработать Алена Ахмадуллина. Коллекция 
получилась со свойственной Алене сказочностью, 
цветами, распускающимися на платьях юных 
прелестниц, и неизменным атрибутом куклы — 
золотой сумочкой. В своей же коллекции, которую 
Ахмадуллина показала днем ранее, она поэкспе-
риментировала на тему сказки Садко.  Поэтому в 
основе кроя одежды, декора и авторских принтов 
легли волнообразные линии.

Вот для дочери Татьяны Навки и Александра 
Жулина выход на подиум стал дебютом: в пла-
тье с расцветкой флага России 15-летняя Саша 
возглавила показ дизайнера Беллы Потемкиной, 
которая по-прежнему настаивает, что любое пла-
тье должно быть в первую очередь женственным. 
То есть иметь пышную юбку, оборки и чуть-чуть 
напоминать наряд барышень XIX века.

Еще одной дебютанткой Недели моды стала 
Кэти Топурия. Певица призналась, что уже давно 
придумывает для себя наряды, но всерьез о ди-
зайне никогда не задумывалась. Выйти со своими 
идеями на подиум Кэти уговорили друзья, а суп-
руг поддержал материально. В итоге получилось 
«с духом Топурии»: вечерние платья с глубокими 
декольте, стильные кроп-топы, юбки-карандаши 
и кюлоты — все в лаконичном крое, с минимумом 
декора и яркими и чистыми цветами.

Оксана Федорова открылась как модель-
ер еще в прошлом сезоне, но и в этом решила 
не сдавать позиций. «После рождения детей я 
сильно пересмотрела свой гардероб. Короткие 
юбки, яркие блузки, леопардовая сумочка — как 
я это раньше вообще могла носить?! — смеется 
Оксана. — Теперь меня больше тянет к спокой-
ным тонам и классическим формам и большей 
женственности». Центральным лейтмотивом 
коллекции «Нескучный сад» стала цветочная 
тема. На складках легких тканей появляются 
крупные маки, фиалки и орхидеи, экзотические 
цветочные композиции. 

Таисия ПЯТКИНА.

Будущие технари 
встретились с гуру науки
Как повысить интерес школьников к 
естественным наукам и технике? Как 
возродить некогда великую россий-
скую инженерную школу? Ответы на 
эти сверхактуальные вопросы в свете 
тотального импортозамещения 26 ок-
тября искали в Ярославе участники все-
российского форума «Будущие интел-
лектуальные лидеры России».

Похоже, проклятие советских времен «как 
простой инженер» окончательно уходит в исто-
рию. Как только не называли ВИП-персоны пять 
сотен победителей олимпиад и научно-техни-
ческих конкурсов для школьников, съехавшихся 
на форум будущей инженерной элиты страны: и 
наследниками, и золотыми мозгами, и лидерами 
завтрашнего дня. 

Целей, которые преследует форум, много. 
Это и повышение интереса школьников к естест-
венным наукам, инженерному делу и техническому 
творчеству. И создание возможностей для ранней 
профориентации с определением личной образо-
вательной траектории каждого. И восстановление 
знаменитых традиций русской инженерной школы. И 

создание эффективных форм «социальных лифтов» 
для перспективной молодежи.

К ребятам съехались многочисленные «гуру» 
— ректоры ведущих отечественных вузов, а также 
главы крупнейших научных центров и компаний. 
Их лекции, по замыслу организаторов, должны 
помочь школьникам в выборе кластера для своей 
дальнейшей деятельности (всего на форуме было 
представлено 6 кластеров: технологии здоровья; 
космические технологии; технологии материалов; 
технологии движения; технологии энергии и техно-
логии коммуникаций).

Лекции и в самом деле все слушали с удоволь-
ствием. А вот выбор, как убедился «МК», познако-
мившись с проектами, которые привезли ребята, 
большинство из них уже сделало.

— Мы производим витамины, которые подни-
мают жизненный тонус людей, — не отрываясь от 
медицинской ступки с пестиком, рассказал «МК» 
Максим из Ярославского лицея №86.  

— Мне всегда нравились естественные и 
точные науки. А сейчас я сам разработал датчик, 
который позволяет определять наличие вредных 
примесей в воде, почве и воздухе, — показал свои 
девайсы 8-классник Александр из Ставропольского 
края. — Если повесить такой на кухне, он тут же 
прореагирует на утечку бытового газа.

— Пока еще «зрение» робота проигрывает 

зрению человека. Между тем для управления 
сложными агрегатами необходимо именно оно, 
но при этом с точностью управления, превышающей 
возможности человека, — представил «МК» свой 
проект Никита из Сургута. — Для самолетов такой 
придумали — автопилот. А вот для автомобилей 
аналогичной системы нет, разве что устройство для 
автоматической парковки. А я разработал алгоритм, 
позволяющий механическому устройству «увидеть» 
мячик, появившийся перед автомобилем, и вести 
автомобиль за ним. 

И следом то, что я никак не ожидала услышать 
от фаната-технаря, притом совсем молодого:

— Когда выводишь свой продукт на рынок, 
надо, чтобы он обязательно нашел применение. 
Причем не только в своей стране, но и где угодно!

Эти слова — серьезная заявка на то, что из 
эпохи ремесленника Левши, который хоть и под-
ковал английскую блоху, но та из-за этого утеряла 
способность прыгать, мы шагнем в эру промыш-
ленного внедрения научных разработок. 

Впрочем, не исключено, что внедрением идей 
молодые российские гении инженерной мысли 
займутся не здесь, а «за бугром», куда продолжают 
утекать лучшие отечественные мозги.

— Мы живем в мире жесточайшей конкурен-
тной борьбы. Причем самая смертельная борьба 
идет за головы, — сообщил школьникам дирек-
тор Российского научного центра Курчатовский 
институт Михаил Ковальчук. — Не поддавайтесь 
пропаганде и промывке мозгов! Россия — самая 
технологическая страна мира: только у нас самые 
продвинутые исследования в ядерной области и 
90% всех мировых запусков в космос.
Марина ЛЕМУТКИНА, Москва–Ярославль.

У россиян появился еще 
один повод выпить
4 ноября, в День народного единства, 
телезрители увидят новый фильм из-
вестного писателя и сатирика «Вещий 
Олег. Обретенная быль». В нем Михаил 
Николаевич представил свое видение 
определенных моментов истории на-
шей страны — непривычное, нетради-
ционное, спорное, но от того особенно  
интересное. О своих мыслях, родив-
шихся во время работы над этим филь-
мом, он рассказал «МК». 

— Я считаю, что сегодня гораздо важнее 
политики другое, а именно: знание корней своей 
страны, своего государства. Потому что поли-
тика — это всего лишь поиск выгоды, а знание 
своих корней, родовая память дают настоящую 
силу. Мне бывает противно, когда на стадионах 
болельщики кричат: «Россия, вперед!» или «Мы 
всех порвем!» и пр. А спроси у них, кто образовал 
Россию, как наше государство появилось, — ник-
то ж не знает. Причем не только фанаты-недоуч-
ки, даже для молодежи с высшим образованием 
фраза Пушкина «Как ныне сбирается Вещий Олег 
отмстить неразумным хазарам» — это девять 
загадок в восьми словах. Почему вещий, кто 
такой Олег, каким хазарам, за что отомстить, 
почему они неразумные... Я опрашивал молодых 
людей, одна девушка вообще мне сказала, что 
Олег вещи собирает, на выход с вещами...

— Молодежи неинтересна история сво-
ей страны, по-вашему?

— Не совсем так. Когда вышел мой первый 
фильм «Рюрик. Потерянная быль», для меня 
случилась приятная неожиданность — 2 млн про-
смотров в Ютюбе! Такого количества просмотров 
не имеет ни один документальный фильм! И 
это комплимент не мне, а тому, что молодежь, 
несмотря на недообразованность в массе своей, 
интересуется историей. Только надо их заце-
пить. Ведь в Ютюбе не мое поколение пасется. 

Мое поколение вообще отформатировано, его 
трудно переубедить в чем бы то ни было... А ведь 
нашу историю начали упорно подгонять под 
византийские события еще христианские мона-
хи — ведь христианство пошло из Византии. И 
сегодня бытует такая точка зрения среди ученых, 
что русских вообще не существовало, и славян 
тоже. Были викинги, хазары, печенеги, половцы 
— а славян не было... И после выхода фильма 
«Рюрик» ко мне очень многие обращались — 
давайте продолжение писать. Мол, посмотрели 
ваш фильм об образовании Новгородской Руси 
и поняли, что за это можно выпивать.

— Новый фильм — новый повод для 
выпивки? 

— А судите сами: благодаря Олегу образо-
валась Русь, т.е. то государство, без которого 
не было бы сегодняшней России. Олег объеди-
нил множество славянских народов. Давайте 
вспомним, кто такие хазары. Хазарский каганат 
в то время — мощнейшее государство, огром-
ное, от нынешнего востока Украины до Алтая. 
И практически все славянские южные народы 

— тиверцы, древляне, поляне, вятичи, родими-
чи — платили дань хазарам. А пришел Олег со 
своей дружиной и сказал: «Платите не им, а мне, 
но меньше!» Это же все в летописи есть. Т.е. он 
стал их крышевать. И к нему стали стекаться 
славянские народы, понимая, что он защищает 
их. И в Киеве княжили два самозванца, Дир 
и Аскольд. Киев был столицей полян, поляне 
платили дань хазарам, а киевские князья свой 
народ не защищали. Олег освободил Киев от 
этих князей, и не было никакого столкновения, 
ни в одной летописи нет упоминания ни об одном 
сражении. Т.е. Майдана не было, Олега приняли, 
ибо понимали — пришел тот, кто защитит. 

Интересно, что Вещего Олега нет на памят-
нике 1000-летия Руси в Новгороде. Все прави-
тели есть, а его нет. 

— Почему?
— Он слишком велик, он мог затмить любого 

правителя, его надо было принижать.
— Даже спустя несколько столетий?
— Да, у нас так всегда. Вон, у греков в му-

зеях сплошь Аполлоны-Афродиты, хоть давно 
отошло язычество. А у нас даже нельзя упомя-
нуть Велеса или Перуна, в музеях их не дают 
поставить, хотя это музей, это же не храм язы-
ческий! Мы дурные прежде всего потому, что 
обрубаем корни с приходом новой власти... 
Но народ наградил Олега званием, которым 
не награждали больше никого, ни до, ни после 
— Вещий, от слова весть. Он слышал Божью 
весть: если не объединить славянские народы, 
их растащат по другим народам — хазары, угры, 
Византия, викинги и немцы. К тому времени 
западнославянские земли уже стали Гамбур-
гом (Гамгардс бывший), Макленбургом (Мике-
лин Бор), германцы уже вытесняли западных 
славян. И тут находится такой пацан, который 
начинает объединять это все после смерти 
Рюрика. И он создает огромное государство, 
больше, чем любое европейское, но понимает, 
что если сейчас не поставить на место хазар, 
то они придут и снова обложат данью, да еще 
двойной. Он начал сражение с хазарами, прошел 
по Днепру, по Волхову, все объединил, хазар 
усмирил... Казалось бы, дело сделано! Но он 
же — Вещий! Понимал: Византия в покое не 
оставит. Печенегов натравит, хазарам деньги 
даст. И он пошел усмирять Византию, самое 
крупное, самое богатое государство Европы. 
Он привел 2000 кораблей к византийским сте-
нам... Мы говорим: Петр I построил российский 
флот. А 2000 кораблей — это был не флот? Это 
во всех летописях обозначено. Греки испуга-
лись, вынесли дань...  А Олег прибил щит на 
ворота Царьграда (Константинополя), и это 
был не только усмирительный жест, это еще 
и жест защиты — мол, пацаны, придет другое 
бандформирование из арабского халифата, мы 
с вами, мы вас будем защищать. 

— Как-то ваш Олег по понятиям действо-
вал, по-братковски, получается... На чем вы 
основывались, когда делали фильм?

— Основывался я не только на записях — 
записи не всегда все показывают. Как из моих 

концертов на ТВ вырезают, так вырезали и из 
летописей, подвергая их редактуре. Но сущес-
твуют народные легенды, сказания, эпос. И 
апокрифы — греческое слово «апокриф» озна-
чает «вырезанное место». То есть не признан-
ное цензурой. Например, Нестор-летописец 
был киевлянином и потому писал, немножко 
превознося Киев по сравнению с Новгородом. 
Москвы тогда не было, москалями киевляне 
могли считать только новгородцев... Это были 
времена Ярослава Мудрого, в это время уже 
были взгляды, и надо было под эти взгляды 
приспосабливаться. 

Во время съемок я побывал во множестве 
мест, в том числе на раскопках Хазарского кага-
ната, и нашел византийские ворота, к которым 
прибил щит Олег.

— Разве эти ворота сохранились?
— Да, и вот что интересно — там на желез-

ных воротах кто-то из туристов написал гвоздем 
— здесь был Олег! Люди помнят больше, чем 
хранит научная история. Иногда мне историки 
говорят: ты все придумал! Что ж, я буду гор-
диться, если я все это придумал, тогда я изоб-
ретатель новых мифов, что тоже неплохо. Но эти 
историки только за мою жизнь переписывали 
историю России 10 раз. Какая же это наука, если 
с приходом нового правителя у нас каждый раз 
меняется прошлое! 

А я не завишу от правителей. Клич у меня 
был, чтобы народ прислал деньги. И мне при-
слали 5 млн — на фильм, на 5 серий. Серии 
короткие, по 26 минут. Так что это в полной мере 
народное кино. Я думаю, что результат будет 
лет через 20.

— Какой вы ждете результат?
— В учебниках будут точнее писать. Се-

годня в учебниках об Олеге есть 2–3 фразы, а в 
некоторых он объявлен фигурой легендарной, 
(как будто такого вообще не было). 

Во многих летописях написано, что славяне 
жили звериным образом, питались чуть ли не 
сырыми белками, пиявками из болот (типа, суши 
такие из пиявок), жили в землянках. Это просто 
вранье. Немцы же восстановили славянские 
деревни на своих территориях. Это были очень 
культурные люди, земледельцы, с высокой бы-
товой культурой, но с низкой воинской. Они не 
были вояками.

Андрей Первозванный, любимый ученик 
Иисуса, — он был на наших землях, и о том есть 
записи, причем греческие. Он больше всего удив-
лялся тому, что наши предки мылись еженедель-
но. Он даже бани описал! Я в фильме привожу его 
текст. А дочки Ярослава Мудрого, пятеро, были 
выданы за  самых богатых королей Европы. Дочь 
Анна — великая французская королева Анна — 
писала отцу: «Куда ты меня заслал в этот Париж, 
тут все смердят, как вонючие поросята». 

Есть такое слово — русский. Появилось в 
Х веке, а до этого существовали слова «рус», 
«росс». Это объединение многих народов стало 
называться Русью, а те, кто живет на ней, — 
русскими. Так что русская национальная идея 
— это бред, русская идея может быть только 
интернациональной. Славяне — это националь-
ность, а русские — огромный замес народов, 
которые думают на русском языке и живут на 
нашей земле. Как в Южной Америке — все они 
латиносы, среди которых есть аргентинцы, бра-
зильцы, колумбийцы и пр. Вот русские — это 
как латиносы на нашем материке. Причем часто 
русами называли германцев. И шведов. И тут нет 
никакого противоречия, рус — это масть, русый 
цвет волос, европеоидный вид. 

Не надо постоянно унижать нашу историю, 
нашу быль. Не надо правду превращать в кривду 
ради того, чтобы мы оставались слейвами (slave 
— раб, англ.).  Это пошло с тех времен, когда 
торговали рабами нашими, плененными. Но мы 
славяне, а не слейвы.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Фильм Михаила Задорнова «Вещий 
Олег. Обретенная быль» смотрите 4 ноября 
на канале РЕН-ТВ.
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Пока Руслан Абраменко, ничего 
не подозревая, отдыхал на даче, 
его автомобиль превысил ско-
рость на проспекте Мира. И все 

бы ничего, но... машина была вместе с Русланом 
за городом. 

— 15 октября я получил так называемое 
«письмо счастья», в котором было фото не моего 
автомобиля, — рассказывает Руслан. — Марка 
четко видна, и абсолютно четко виден номер. 
Мой 048, а у нарушившего автомобиля — 049. 
Фото с регистратора сделано в 7.30 утра 27 
сентября на проспекте Мира, а я и моя машина 
в этот момент были за чертой города. Да, штраф 
небольшой — всего 500 рублей, но это лишние 
проблемы для меня.

Такие квитанции, пришедшие явно не по 
адресу, получили несколько десятков чело-
век. История у всех одна: отдыхал, работал, 
гулял, машина была в гараже или на мойке, а 
в итоге приходит штраф с фотографией чужо-
го автомобиля. Доходит до смешного: в кадр 
регистратора попал 12-метровый ЛиАЗ 5256 
или, проще говоря, автобус, а штраф пришел 
владельцу «Форда». Номер несчастливой лег-
ковушки отличался от номера пассажирского 
транспорта всего одной цифрой: на ЛиАЗе 
указан регион 19, на Форде — 190. Остальные 
случаи похожи на этот как две капли воды: не 
та буква, не та цифра.

— Я думаю, что это новый способ пополнить 
казну и «собрать урожай», — рассуждает пост-
радавший Валерий Малашин. — Мне кажется, 
хозяин «Тойоты», штраф за которую пришел мне, 
тоже получил такое письмо. Причем на пришед-
шем мне штрафе четко видна буква в номере: «У», 
а нет «Х», как у меня. Я, наверное, подожду, пока 
придут приставы, а потом оплачу штраф.  

В большинстве случаев размер штрафа не 
превышает 500 рублей, но когда такая «шутка» 
повторяется два, а то и три раза, то становится 
уже совсем не смешно. «За чужой автомобиль 
пришло уже 3 штрафа на сумму 6500, — жалу-
ется на форуме автомобилистов Юлия. — Что у 
сотрудника со зрением? На камере четко видно, 
что машина не моя и номер, соответственно, 

тоже. Пока писала первое письмо по двум штра-
фам, уже пришел новый штраф. Сколько это 
будет продолжаться? Ответа по моим письмам 
еще не получила».

«Героем дня» и автором большинства не-
правильных штрафов, выписанных за послед-
нее время, стал старший лейтенант Александр 
Королев — именно его подпись стояла на блан-
ках. Ранее недобрым словом автомобилисты 
вспоминали инспекторов Ольгу Сафонову и 
Дмитрия Лапина, также пачками подписыва-
ющих неверные квитанции. 

Малашин предположил, что никакого Ко-
ролева не существует, а сотрудники просто 
пользуются его подписью. Однако существовать 
он все-таки должен. 

Не важно, что нарушение фиксирует каме-
ра, — окончательный вердикт, согласно КоАП, 
выносит все равно человек — инспектор ГИБДД. 
Да, вероятно, в день инспектору приходит-
ся подписывать тысячи, а то и десятки тысяч 
подобных постановлений, но это не причина 
относиться к ним легкомысленно.

— Не важно, как он подписывает поста-
новление — от руки или пользуясь электронной 
подписью, — говорит юрист Евгений Антонов, 
— он как должностное лицо обязан с матери-
алом по делу ознакомиться. Факты вынесе-
ния постановлений по искаженным данным 
могут свидетельствовать либо о намеренном 
нарушении сотрудниками ГИБДД требований 
законодательства, регламентов и должностных 
обязанностей, либо о несоответствии их квали-
фикации занимаемым должностям.

— Я не могу назвать это никак иначе, чем 
халатность, — говорит наш источник в ГИБДД, 
— процедура составления штрафа выглядит так: 
например девочка-оператор, гражданское лицо, 
распечатывает сразу пачку штрафов и приносит 
на подпись к уполномоченному инспектору, 
который, не глядя, их подписывает. Он в бук-
вальном смысле даже в них не всматривается: 
подписал и подписал. Возможно, что после 
сокращения в органах этим занимается один 
человек — инспектор. Он же распечатывает, он 
и подписывает. В любом случае как инспектор, 

так и оператор, если таковой остался, обязаны 
внимательно проверять штрафы на предмет 
ошибок.

Наш собеседник добавил: один инспектор в 
день может подписать около 100 квитанций. До 
сокращений на одного человека приходилось 
меньше бумаг, а качество работы было выше. 
Сейчас же из-за потока документов сотрудники 
не успевают все проверить, но это никоим разом 
не является оправданием. 

Мириться с происходящим и терпеть чужую 
безалаберность водители не намерены, поэтому 
и пытаются обжаловать чужие «письма счас-
тья». Но эти попытки часто не приносят успеха. 
«Заказное письмо с жалобой отправил еще 8 
октября, а ответа нет», — говорит Валерий. 

Нерадивый инспектор — это только одно 
звено в цепочке ошибок. Чтобы «большой брат» 
следил за машинами исправно, нужно устранить 
проблемы с камерами, неверно распознающи-
ми номера. 

— Система видеорегистрации достаточно 
надежна, — говорит руководитель группы об-
служивания одной из компаний, производящих 
регистраторы, Игорь Суворовцев. — Вероят-
ность верного распознавания у нее где-то 90%, 
может быть заложено и 95%. То есть существует 
10 или 5 процентов, что ошибка все же будет, это 
же технический прибор. Например, одними из 
самых распространенных являются доплеров-
ские радары. Но у них есть недостаток: если на 
фото есть несколько авто или даже часть другой 
машины, то он не может уже четко определить, 
какой из автомобилей превысил скорость, дан-
ные нельзя считать достоверными. Если же мы 
говорим о системе распознавания по номерным 
знакам, то у них такой ошибки нет. Но может быть 
чисто технический сбой при расшифровке или 
же загрязненности номера. 

Наш собеседник в госинспекции расска-
зал, что проблема с камерой может быть чисто 
механическая: осевшая пыль или налипшая 
грязь, а то и вовсе анекдотичная ситуация — 
севшая муха.

— У нас был такой случай: машина с но-
мером 808 была в розыске. Искали ее, вро-
де нашли по снимкам с камеры, а оказалось, 
что у обнаруженного автомобиля номер 800. 
Смешно и обидно: муха, простите. Если с ка-
мерой случилась неполадка, то ее не меняют. 
Ее настраивают, обслуживанием занимается 
специальный персонал. Я лично могу сказать 
как водитель, что те камеры, которые висят на 
моем пути следования — ни одной не сняли. 
При этом грамотный гаишник при виде потока 
штрафов с неправильно идентифицированными 
номерами должен написать заявку в обслужи-
вающую организацию, чтобы она проверила 
камеру и устранила неполадку.

Должен-то он должен, но только как слу-
житель закона это сделает, если он не вникает 
в суть штрафных квитанций? Вот и получает-
ся тупик, о который бьются головой водите-
ли: подать заявку на проверку камеры может 
инспектор, но инспектор даже не смотрит на 
штрафы и не знает о неисправности, а на рас-
смотрения жалоб москвичи уже и не надеются. 
Все по схеме: камера снимает, контора пишет, 
водители платят.

В попытке пролить свет на ситуацию мы 
отправили запрос в ГУ ГИБДД МВД России. 
Однако ответа так и не получили и дозвониться 
до стражей порядка не смогли. 

Любовь КУЛЯБКО.

МИХАИЛ ЗАДОРНОВ: 
«ВЕЩИЙ ОЛЕГ КРЫШЕВАЛ 
СЛАВЯНСКИЕ НАРОДЫ»

РУССКАЯ РУЛЕТКА ГИБДД

На съемках фильма «Вещий Олег. 
Обретенная быль».

Валерий Малашин. 

ГОТОВЬТЕ ВАЛЕНКИ К ЛЕТУ
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РОССИЙСКУЮ ИНЖЕНЕРНУЮ 
СЛАВУ ВОЗРОДЯТ ДЕТИ

Почему одним — все, а другим — 
только место на кладбище?
Гибель пятимесячного таджикского 
мальчика Умарали Назарова 14 октября 
в Санкт-Петербурге, похоже, останется 
неотомщенной. В пятницу Борис Виш-
невский, депутат Заксобрания Санкт-Пе-
тербурга, обращался к прокурору города 
с просьбой возбудить уголовное дело, 
справедливо считая смерть ребенка 
убийством. В понедельник стало извес-
тно, что Совет фракций даже отказался 
вызвать начальника ГУ МВД Сергея Ум-
нова для дачи объяснений: мол, не надо 
нагнетать! Понятно, межнациональные 
отношения — это такой зыбкий лед, что 
лучше не наступать...

Уже прозвучал главный аргумент в пользу от-
мазки: «причинение смерти по неосторожности из-
за ненадлежащего исполнения профессиональных 
обязанностей». Круг подозреваемых широк: это и 
сотрудники ФМС, забравшие грудного малыша из 
семьи, и полицейские, которые отказались даже 
принять бутылочку молочной смеси для ребенка, и 
врачи детской больницы имени Цимбалина, куда не 
пустили родителей Умарали. Там мальчик провел 
последние часы своей крохотной жизни.

Семья и представители таджикской диа-
споры в городе на Неве не сомневаются, что 
за смерть малыша никто не ответит. Зато меч 

правосудия уже направлен на осиротевших ро-
дителей ребенка, которых пытаются обвинить 
в том, что они «не исполняли обязанности по 
воспитанию ребенка». 

Как издевались в полиции над бабушкой Ума-
рали — Мехринисо Назаровой, тема отдельного 
разговора. Мать пятерых детей услышала в свой 
адрес оскорбительные эпитеты, которые наши 
маргиналы охотно употребляют по отношению к 
мигрантам с азиатской внешностью. С ними ведь 
не принято церемониться.

И кто-то может подумать, что с маленьким 
таджиком и его семьей обошлись хуже, чем с 
бездомной собакой, именно по этой причине. Но 
я думаю, что дело не в этом. Вернее, не только 
в этом.

Потому что такая же трагическая история слу-
чилась в августе этого года с русским мальчиком 
Родионом Тонких из-под Новороссийска.

Трехмесячного малыша изъяли у родителей 
сотрудники инспекции по делам несовершенно-
летних. Причина банальна: плохое материальное 
обеспечение и отсутствие условий для проживания 
детей. И неважно, что Максим и Виктория Тонких, 
бывшие детдомовцы, люди непьющие и не асоци-
альные, и ребенок был вполне себе здоровым и 
счастливым, пока за ним не пришли.

Через шесть дней малыш умер в детской 
больнице поселка Мысхако. Матери не удалось 
прорваться сквозь кордон из белых халатов, чтобы 
покормить ребенка грудным молоком.

Опять эта чудовищная деталь — как с 

маленьким таджиком, которого тоже решили не 
кормить.

Какая драма разыгралась в медицинском 
учреждении поселка Мысхако — бог весть. Скорей 
всего, мальчика просто уронили, и он ударился 
головой о кафельный пол.

Причину смерти скрывают хитроумней, чем 
Кощей — свое яйцо. Отек головного мозга и оча-
говая травма головы при контакте с тупым пред-
метом сначала превратились в нетравматические 
внутричерепные кровоизлияния, которые затем 
трансформировались в сосудистую патологию 
головного мозга нетравматического генеза. Вы-
ходит, никто не виноват...

Два здоровых мальчика, почти ровесники, 
один русский, другой таджик, нашли смерть 
практически по одному сценарию. Всем, от кого 
зависела жизнь грудничков, было на них глубоко 
наплевать. Чувства родителей роботам в униформе 
оказались по барабану.

 А зачем с ними миндальничать — с мигран-
тами и вчерашними детдомовцами? И те и другие 
— социально незащищенные, бесправные. Ни 
денег, ни связей. Некому заступиться.

В нашей стране, где 85 процентов распирает 
от национальной гордости, никак не произрас-
тет главное — уважение к личности. К простому 
смертному.

Помните, как герой культовых фильмов «Брат» 
и «Брат-2» Данила Багров упорно допытывался: 
в чем сила? Старший брат учил: «Деньги правят 
миром, и тот сильнее, у кого их больше». Идеалист 
Данила это кредо не принимал: «Я вот думаю, что 
сила в правде. У кого правда, тот и сильней!»

Нет. Правда у того, у кого деньги.
Елена СВЕТЛОВА.

ДЕТИ ВТОРОГО СОРТА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спец по заносу холо-
дильников в квартиры. 4. Стальной «силач», 
приподнимающий авто для замены колеса. 10. 
Пчелиный самец, освобожденный от трудовых 
повинностей. 11. Льстец, говорящий не то, что 
думает. 13. Буйство погоды, «кроющее небо 
мглою». 14. Береговой «светильник», указы-
вающий путь заплутавшим судам. 15. Паренек, 
доставляющий пиццу по адресам. 16. Бог в 
окружении русалок и чертей на празднике. 18. 
Изобретение, прославившее Сэмюэла Морзе. 
20. Моллюск в меню дорогого ресторана. 22. 
Свойство товара, нередко находящееся в об-
ратной зависимости от количества. 23. Фир-
ма, ввозящая в страну заморский товар. 24. 
Международная контора, ищущая террориста 
по всему миру. 27. Простудное воспаление на 
коже. 30. «Телохранитель» ответчика в суде. 32. 
«Индейская» прическа, полюбившаяся нефор-
малам. 34. «Младший сержант» в петровских 
войсках. 35. Свитерок, позаимствованный 
у дайверов. 36. Медяк, в который оценива-
ют слова пустомели. 38. Веский довесок к 
аргументу. 39. Спортивное амплуа Алексея 
Немова. 40. И обман зрения, и призрачная 
мечта. 41. Счастливчик, заезжающий в до-
строенную наконец квартиру. 42. Грациозная 
наставница Маугли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Семь футов под килем. 
2. Багрянец поутру на горизонте. 3. «Недоде-
ланный» врач под началом доктора Быкова. 5. 
Досадный щелчок вместо выстрела. 6. «Вол-
шебная» натирка против морщин. 7. Много-
страничный философский труд. 8. Клиническое 
пристрастие к бутылке, сгубившее миллионы 
людей. 9. Игра прыгающих по клеткам девчу-
шек. 10. Общее застолье братьев-монахов. 12. 
Сердечность хозяина, встречающего гостей 
распахнутыми дверями и искренней улыбкой. 
17. Эксплуатация рабов правящим классом. 19. 
Забугорные страны. 20. Поблажка, сделанная 
спорщиком для достижения компромисса. 21. 
Слуховой звукоусилитель у дедушки. 25. Живой 
африканский «бронетранспортер». 26. Сноров-
ка рук, жизненно необходимая наперсточни-
ку. 27. «Замораживание» прически обильной 
порцией лака. 28. Помещение, в которое от-
лучаются для того, чтобы «припудрить носик». 
29. Черно-белый «абориген» Антарктиды. 31. 
Драгоценный металл, «не взятый на пьеде-
стал». 33. Чин, закодированный звездами на 
погонах. 34. Боевая машина, наводившая ужас 
на фрицев. 37. Товар, идеально подходящий 
для бартерного обмена на мыло. 38. Ловкий 
выкрутас нападающего, оставляющий защит-
ника в дураках.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бродяга. 4. Окулист. 10. Антенна. 11. Авоська. 13. Нюня. 14. Сноп.  
15. Коллекция. 16. Гривна. 18. Каскад. 20. Интрига. 22. Удаление. 23. Меткость. 24. Младе-
нец. 27. Точность. 30. Аксиома. 32. Кромка. 34. Паства. 35. Репертуар. 36. Клип. 38. Слон. 
39. Полигон. 40. Идиллия. 41. Алгебра. 42. Автомат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняга. 2. Дыня. 3. Грелка. 5. Костяк. 6. Люкс. 7. Торпеда. 8. Заклятие.  
9. Марксизм. 10. Антипод. 12. Анекдот. 17. Наследник. 19. Антоновка. 20. Изнанка. 21. Аптечка. 
25. Логотип. 26. Цистерна. 27. Тростник. 28. Тефтеля. 29. Скукота. 31. Баянист. 33. Арбитр. 
34. Пролив. 37. Поле. 38. Сито.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
дороже всех! 
т. 8-919-761-54-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат:

первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 

немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Вся Москва.
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, МУХАМЕД 
ПАШТАНА ИСАК,

02.06.1990 года
рождения,

зарегистрирована
по адресу: Республика 

Афганистан,
город Лагман,

ул. Каргая, дом 4,   
сообщаю

В паспорте были указаны
мои дети:

Сафа — 10.04.2009 г.р., 
Мустафа — 27.11.2010 г.р., 
Муртаза — 13.09.2013 г.р.

об утере паспорта  
на свое имя

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-960-04-16

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Юбилей композитора Александра Журбина — 
это не просто день рождения с кучей гостей, 
подарков и немалым количеством свечей 
на торте. Это — огромный фестиваль, со-
стоящий почти из трех десятков концертов, 
спектаклей, творческих вечеров и прочих 
музыкальных событий, которые пройдут в 
Москве в течение осени и зимы 2015 года и 
даже захватят 2016-й. И чем дальше будет 
двигаться фестиваль, тем больше интерес-
ного произойдет, потому что Маэстро выбрал 
для своего юбилея правильный слоган: «Все 
к лучшему».

Одно из самых важных для самого юбиляра 
событий состоялось в Светлановском зале Дома 
музыки. В этот вечер прозвучали две симфонии 
маэстро — Первая и Пятая, а также его Альто-
вый концерт. Автор известнейших мюзиклов, 
популярных песен и музыки к кино Александр 
Журбин — серьезный композитор, имеющий 
прекрасное консерваторское образование, про-
фессионально владеющий всеми современными 
композиторскими техниками. Именно это он убе-
дительнейшим образом продемонстрировал на 
концерте в Доме музыки.

Государственная симфоническая капелла 
России под руководством Валерия Полянского 
в этот раз доверилась совсем молодому дири-
жеру — Филиппу Чижевскому. И не случайно: 
Чижевский весьма комфортно чувствует себя 
на территории современной музыки. И в этой 
программе, весьма сложной и необычной, он 
показал себя как тонкий музыкант с великолеп-
ным слухом, умеющий подчинить себе большой 
симфонический состав.

Первая симфония была написана Журбиным 
еще в консерваторские годы. 23-летний компо-
зитор выложился в ней так, как это мог сделать 
очень молодой музыкант, да еще в «золотой век» 
советской академической музыки — в конце 60-х 

годов. Культ классического симфонического цик-
ла, традиционно-революционных для второй 
половины ХХ века форм, масштабности инстру-
ментовки звучит здесь в каждом такте. Нельзя 
забывать, что Журбин в этом произведении — не 
только советский, но еще и ленинградский ком-
позитор с ощущением на себе зоркого взгля-
да Шостаковича. Конечно, Журбин предпослал 
своему произведению серьезную литературную 
программу — стихотворение Пушкина «Телега 
жизни». И пусть желание молодого автора рас-
сказать в этой симфонии всю свою еще не про-
житую жизнь не кажется наивным. Дебют и должен 
быть таким — с использованием всего арсенала 
актуальных на тот период языковых средств, от 
импрессионистов до Мясковского и упомянутого 
Шостаковича, но при этом — с явным доминиро-
ванием собственной индивидуальности, которая 
уже явственно слышна и ощутима.

Альтовый концерт, который вдохновенно и 
виртуозно исполнил Лев Журбин, сын юбиляра, 
относится к числу известных и исполняемых ака-
демических работ Журбина. Правда, не в России 

— в Америке. Здесь он, пожалуй, тоже прозвучал 
впервые. И совершенно обаял слушателей со-
четанием журбинской лирики и стилистических 
принципов музыки прошлого века. Кстати, Лев 
Журбин, который пошел по стопам отца, стал 
весьма востребованным в США композитором, 
пишущим музыку в стиле лайт-классик. Испол-
ненная им на бис «Гармошка» для оркестра (Лев 
выступил в этом номере как дирижер) была просто 
замечательной.

Кульминацией и квинтэссенцией смысла 
концерта стало исполнение Пятой симфонии. 
Александр Журбин предварил ее исполнение 
призывом к публике не сдерживать себя и при 
желании аплодировать между частями. Потому 
что, во-первых, когда-то, во времена Бетховена, 
к примеру, это было общепринято, а во-вторых, 
поскольку в симфонии 15 (!!!) частей, музыкантам 
будет приятно.

Пятая симфония — недавнее сочинение Жур-
бина, в котором он в полной мере реализовал 
обе свои ипостаси — академическую и «лайто-
вую». Четыре прекрасных музыканта выступили в 

качестве солистов этого необычного сочинения: 
скрипач Андрей Баранов, виолончелист Борис 
Андрианов, пианист Петр Айду и, разумеется, 
альтист Лев Журбин. Наличие солистов придало 
этой симфонии характер своеобразного концерта 
для четырех инструментов и оркестра. Компози-
тору удалось органично соединить самые пере-
довые приемы современных композиторских 
технологий и характерный, чисто журбинский 
мелодизм. Отголоски различных жанров — от 
вальса и фокстрота до рока и блюза, цитаты и 
псевдоцитаты, аллюзии — весь этот «клиповый» 
постмодернистский замес не порождал ощуще-
ния эклектики. Композитор применил здесь очень 
интересный формообразующий принцип, который 
можно назвать «моноциклическим»: множество 
тем, мотивов, коротких фраз, которые объедине-
ны общей концепцией и внятной драматургией. 
Пятая симфония оказалась очень театральной 
и даже сюжетной: композитор рассказал в ней 
о жизненном пути человека, которому есть что 
вспомнить, но еще рано подводить итоги. 

Екатерина КРЕТОВА.

Композитор Александр 
Журбин отмечает 

юбилей

Вчера в фойе Большого театра состоялся 
короткий брифинг, на котором наконец-то 
представили преемника Сергея Филина на 
посту руководителя балета Большого театра. 
Им стал Махар Вазиев. Он возглавит труппу в 
марте-апреле 2016 года, закончив свои дела 
в качестве руководителя балета Ла Скала.

Эта эпопея с назначением длится уже при-
мерно год, с того самого момента, как гендирек-
тор Владимир Урин пообещал, что все сделает 
цивилизованно, так, как это принято во всех ми-
ровых театрах. Но получилось не совсем так, 
как хотели. Сначала балетную общественность 
мурыжили вопросом: продлят ли вообще контракт 
с Филиным? Однако в конце июля объявили, что 
все-таки не продлят, и более того — упразднили 
пост худрука. Балетная общественность стала 
ломать голову, кого назначат взамен Филина, но 
уже на новую должность — балетного директора: 
а этот пост не во всем аналогичен прежнему с 
существенно урезанными полномочиями. Но Урин 
хранил молчание даже после того, как прошли все 
сроки (первоначально планировалось объявить 
о преемнике еще в конце сентября). Но ажиотаж 
вокруг назначения нарастал, слухи множились 
— один невероятней другого… Например, та-
кой: будто Вазиев еще 30 сентября  приезжал в 
Москву на переговоры, но тогда окончательно 
договориться не удалось. И вот сегодня наконец 
свершилось… 

— Люди, знакомые с театром и знающие, что 
такое балет, это имя хорошо знают, — сказал ген-
директор Владимир Урин. — Он руководил бале-
том Мариинского театра, и, с моей точки зрения, 
это был один из лучших периодов этого театра 
с появлением замечательных танцовщиков, с 

интересным репертуаром театра. Официально 
должность будет называться «директор балета». 
Вы понимаете, что в театре ничего отделить нель-
зя. Нельзя сказать, что это ваш круг обязанностей, 
а это — нет. Для меня принципиально важно, 
чтобы он сосредоточился на организационных во-
просах состояния балетной труппы, пополнении 
молодыми солистами, организации работы таким 
образом, чтобы и выпуск спектаклей, и текущий 
репертуар, все имело четкое планирование. И 
человек с таким опытом, как у господина Вазиева, 
мне представляется очень важным. При этом 
представить себе, что директор балета не будет 
вместе с руководством театра  определять в том 
числе и репертуарную политику, невозможно. 
Это было предметом дискуссии в СМИ, поэтому 
я сейчас об этом говорю.

Поблагодарив за приглашение, Вазиев не 
стал особенно распространяться о своих планах 
в Большом театре

— Было бы забавно, если б я стал что-то 
рассказывать сейчас о каких-то перспективах, 
— сказал новый балетный руководитель.

Поблагодарив Мариинский театр и Ла Скала  
(«если я что-то могу делать, то это благодаря 
Мариинскому театру и Ла Скала»), Вазиев отме-
тил, что это уже не первое приглашение в театр: 
оно второе (первым его приглашал предыдущий 
гендиректор Анатолий Иксанов. — «МК»), и вы-
разил надежду, что сможет для всех с пользой 
поработать.

Особо Махар Вазиев остановился и на своих 
полномочиях, которые, по слухам, могут быть 
ограничены.

— На самом деле это общемировая прак-
тика, когда должность директора включает в 
себя практически все. Сегодня я все обсуждаю 

с генеральным директором Ла Скала — это нор-
мальная процедура.

Помнится, тогда, в 2008-м, когда Вазиев 
уходил из Мариинки («МК» сообщила о его наме-
рениях первым), в труппе говорили, что он жесткий 
руководитель, зажимает, не дает работать… Но 
вот он ушел — и через очень небольшое время 
эти же люди стали поминать его добрым словом: 
ведь балет Мариинки начал потихоньку хиреть, 
а Ла Скала — набирать очки. В этом месяце там 
состоялась премьера балета «Спящая красави-
ца», реконструированного Алексеем Ратманским. 
Одни критики опять захлебываются в восторге, 
другие — негодуют. Но так было всегда — это и 
есть живая жизнь театра.

Павел ЯЩЕНКОВ.

В БОЛЬШОЙ ТЕАТР ПРИШЕЛ 
«ЖЕСТКИЙ» РУКОВОДИТЕЛЬ БАЛЕТА

Преемником Сергея 
Филина стал Махар 
Вазиев из Ла Скала
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ВАЖНОВАЖНО

Махар Вазиев окончил Ленин-
градское хореографическое 
у ч и л и щ е  у  п е д а г о г а 
Ю.И.Умрихина и был принят в 
труппу Ленинградского театра 

оперы и балета имени Кирова в 1979 году. 
Через некоторое время благодаря своей 
фактурности и сценичности стал исполни-
телем первых партий, премьером театра, 
а затем партнером примы-балерины Ольги 
Ченчиковой, то есть своей жены. Махар 
Вазиев заступил на должность заведую-
щего балетной труппой Мариинского (быв-
шего Кировского) театра, 13 лет им руко-
водил (с января 1995-го) и в марте 2008 
года, оставив свой пост, переехал в Италию, 
где был приглашен в январе 2009 года на 
должность главного балетмейстера театра 
Ла Скала (Милан).

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное»,  ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
28 октября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
29 октября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19

м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
30 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9
м. «Печатники»,  
ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Пражская», ул.  Кировоградская д. 17Б,  
у почтового отделения

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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2016

ЕСТЬ ВОПРОС!

28 октября, среда. С 13.00 до 14.00 прой-
дет онлайн-конференция певицы, теле-
ведущей, заслуженной артистки России, 
исполнительницы мелодичных и глубоких 
песен Аниты Цой.

В чем секрет счастливой семейной жиз-
ни? За что Анита попала в Книгу рекордов 

России? В чем секрет молодости и красоты? 
Куда привели певицу творческие поиски? Чем 
в ближайшее время Анита порадует своих 
поклонников? 

Анна Сергеевна не только ответит на эти 
вопросы, но и поделится наиболее яркими 
воспоминаниями из жизни закулисья. 

Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Го-
сти» в комментариях к анонсу. 

АНИТА ЦОЙ В ГОСТЯХ У «МК»

VE
ST

I.R
U

«Энергия добра» — такое название получила 
выставка Олега Закоморного, открывшаяся в 
главном вестибюле Научного центра сердечно-
сосудистой хирургии им. А.Н.Бакулева. Теперь 
скульптуры и графические работы мастера 
встречают и провожают пациентов и посе-
тителей больницы. Позитивно заряженное 
искусство, уверены медики и психологи, по-
могает людям легче переживать стресс и 
бороться с недугом.

Выставка заслуженного художника России 
Олега Закоморного была организовала благо-
творительным фондом «Грани таланта», который 
в этом году отмечает свое 10-летие. За это время 
фонду удалось открыть на территории больницы 
Центр творческой реабилитации, где сейчас два 
раза в неделю известные художники и студенты 
Московского государственного университета 
дизайна и технологии занимаются с детьми из 
отделения врожденных пороков сердца на во-
лонтерских началах. Олег Закоморный — один 
из тех, кто занимается с детьми.

Как проходят занятия, можно увидеть на бан-
нерах, украсивших стены главного вестибюля. 
Сама же экспозиция включает в себя графику и 
скульптуру — все объекты пропитаны любимыми 
темами художника: детство, материнство, любовь. 
Черно-белые рисунки мастерски изображают, 
например, детенышей зверей (слонов, тигров, 
медведей) или маленькую девочку с собачкой 
на руках. Среди скульптур — много детских фи-
гур. Чувствуется, что каждый экспонат сделан с 
любовью, а у Закоморного источников вдохно-
вения хватает: художник не только работает с 
детьми в центре Бакулева — он к тому же отец 
троих малышей.

Презентация выставки стала большим со-
бытием для художественного и медицинского со-
общества. Открывал проект главный кардиохирург 

Минздрава России, директор НЦССХ им. Бакулева 
Лео Бокерия. Он примчался на выставку прямо с 
совещания, где встречался с Дмитрием Медведе-
вым. Открывая выставку, он сказал собравшимся 
то же, о чем несколькими часами ранее расска-
зывал премьер-министру. Лео Антонович отме-
тил, что в нашей стране 10 тысяч детей ежегодно 
рождаются с пороками сердца: Россия занимает 
чуть ли не первое место по сердечно-сосудистым 
заболеваниям. «Ближайшее десятилетие должно 
быть отмечено борьбой с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. Поэтому так важно психологиче-
ски поддерживать детей и на стадии лечения и 
реабилитации», — подчеркнул кардиохирург.

На церемонии открытия также присутствовал 
главный ученый секретарь Президиума РАХ Олег 
Кошкин. Зураб Церетели, который способствует 
развитию арт-терапии в России (не зря в Академии 

художеств прошли две конференции на эту тему 
за последние два года), был в отъезде. Приеха-
ла и доцент кафедры возрастной психологии 
МГУ Светлана Чурбанова: под ее началом (и при 
поддержке декана факультета Юрия Зинченко) 
в Центре творческий реабилитации работают 
студенты-психологи. Они оценивают, как занятия 
искусством влияют на эмоциональное состояние 
пациентов. Несколько студентов уже пишут курсо-
вые и дипломные работы, основываясь на опыте 
Центра творческой реабилитации.

— еще несколько лет назад к арт-терапии от-
ношение было настолько скептическим, что даже 
в медицинских учреждениях не хотели слышать 

этого слова, говорили, что это что-то из области 
мистики, — говорит «МК» председатель правления 
фонда «Грани таланта» елена Шелег. — Но потом 
стали поворачиваться к искусству. Кстати, Лео 
Антонович — большой энтузиаст этого дела. По 
его инициативе в 2007 году мы стали заниматься в 
отделении врожденных пороков сердца с детьми, и 
эта работа дает свои плоды, которые фиксируются 
медиками и психологами. Наверное, наш фонд 
впервые заявил о том, что нужно сопровождать 
лечение и реабилитацию детей в условиях ста-
ционара. То есть прямо в отделении порисовать 
буквально с капельницей и забыть про боль и страх. 
В 2013 году мы проводили конференцию на тему 
психологической поддержки детей в условиях 
стационара в Хельсинки, где также представили 
выставку в Российском центре науки и культуры. 
Так что мы продвигаем идеи арт-терапии и обме-
ниваемся опытом с коллегами и за рубежом.

Фонд работает не только в Московском цен-
тре им. Бакулева, но и в больницах других городов 
— в Саранске, Перми, Санкт-Петербурге и др. В 
каждом городе находятся волонтеры из числа 
художников и студентов творческих вузов, гото-
вые помогать детям, столкнувшимся с болезнью, 
преодолевать трудности. Кстати, выставку Зако-
морного через несколько месяцев сменит проект 
одного из волонтеров — саранского художника, 
директора Саранского художественного училища 
им. Ф.В.Сычкова Юрия Дырина. его фантастиче-
ские существа совсем не похожи на рисунки и 
скульптуры Закоморного, но излучают не мень-
ше добра. Выставка Дырина откроется в канун 
Рождества: традиционно в эти праздничные дни 
с юными пациентами Центра им. Бакулева придут 
заниматься известные люди, среди них — «Мисс 
Россия-2012» елизавета Голованова и «Мисс Рос-
сия-2013» Эльмира Абдразакова. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Центре сердечно-
сосудистой хирургии  

им. Бакулева открылась 
терапевтическая 

выставка

«ЭНЕРГИЯ 
ДОБРА» ПРИШЛА 

В БОЛЬНИЦУ

ТЕЛЕГА ЖИЗНИ 
ОТ «ДО» ДО «ДО»
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Работы Олега 
Закоморного.



Главным обсуждаемым 
героем, а также антигероем 
прошедшего футбольного тура 
стал спортивный журналист 
Дмитрий Дерунец. Давний 
болельщик «Динамо», 
сотрудничающий с клубным 
телевидением и ведущий 
развлекательной части в 
перерывах матчей, во время 
дерби со «Спартаком» выступил 
в роли то ли футбольного 
хулигана, то ли сотрудника 
службы безопасности. Мнения у 
народа разделились...

Случилось то, что и обычно. Недоработала 
служба безопасности. Недоработала так же, как 
полтора года назад, когда Гулливер прорвался 
на поле, чтобы нанести увечья игроку «Динамо» 
Гранату. Или так же, как в 2008-м, когда выбе-
жавший на поле болельщик «Спартака» нарвался 
на подножку Радослава Ковача. Теперь одетый в 
красно-белые цвета болельщик прорезал сетку 
на фанатском секторе и выбежал на поле, чтобы 
показать динамовским болельщикам нехорошие 
знаки. Футболистов основного состава в данный 
момент на поле не было: отдыхали в раздевалке. 
В центральном круге должны были происходить 
развлекательные мероприятия для зрителей 
матча, которые призван был вести журналист 
Дмитрий Дерунец.

Вместо конкурсов и призов посетители 
«Арены Химки» какое-то время наблюдали за 
жестикуляцией выбежавшего фаната вполне 
приличной весовой категории. По словам самого 
Дерунца, он подождал, пока среагирует служба 
безопасности и придет за нарушителем спокой-
ствия. Однако так и не дождался, и пришлось 
брать дело в свои руки. Руки, правда, оказались 
не для скуки, потому что Дмитрий сходу обрушил 
на правонарушителя несколько ударов.

Как потом скажет сам журналист, он не 
смог вынести оскорблений из уст того самого 
спартаковского болельщика. Оскорблений в 
адрес «Динамо» и самого Дмитрия.

Но ситуация не оказалась бы такой взрывоо-
пасной, если после того, как сотрудник отдела 
по работе с болельщиками «Динамо» все-таки 
проводил нарушителя с поля, Дмитрий не отве-
сил бы ему сзади пинок... Именно этот пинок по 
большей части и стал главной темой обсуждения 
болельщиков в воскресенье вечером и в поне-
дельник. Пикантность случившемуся придает 
еще и то, что большинство зрителей и телезри-
телей восприняли Дерунца как представителя 
«Динамо», сотрудника клуба, коим он вовсе не 

является. И кстати, его действия, как подтвердил 
глава КДК РФС Артуг Григорянц, Контрольно-
дисциплинарным комитетом рассматриваться 
не могут, поскольку в заявке «Динамо» его не 
было. и субъектом футбола Дмитрий не явля-
ется. Оштрафуют клуб лишь за несоблюдение 
мер безопасности.

■ ■ ■
И третьи сутки пылают страницы. Интернет-

страницы, на которых разгораются бои местного 
значения. С одной стороны, это спартаковские 
болельщики, которые вовсе не стесняются в 
выражениях. С другой — приверженцы «Дина-
мо», запустившие в социальных сетях хештэг 
#ПравдаЗаДерунца.

Возмущенные болельщики оставляют не-
цензурные комментарии на страницах в соци-
альных сетях самого Дмитрия. Самые приличные 
из них — ниже (стиль и орфография частично 
сохранены).

Артур А.: «Если бы это сделал наш Макс 
Орлов (диктор на матчах «Спартака». — «МК»), 
лично я точно также осуждал бы его. Да, болела 
неправ, но с какого перепугу Дерунец взял на 
себя функции карательных органов???»

Или: «Дима, ты продолжаешь врать, падая 
еще ниже. Сегодня прочел твою брехню... «Мы 
шли к нему с мирными намерениями, но услыша-
ли много нелицеприятного в свой адрес». Хотя на 
видео отчетливо видно, что болела ничего тебе 
не говорил. Твои извинения лишь лицемерная 
попытка отмазаться».

Кирилл Я.: «ЭТО ТУПО ПИАР! Когда человек 
из себя ничего не представляет (нету мозгов, 
силы, таланта….) ему приходится пиариться по-
добным образом (народ схавает) если он хочет 
стать «известной медийной личностью»... Его 
вон уже 2-ой день обсуждают, а может и какую-
нибудь скандальную программу где-нибудь да-
дут вести... НИЗКО ЭТО как мне кажется, пиа-
риться вот так».

Кроме того, на страницы Дмитрия в соц-
сетях продолжают поступать угрозы. Но этим 
дело не ограничивается. По словам самого Де-
рунца, кто-то обнародовал в Интернете номер 
его мобильного телефона, и угрозы поступают 
и туда.

Многие динамовские болельщики не 
считают, что журналист в чем-то был виноват. 
«Красава» и «молодец» — такими словами под-
держивают они его в Интернете. Кроме того, 
соратники по клубу считают, что именно служба 
безопасности, не среагировавшая вовремя, 
«подставила» журналиста, оказавшегося вы-
нужденным наводить порядок самому.

■ ■ ■
«МК» обратился за комментарием к Всево-

лоду АЛЕКСЕЕВУ. Всеволод — один из известных 
поклонников «Динамо», ранее возглавлявший 
клуб болельщиков бело-голубых, а ныне яв-
ляющийся председателем Общества спортив-
ных болельщиков и отстаивающий права всех 
поклонников спорта независимо от клубной 
принадлежности.

— Всеволод, с одной стороны, вы бо-
леете за «Динамо». С другой — отстаиваете 
интересы пострадавших болельщиков. У вас 
в этой ситуации не возникает внутреннего 
конфликта?

— Нет. Так как я, будучи поклонником бело-
голубых, долгое время работал сотрудником 
по работе с болельщиками в РФПЛ и научился 
объективно оценивать ситуацию. В работе для 
меня все болельщики равны: и помогали всем, 
кто обращался за содействием, и наказывали 
тех, кто был виноват, независимо от их клубной 
принадлежности. Гораздо большим фактором 
здесь для меня является то, что Дмитрия я знаю 
лично. И знаю как порядочного, позитивного, 
интеллигентного и совершенно бесконфликтного 
человека. Поэтому я понимаю, что заставить 
его пойти на подобное могли или очень веские 

причины, или очень сильные эмоции. Хотя это, 
конечно, не оправдание. Но предлагаю выбрать 
две модели оценки: либо это просто конфликт 
двух людей-болельщиков, либо конфликт жур-
налиста с хулиганом. Поскольку, если рассма-
тривать Дерунца как официальное лицо клуба, 
а не как болельщика «Динамо», то нужно также 
понимать, что спартаковский болельщик пере-
стал быть болельщиком, грубо нарушив правила 
поведения зрителей, выбежав на поле и начав 
провоцировать окружающих, превратив себя в 
нарушителя или хулигана. Потому что если гово-
рить о том, что фанаты постоянно выбегают на 
поле, и, дескать, в этом нет ничего особенного, 
то Дмитрий помимо своей профессии также 
является фанатом «Динамо», а драки между 
различными болельщиками — это также не ред-
кость. Объединение спортивных болельщиков же 
занимается защитой законных прав зрителей, 
а не нарушителей порядка.

— Где начинается вина Дмитрия? Ког-
да вышел выдворять с поля болельщика, 
делая не свою работу? Когда не сдержал 
эмоции и вступил в стычку? Или когда от-
весил пинок?

— Дмитрий виноват в том, что не совладал 
с эмоциями и сперва ввязался в драку с выбе-
жавшим болельщиком, а затем пнул его ногой. 
Конечно, он должен был понимать, что находится 
на работе и является медийным лицом. Но все 
мы много понимаем задним числом, а там шло 
дерби, и были эмоции. К тому же болельщик уже 
достаточно долго находился на поле, провоцируя 
откровенными жестами болельщиков команды 
и мешая сотрудникам клуба осуществлять свои 
должностные обязанности, проводя викторину 
для зрителей. Естественно, сейчас Дмитрий 
является очень большим раздражителем для 
болельщиков «Спартака», и, конечно, все это 
может отразиться на его карьере, что весьма 
печально.

— Дмитрий активно поддерживает «Ди-
намо» на матчах. А эмоции — это то, что нам 
помогает любить футбол. Проблема в том, 
что многие восприняли его именно как офи-
циального представителя «Динамо»... Как 
сам клуб отреагирует, как думаете?

— Вина Дмитрия в инциденте есть, и, думаю, 
ее степень будет определена клубом. Однако, 
учитывая тот факт, что журналист признал свою 
неправоту и принес публичные извинения за 
свой поступок, это должно исчерпать ситуацию. 
Считаю, что в той или иной степени виноваты 
оба. Но в данном случае главная ответствен-
ность должна быть возложена на сотрудников тех 
профильных служб, которые допустили данный 
инцидент. Игра между «Спартаком» и «Динамо» — 
это старейшее дерби страны, между болельщи-
ками команд существует большой антагонизм, и 
встреча входила в разряд матчей повышенной 
опасности. И где были сотрудники стадиона, 
клубов, Лиги в момент выбегания болельщика, 
а потом и инцидента между ним и журналистом 
— абсолютно непонятно. Директор по безопас-
ности РФПЛ Александр Мейтин резонно заметил, 
что действия журналиста спровоцировали не-
годование болельщиков гостей, которые начали 
бросать на поле посторонние предметы. Но в 
то же время не прозвучало оценки действий 
болельщика, который прямо провоцировал 
болельщиков хозяев, одним из которых и был 
журналист. На мой взгляд, нужно учитывать все 
факторы. В первую очередь — для того, чтобы 
подобные вещи не повторялись.

■ ■ ■
Дмитрий Дерунец действительно неодно-

кратно признавал свою вину в последние сутки. 
Сделал он это и на страницах «МК», и в эфире 
радиостанции, где официально работает, и в 
интервью коллегам других печатных изданий. 
Он извинялся за свой поступок и призывал бо-
лельщицкое сообщество помочь ему встретиться 
с тем самым спартаковским фанатом, чтобы 
принести ему извинения лично. И хотя пока имя 
мужчины остается неизвестным, продолжаться 
это будет недолго, ведь его задерживала после 
матча полиция, был составлен протокол, а значит, 
данные могут стать известны и Лиге, и клубу.

Дмитрий сказал, что постарается устроить 
примирение во время ближайшего хоккейного 
дерби между «Динамо» и «Спартаком». Главное, 
чтобы снова не дошло до кулачного боя...

Ульяна УРБАН.

ВНЕ ИГРЫ

29 октября, четверг. С 13.00 до 14.00 
состоится онлайн-конференция прези-
дента Федерации тенниса России Шамиля 
ТАРПИЩЕВА.

В каком состоянии теннис сегодня? Что 
можно сказать про итоговый женский турнир 

в Сингапуре? Как идет подготовка к Кубку 
Федерации, где в финале Россия сыграет с 
Чехией? Примет ли участие в матче Мария 
Шарапова?

Дорогие читатели, оставляйте свои 
вопросы Шамилю Анвяровичу уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

РЕПЛИКА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Г усев  Вик тор  (1955),  спортивный 
телекомментатор
Караченцов Николай (1944), актер театра и кино, 
народный артист РСФСР
Мичурин Иван (1855–1935), биолог-селекционер
Нарышкин Сергей (1954), председатель Государ-
ственной думы ФС РФ
Русланова Лидия (1900–1973), певица
Филин Сергей (1970), артист балета, художествен-
ный руководитель балета Большого театра.

пОД ГРаДуСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 1..3°, днем в Москве 
5..7°. Облачно, небольшие осадки; ночью местами 
условия для гололедицы, ветер ночью северо-
западный, 5–10 м/с, днем — северо-западный, 
западный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 07.21, заход Солнца — 17.05, 

долгота дня — 09.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДаТСКИЙ уГОЛОК

День независимости Туркменистана.
Всемирный день аудиовизуального 
наследия.
1862 г. — в России учреждены сберегательные 
кассы.
1901 г. — в Париже, ограбив ювелирный магазин, 
налетчики впервые скрываются на автомобиле.
1951 г. — для борьбы с раком впервые применено 
радиационное облучение.
1982 г. — КНР объявила, что численность населе-
ния Поднебесной превысила миллиард.
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— Лучший путь к успеху — это влюбиться в 
то, что ты делаешь. 
— Я так спился.

— Мам, а вот Артемке родители деньги дают 
за учебу: за «пятерку» — 1000 руб., за «четвер-
ку» — 500 руб., за «тройку» — отнимают 500 
руб., за «двойку» — отнимают 1000 руб...
— Ну и много Артемка заработал? 
— Нет, он сейчас на автомойке долг родите-
лям отрабатывает...

Если вы услышали, как кто-то рядом сказал: 
«Это моя планета», посмотрите сначала, есть 
ли у  сказавшего: 
— рога,
— летающ ий роботизированный 
экзоскелет,

— глаза ящерицы, 
— дурацкий черный шлем с дыхательным 
аппаратом, 
— спрятанные под одеждой щупальца, 
— длинная мантия, 
— пугающий темный балахон,
— идиотский смех. 
Если ничего из вышеперечисленного вы не 
обнаружили, то расслабьтесь: это просто 
гринписовец. 

— Моя жена просто чудо — и дров наколет, и 
кушать сготовит, и скотину накормит…
— А ты что, сам пожрать не можешь?

Маленькие хитрости. Если страуса пугать с 
частотой 50 Гц, его можно использовать как 
отбойный молоток!

ГОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «МК»
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СпОРТ

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Сайт Российского футбольного сою-
за (РФС) обнародовал имена соперников 
нашей сборной по товарищеским играм, 
которые запланированы в ноябре.

Итак: 13-го принимаем Португалию, 
но в столице Великобритании Лондоне 
на стадионе «Крэйвен Коттедж» (нача-
ло — в 22.45 по московскому времени). 
А 17 ноября уже в России, на «Кубани» 
в Краснодаре, у нас матч с Хорватией 
(стартовый свисток — в 19.00).

А ведь и у вас наверняка, как и у меня, 
сразу возник вопрос: почему же, дескать, 
играем с португальцами не в России, а 
в Англии?

Первая мысль: так выгоднее. Мол, на 
звездного Криштиану Роналду и компанию 
в Лондоне набьется полный стадион, а 
арены у них огромные, не чета нашим 
(«Лужники»-то почти стотысячные пока на 
ремонте), да и билеты можно продавать 
в несколько раз дороже.

Поговорил со знающими людьми в 
РФС — они коммерческую версию под-
твердили лишь частично.

Да, с точки зрения интереса рекла-
модателей лондонские матчи вызывают 
интерес больший, но на билетах как раз 
особо не заработаешь. Полный «Уэмбли» 
и даже «Стэмфорд Бридж» на Португалию 
собрать сложно (как же, удивишь Велико-
британию Криштиану Роналду, а из наших 
туристов мало кто доедет из-за трудно-
стей с визами), поэтому игра пройдет на... 
25-тысячном примерно древнем стадионе 
«Крэвен Коттедж» клуба «Фулхэм».

Впрочем, все равно туда влезет на-
роду больше, чем на нашу суперсовре-
менную химкинскую арену.

В чем же тогда дело? Да просто за-
манить португальцев в середине ноября 
к нам сложно — что в Москву, что в Крас-
нодар, вот и выбрали вариант, который 
их устроил, тем более, еще раз скажу, 
коммерчески он, насколько понял, хоть 
немного, но выгоднее.

А хорваты — те не настолько избало-
ваны, они и на Кубань готовы рвануть...

ГОСТИ

ТЕННИСУ БЫТЬ?

27 октября

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

Ванесса Мэй Ванакорн, знаменитая 
скрипачка, участница XXII зимних Олимпийских 
игр-2014 в Сочи за сборную Таиланда в дисци-
плине гигантский слалом, заняла последнее, 
67-е место (37 лет)

28 октября

«ФОРМУЛА-1»

Бернард Чарльз Экклстоун, британ-
ский мультимиллионер, фактически контро-
лирующий империю королевских автогонок 
(85 лет)

ФУТБОЛ
Гаджи Гаджиев, луч-
ший тренер России 
2000 и 2007 годов, 
главный архитектор 
успехов дагестанско-
го клуба «Анжи». Ныне 
— рулевой пермского 
«Амкара» (70 лет)

30 октября

ФУТБОЛ

Диего Армандо Ма-
радона, «вице-король 
футбола», чемпион 
мира 1986 года и фи-
налист-1990 в составе 
сборной Аргентины, 
легендарный полуза-
щитник итальянского 
«Наполи», главный 
тренер сборной «аль-
биселесте» на чемпио-
нате мира-2010 в ЮАР 
(55 лет)

СНОУБОРД
Екатерина Тудегешева, первая в исто-

рии России чемпионка мира в этом виде спор-
та (параллельный гигантский слалом, 2007), 
сноубордистка сборной страны на трех зимних 
Олимпиадах (2006–2014) (28 лет)

31 октября

ФУТБОЛ

Карлос Каэтано Бледорн Верри (Дун-
га), капитан сборной Бразилии на победном 
для нее чемпионате мира 1994 года, ныне 
главный тренер национальной и олимпийской 
сборных страны (52 года)

Марсел (Марко) ван 
Бастен, нападающий 
легендарной сборной 
Нидерландов рубежа 
80–90-х годов XX века, 
чемпион Европы 1988 
года (Германия), облада-
тель Кубка европейских 
чемпионов (1989–90) в 
составе «Милана». По-
сле провала сборной на 
отборе к Евро-2016 во 
второй раз возглавил 
ее в качестве главного 
тренера (51 год)

1 ноября

ФУТБОЛ

 Милош Красич, экс-
полузащитник сборной 
Сербии, двукратный 
чемпион России (с 
ЦСКА, 2005 и 2006) и 
Италии (с «Ювентусом», 

ПОЧЕМУ РОССИЯ  
ПРИНИМАЕТ  
ПОРТУГАЛИЮ  
В ЛОНДОНЕ?

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

ИМЕНИННИКИ
НЕДЕЛИ

КТО ПОДСТАВИЛ 
ДМИТРИЯ ДЕРУНЦА

Все о конфликте болельщика «Спартака»  
и спортивного журналиста
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